
Академик Олег Орлов: 
Какие препятствия 
стоят на дальних 
космических маршрутах

Роман Маркелов

Б
анк России на первом в 
этом году заседании по 
к л ю ч е в о й  с т а в к е  1 6 

февраля сохранит ее уровень на 
нынешних 16% годовых, счита-
ют все опрошенные «Россий-
ской газетой» аналитики. Ин-
фляция уже замедляется, но су-
дить о том, насколько устойчив 
этот процесс, пока рано. Поэто-
му ЦБ, скорее всего, начнет сни-
жать ставку не раньше лета и 
может довести ее к концу года 
до 12% годовых.

«С точки зрения последних 
экономических данных все бо-
лее-менее спокойно, нет давле-
ния на ставку. Тем более и дина-
мика курса рубля в порядке», — 
отмечает главный экономист по 
России и СНГ+ «Ренессанс 
Капитала» Софья Донец. Проще 
говоря, чтобы повышать ставку, 
дальше не видно аргументов (и 
уже дальше «некуда», учитывая 

достигнутый рекордный уро-
вень жесткости денежно-кре-
дитной политики), а снижать 
еще рано, констатирует она.

Годовая инфляция в России в 
декабре снизилась до 7,4% с 
7,5% в ноябре, но все еще значи-
мо выше целевых 4%. Глава 
Банка России Эльвира Набиул-
лина отмечала в декабре, что 
«пока мы не увидим, что скла-
дывается устойчивая тенденция 
к замедлению роста цен и к сни-
жению инфляционных ожида-
ний, ключевая ставка будет 

оставаться высокой столько 
времени, сколько потребуется». 
Целью ЦБ остается возврат ин-
фляции к целевому уровню в 
4%. Пространство для сниже-
ния ставки в этом году может 
появиться во втором полуго-
дии, добавляла в январе глава 
Центробанка.

«Мы ожидаем, что темпы ро-
ста потребительских цен в бли-
жайшие месяцы продолжат за-
медляться благодаря стабиль-
ному курсу рубля и жестким де-
нежно-кредитным условиям. 

Основным фактором повышен-
ного роста потребительских цен 
сейчас остается сильный вну-
тренний спрос», — рассказывает 
главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев.

Так, росту потребительских 
цен способствуют дефицит кад-
ров на рынке труда и рост зар-
плат, который опережает произ-
водительность труда, констати-
рует он. «Рынок труда остается 
крайне напряженным, дефицит 
кадров усиливается. Так, безра-
ботица в ноябре осталась на ис-
торическом минимуме в 2,9%. 
Из-за дефицита кадров зарпла-
ты растут быстрыми темпами, 
опережающими производи-
тельность труда. По данным 
Росстата, зарплаты в октябре 
выросли на 9,9% в реальном вы-
ражении и на 18,2% в номи-
н а л ь н о м  в ы р а ж е н и и .  Э то 
проинфляционный 
фактор», — отмечает 
Васильев.

ПРОГНОЗ ЦБ сохранит ключевую ставку в 16 процентов

Силы сдерживания
ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

А К Ц Е Н Т

В Центробанке ранее отмечали, 
что ключевая ставка будет оставаться 
высокой, пока не проявится устойчивая 
тенденция к замедлению роста цен

Интервью 
Владимира Путина 
Такеру Карлсону 
бьет рекорды 
просмотров в сети

Чехия наращивает 
импорт газа из России, 
словно он «ничейный»

Дмитрий Чернышенко 
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РАКУРС Шольц приехал 
в Белый дом обсуждать 
поддержку Украины, 
но Байдену было не до него

Скучный гость

Игорь Дунаевский

Переговоры двух главных военных спонсоров Украины 
завершились без громких решений и даже без итоговой 
пресс-конференции. Президент США Джо Байден под за-
навес прошлой недели принял в Белом доме немецкого 
канцлера Олафа Шольца. У обоих сегодня схожие 
проблемы: внутриполитическое сопротивление выделе-
нию новой помощи Украине, низкий уровень личной по-
пулярности и, как следствие, сомнительные перспекти-
вы на следующих выборах.

Но Байден и его гость, похоже, твердо намерены гнуть 
свой теряющий поддержку курс до конца. Перед перего-
ворами глава Белого дома выразил твердый настрой и 
дальше помогать Киеву, но дал понять, что от его личной 
позиции зависит не так уж много. Он выразил надежду, 
что конгресс США все же выделит запрошенный им для 
Украины 61 миллиард долларов. А если нет, попытался 
пригрозить Байден своим конгрессменам, то это «будет 
граничить с преступной небрежностью».

Глава Белого дома похвалил Шольца за то, что пока 
Америка разбирается со своими финансами, Германия 
взяла на себя бремя финансировать курс Байдена и 
удвоила поставки вооружений ВСУ. Канцлер был 
польщен, но робко выразил надежду, что американцы все 
же возобновят помощь Украине, поскольку без 
поддержки США и Европы шансов у нее, на вз-
гляд канцлера, нет. 

ОБЩЕСТВО Нужно ли 
молодоженам в ЗАГС 
предоставлять данные 
о своей генетической 
совместимости

Генетические 
козни

Гульназира Ишбердина, «Российская газета», Уфа

Общественную жизнь Башкирии неожиданно взбудора-
жила инициатива врачей, которые предложили обязать 
будущих супругов предоставлять справку в ЗАГС о гене-
тической совместимости и не регистрировать без нее 
брак. Ее обсудили на заседании комитета по здравоохра-
нению, социальной политике и делам ветеранов Госсо-
брания.

После чего, собственно, и разгорелись споры. Причем 
тон задали власти предержащие, которые, с одной сторо-
ны, как бы осуждали предложение врачей, а с другой 
признавали, что проблема такая существует. Так ми-
нистр семьи, труда и соцзащиты Башкирии Ленара Ива-
нова по этому поводу заявила, что это «на грани фола». 
Вместе с тем она отметила, что «количество детей-инва-
лидов в регионе и в целом по России постоянно растет — 
ежегодно на 10—20 процентов. Это просто кош-
мар. Мне тоже хочется, чтобы рождались толь-
ко здоровые дети».

ТЕХНОЛОГИИ Созданный 
нейросетями контент 
будут маркировать 
и в России

Автор выйдет 
на публику

Олег Капранов

Один из крупнейших игроков на рынке искусственного 
интеллекта и нейросетей, компания OpenAI, сообщила, 
что начала маркировать все изображения, которые со-
здаются в ChatGPT и их API. Чуть ранее компания Meta 
(признана в России экстремистской и запрещена) также 
объявила, что будет маркировать изображения, создан-
ные ИИ, которые публикуются в соцсетях компании. 
Эксперты отмечают, что Россия также нуждается в регу-
лировании рынка контента, созданного при помощи ав-
томатических алгоритмов.

Количество фейков, распространяемых в Сети, рас-
тет. Согласно данным АНО «Диалог Регионы», за 2023 
год в Рунете было зафиксировано 4 тыс. уникальных 
фейков и 12 млн случаев их распространения. По 
прогнозу экспертов, в 2024 году число уникальных фей-
ков вырастет до 4,5 тыс., а их копий — до 15 млн.

В конце декабря 2023 года премьер-министр Михаил 
Мишустин поручил минцифры «обеспечить прора-
ботку» мероприятий по выявлению недостоверных дан-
ных. В частности, речь идет об идентификации контента, 
сгенерированного с использованием технологий искус-
ственного интеллекта (ИИ). Согласно поруче-
нию главы кабмина, минцифры должно выпол-
нить поставленную задачу к 19 марта 2024 года.

4

6

8

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 10.02.24

Австралийский доллар  59,0059
Азербайджанский манат  53,4648
Армянский драм**  22,4670
Белорусский рубль  28,2654
Болгарский лев  49,9940

Бразильский реал  18,2507
Венгерский форинт**  25,1759
Вон Республики Корея*** 68,4310
Вьетнамский донг**** 37,9404
Гонконгский доллар  11,6436

Грузинский лари  34,2039
Датская крона  13,1139
Дирхам ОАЭ  24,7488
Доллар США  90,8901
Евро  97,9364

Египетский фунт*  29,4210
Индийская рупия*  10,9717
Индонезийская рупия****  57,7667
Казахстанский тенге**  20,1826
Канадский доллар  67,4910

Катарский риал  24,9698
Киргизский сом*  10,1633
Китайский юань  12,5407
Молдавский лей*  50,9708
Новозеландский доллар  55,5748

Новый туркменский манат  25,9686
Норвежская крона*  85,6815
Польский злотый  22,6681
Румынский лей  19,6672
СДР  120,4176

Сербский динар**  83,5740
Сингапурский доллар  67,4810
Таджикский сомони*  82,9320
Таиландский бат*  25,3067
Турецкая лира*  29,7384

Узбекский сум****  72,9168
Украинская гривна*  24,1918
Фунт стерлингов  114,5670
Чешская крона*  39,1852
Шведская крона*  86,7570

Швейцарский франк  103,7914
Южноафриканский рэнд*  47,8085
Японская иена**  60,8367
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СКАНДАЛ Проиграв Беларуси в Минске, хоккеисты российской сборной 
U18 повели себя недостойно и оскорбительно по отношению к сопернику

Ледовое позорище
Николай Долгополов, 
президент российского 
комитета Фэйр Плей

Н
ебывалый эпизод в 
истории нашего 
хоккея с шайбой. 
Финальный матч 
«Кубка будущего» в 
М и н с к е  м е ж д у 
сборной хозяев в 
возрасте до 20 лет и 
нашей командой (до 

18 лет), закончился так, как еще 
не заканчивалась ни одна игра 
о т е ч е с т в е н н о й  с б о р н о й . 
Проиграв в овертайме со счетом 
5:6,  юные хоккеисты сборной 
России устроили отвратитель-
ное представление.

На распространенное в соц-
сетях видео смотреть противно. 
И больно. Не припоминается, 
чтобы хоть в каком-то виде спор-
та наши национальные команды 
— взрослые ли, молодежные, 
опускались до такого отталкива-
ющего уровня. Недовольство су-
действом, результатом, действи-
я м и  с о п е р н и ка  в ы р а з и л и 
по-хамски. Серебряная тарелка, 
приз за второе место, был бро-
шен на лед капитаном команды 
Егором Суриным («Локо»). Его 
одноклубник Вадим Дудоров и 
Петр Андреянов («Красная Ар-
мия»), признанные лучшими 
нападающим и вратарем, свои 
награды оставили на глазах бо-
лельщиков там же.

Что это было? Молодые еще, 
эмоций через край, нервы не вы-
держали вот и показали недо-
вольство судейством. Такие объ-
яснения критики не выдержива-
ют. Игроки прошли обкатку в 
Молодежной хоккейной лиге. 
Играли не за дворовую команду, 
а за сборную страны. Красова-
лись в свитерах нашей «Красной 
машины». Да и за дворовые так 
не играют.

Недовольство судейством 
если и высказывать, то не таким 
хулиганским, обидным для со-
перника и организаторов турни-
ра способом. Кстати, из видеопо-
втора понятно, что судейская 
трактовка двух эпизодов, вы-
звавших бурный гнев неправед-
ный, была относительно кор-
ректна. Ну а если бы арбитры 
ошиблись? Неужели тогда 
оскорбление, нанесенное нашим 
белорусским друзьям, было бы 
оправдано?

Да любой соперник достоин 
уважения. Играли бы с канадца-
ми, с чехами, с кем угодно. Но 
особенно дорог и ценен для нас 
этот, принимавший в Минске. Не 
по своей воле наш большой хок-
кей отлучен от международных 
чемпионатов. И два года неиз-

менным и безотказным спар-
ринг-партнером остаются наши 
друзья из Беларуси. Матчи това-
рищеские, турниры серьезные, 
однако всегда дружеские. Мы 
идем навстречу друг другу, по-
могаем пережить тяжелый для 
любого спортсмена момент. 
Дружат наши народы, набирает 
силу Союзное государство, мы и 
нам готовы оказывать помощь 
везде и во всем. В том числе и в 
хоккее. Сейчас тоже немаловаж-
ной   составляющей наших брат-
ских отношений. И вот так 
наплевать, растереть все это по 
льду, да еще находясь в гостях…

Удивляет и позиция настав-
ников. Непонятно, почему не по-
следовало совершенно есте-
ственного в данном случае при-

каза от тех, кто стоит за борти-
ком, бросить хамить, не позо-
рить себя и страну, вести достой-
но. Ответ на этот вопрос главно-
го тренера юношеской сборной 
Александра Титова, приведен-
ный «Матч ТВ», поражает. «С на-
шей стороны не было установок 
отказываться от наград. У нас же 
не детский сад. Задавать вопрос 
ребятам надо». То есть тренер 
пытается снять с себя вину, он 
приказа  скандалить не отдавал. 
А за все надо спрашивать с ребят. 
Но зачем тогда сборной России 
нужен такой тренер?

Ясно, что случившееся в 
Минске не пройдет мимо Феде-
рации хоккея России. Можно 
представить, какие чувства ис-
пытывают сейчас ее руководите-

ли. Наверняка последуют изви-
нения перед дружественной Фе-
дерацией хоккея Беларуси.

 Но не только. Достоин ли за-
нимать свой высокий пост глав-
ный тренер сборной? В этом 
большие сомнения. Не стоит 
оправдывать поголовно всех 
хоккеистов. Некоторым из них, 
уж капитану точно, надо дать 
год-другой подумать над своим 
безобразным поведением, вре-
менно наблюдая за игрой с три-
буны для зрителей. Меры ника-
кие не карательные. А необходи-
мые, чтобы привести в чувство 
потерявших совесть молодых 
людей и тренеров, не способных 
руководить командой.  

А К Ц Е Н Т

Достоин ли занимать свой высокий пост 
главный тренер сборной? 
В этом большие сомнения. Не стоит 
оправдывать поголовно всех 
хоккеистов. Некоторым из них, 
уж капитану точно, надо дать год-другой 
подумать над своим безобразным 
поведением, временно наблюдая 
за игрой с трибуны для зрителей

Ф
Е

Д
Е

Р
А

Ц
И

Я
 Х

О
К

К
Е

Я
 Р

О
С

С
И

И

На льду не призы, а честь и досто-
инство.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ Французский политолог 
об интервью президента России

Реликт 
холодной войны

РАКУРС Интервью президента России Владимира Путина вызвало резонанс по всему миру 
и собрало огромную онлайн-аудиторию

Аргументы были услышаны
Эмманюэль Леруа, политолог 
(Фонд за мир между народами 
и процветание)

Говоря об интервью, которое 
дал президент России Влади-
мир Путин, мы имеем дело с со-
бытием исторического значе-
ния. Хотя бы потому, что интер-
вью посмотрело и прослуша-
ло самое большое количество 
людей на планете с того само-
го времени, когда этот журна-
листский жанр был изобретен. 
Под 200 миллионов человек 
только в соцсети Х, не говоря 
уже об огромном количестве 
репостов. Причем процесс про-
должается и сейчас, что и по-
нятно. Ведь впервые за послед-
ние два года американский на-
род, народы других западных 
стран и не только получили 
возможность в прямом эфире 
и без купюр узнать от прези-
дента Владимира Путина, что 
в действительности привело к 
вооруженному столкновению 
на Украине, каково положение 
дел на сегодня. Отмечу, что это 
было сделано очень доходчиво, 
в свойственной главе России 
доброжелательной, спокойной 
манере.

Интервью стало архиваж-
ным, я бы сказал, переломным 
моментом. Ибо до сих пор СМИ 
на Западе давали искаженное, 
ангажированное видение кон-
фликта, где и речи не могло быть 
о честном изложении позиции 
России и взглядов ее прези-
дента. Мне думается, что глав-
ная мысль, послание «Граду и 
миру» Владимира Путина за-
ключается в том, что как он сам, 
так и российский народ едины 
в стремлении именно к миру, а 
не войне. А то, что происходит 
на Украине, было спровоциро-
вано Западом, НАТО, безответ-
ственной политикой, которая 
проводилась после исчезнове-

ния Советского Союза. Добав-
лю — циничной политикой об-
мана, мошенничества в нару-
шение всех взятых ими на себя 
обязательств.

Мне показался весьма важ-
ным акцент, который Владимир 
Путин сделал на одной из це-
лей специальной военной опе-
рации, а именно на денацифи-
кации Украины. Что бы ни го-
ворили на Западе, украинское 
общество реально отравлено 
ядом нацизма. Конечно, не всё, 
но уж точно большая часть ее 
политических элит, интеллек-
туальных и медийных, кото-
рые питают пещерную нена-
висть к России. И вот на что бы 
я хотел обратить особое внима-
ние. Ведь в последнее время у 
нас с новой силой был воскре-
шен реликт холодной войны о 
так называемой русской угро-
зе. Мол, не сегодня завтра пол-
чища с Востока вторгнутся в 
пространство Евросоюза. Это 
часть плана, что затеял Запад, 
уточню — тот самый, что нахо-
дится под влиянием англосак-
сов, а его цель запугать гра-
ждан, порой не сведущих в гео-
политике, дабы настроить их 
соответствующим образом. 
Наиболее активно нагнетают 
страх русофобские верхушки 
в прибалтийских столицах, в 
Варшаве. Кстати, эту же цель 
преследуют широкомасштаб-
ные учения НАТО, что прой-
дут в основном на территории 
Польши через несколько дней. 
Так что слова Владимира Пу-
тина о том, что все это «фейк», 
что у России «нет никаких 
интересов» ни в Польше, ни 
где-либо еще, прозвучали во-
время и, будем надеяться, до-
шли до сознания простых евро-
пейцев.  

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж 

П
осле публикации интер-
вью фамилии Путина и 
Карлсона стали самы-

ми упоминаемыми в соцсети X 
(бывшая Twitter, заблокирована 
в РФ) — за несколько часов более 
1,3 миллиона и 600 тысяч упо-
минаний соответственно. В пря-
мом эфире интервью смотрели 
более 20 миллионов человек, а 
всего оно к воскресенью набра-
ло более 300 миллионов про-
смотров.

Как отметил французский 
политик, лидер партии «Патри-
оты» Флориан Филиппо, СМИ 
стран НАТО «получили пощечи-
ну» после публикации беседы 
российского президента с аме-
риканским журналистом. Мно-
гие осознали, что в течение двух 
лет их обманывали в отношении 
конфликта на Украине. «Интер-
вью Путина Такеру Карлсону — 
это мировой феномен   », — отме-
тил Филиппо.

Британский политик Най-
джел Фарадж после интервью 
задумался, почему Запад не 
рассматривает идею прове-
дения переговоров с Россией 
по Украине. Это его «шокиро-
вало».

Вице-спикер парламента 
Словакии Любош Блаха ука-
зал на истерику западных ли-
беральных сил в связи с выхо-
дом интервью с Путиным. «Это 
лишь подтверждает, как сильно 
современный либерализм нена-
видит свободу и рациональную 
дискуссию: их мозги уже пол-
ностью затемнены собствен-
ной пропагандой», — отметил 
политик.

Во многих мировых СМИ 
статьи об интервью Путина ока-
зались на первых полосах и на 
главных страницах сайтов. На 
этом фоне выделилась позиция 
телеканала Fox News, где преж-
де работал Карлсон и откуда 
ушел в том числе из-за крити-
ки курса США по Украине. Fox 

News полностью проигнориро-
вал беседу журналиста с рос-
сийским лидером. А телеканал 
CCN обрушился на репортера с 
критикой. Зато печатные СМИ 
активно подхватили тему. «Ин-
тервью Карлсона с Путиным, 
записанное в Москве, являет-
ся одним из первых случаев за 
многие годы, когда российский 
президент согласился дать его 
западному журналисту», — под-
черкнула The New York Post. The 
Wall Street Journal считает, что 
«интервью вышло в поворотное 
время», когда «миллиарды дол-

ларов помощи Украине застря-
ли из-за политического тупи-
ка в конгрессе». А The New York 
Times назвала заявления Пути-
на о возможности мирного уре-
гулирования «более прямоли-
нейными, чем обычно».

Британская газета Daily Mail 
назвала интервью «бомбовым», 
активно использовала выдерж-
ки из него по разным темам. Из 
всей британской прессы, имен-
но она, пожалуй, наиболее по-
дробно передала содержание 
беседы. Правда, тут же приво-
дила негативные комментарии, 
высказывания американских 
или украинских деятелей по той 
или иной теме. Издание назвало 
сенсационным заявление, что 
бывший британский премьер 
Борис Джонсон отговорил Киев 
от подписания мирного согла-
шения. Другие газеты, обрушив 
критику на материал Карлсона, 
ограничились лишь нескольки-
ми заявлениями Путина.

Центральные немецкие СМИ 
также сосредоточились на фи-
гуре интервьюера. Карлсона на-
зывали ультраконсерватором, 
сторонником теорий загово-
ра. А вот оппозиционное изда-
ние NachDenkSeiten позволило 
читателям самим решать, как 
относиться к интервью, пол-
ностью переведя его на немец-
кий язык. «Кому же разрешено 
проводить интервью? Почему 
политическая ориентация во-
обще интервьюера имеет зна-
чение?» — обрушился с крити-
кой на центральные СМИ он-

лайн-журнал Telepolis. «Пред-
ставители мейнстримных СМИ 
должны задаться вопросом, по-
чему они не сидели в Москве и 
не задавали критические во-
просы», — отметил автор статьи 
в Telepolis.

«Консервативный амери-
канский телеведущий Такер 
Карлсон провел не просто фор-
мальное интервью, а настоя-
щую рекламную акцию для Вла-
димира Путина, пообщавшись 
на камеру с российским лиде-
ром», — отметила французская 
Le Monde.

Испанская El Pais назвала 
интервью «информационной 
бомбой». La Vanguardia обрати-
ла внимание на дружеский тон 
во время интервью и отсутствие 
неловких вопросов. Газета ука-
зала на готовность российского 
лидера к переговорам по Укра-
ине. «Путин, который казался 
очень расслабленным во вре-
мя интервью, смог подробно 

остановиться на некоторых из 
своих любимых тем — истории, 
российском жизненном про-
странстве, религии, — потра-
тил много минут на критику 
предполагаемого использова-
ния США доллара «в качестве 
инструмента борьбы», — пишет 
La Vanguardia. Итальянский 
YouTube-канал VTV назвал бе-
седу «интервью века».

Китайская Global Times от-
мечает, что «интервью Путина 
поможет мировой обществен-
ности сформировать более 
взвешенный и справедливый 
взгляд на Россию». «Нападки 
на Карлсона со стороны амери-
канских политиков и СМИ отра-
жают «глубокое неприятие Рос-
сии» среди американской поли-
тической элиты», — пишет изда-
ние, приводя мнение профес-
сора Китайского университета 
иностранных дел Ли Хайдуна, 
который выразил сожаление, 
что интервью не окажет ни ма-

лейшего позитивного влияния 
на американских политиков. По 
его словам, «переоценка ценно-
стей произойдет только тогда, 
когда внешняя политика Запада 
потерпит поражение».

Times of India считает, что 
этим интервью Путин «напря-
мую обратился к конгрессу 
США, намекнув на путь к деэс-
калации через прекращение по-
ставок оружия в Украину».

The Australian указала, что «в 
разговоре с Карлсоном россий-
ский президент получил воз-
можность донести свои взгляды 
до той части американской об-
щественности, которая поддер-
живает позицию республикан-
цев и выступает против помощи 
Киеву».

Чилийская Biobio считает, 
что «вероятность того, что его 
речь дойдет до американских 

граждан, вызвала тревогу в Бе-
лом доме». А мексиканский 
телеканал N+ обратил внима-
ние на то, как Путин «избежал 
повода обвинить его во вмеша-
тельстве в выборы в США», не 
став уделять большого внима-
ния Дональду Трампу.

Особый интерес представ-
ляют оценки, которые дали ря-
довые читатели, которые ком-
ментировали интервью в соцсе-
тях или под статьями на сайтах 
СМИ. Так, итальянцы вырази-
ли мнение, что «такое интер-
вью должно было выйти еще 
два года назад». Французы под-
черкнули, что «в кои-то веки по-
лучили возможность услышать 
ответы Путина без посредни-
ков, и не в чьей-то интерпрета-
ции». «Суждения Путина всегда 
интересны. Можно с ним не со-
глашаться, но меня беспокоит 
такое скатывание к цензуре на 
Западе, что Россия предстает в 
виде пространства свободы», — 
отметил один из французских 
пользователей соцсетей. «В 
этом интервью столько смыс-
ла, что я собираюсь пересмат-
ривать его несколько раз», — пи-
шут американцы.

При этом в США коммен-
таторы невольно начали срав-
нивать интервью Путина с вы-
ступлением президента Соеди-
ненных Штатов Джо Байдена, 
которое состоялось сразу после 
окончания трансляции. «Пу-
тин очень умный и сообрази-
тельный, способный выдержать 
двухчасовое интервью на чрез-
вычайно сложные темы. Срав-
ните это с дряхлым овощем в 
Белом доме, который отменил 
интервью перед Суперкубком, 
так как он не сможет говорить 
на камеру более минуты, не раз-
валиваясь на части», — отметил 
политический комментатор 
Мэтт Уолш.  

Подготовил Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ Главное, о чем Владимир Путин говорил в интервью Такеру Карлсону

Серьезный разговор
Айсель Герейханова

П
резидент РФ Влади-
мир Путин в двух-
часовом интервью 
а м е р и ка н с к о м у 
журналисту Таке-
ру Карлсону по-
дробно рассказал о 
причинах происхо-
дящего на Украине; 

о том, почему у России не сло-
жились отношения с Западом 
и можно ли их восстановить; а 
также объяснил цели СВО.

В начале разговора прези-
дент решил сразу уточнить фор-
мат беседы. «У нас с вами ток-
шоу или у нас серьезный раз-
говор?» — спросил он. Карлсон 
подтвердил, что разговор се-
рьезный.

Первый же вопрос — о нача-
ле СВО. Свой ответ Путин начал 
с истоков проблемы. Он расска-
зал о Киевской Руси, взаимоот-
ношениях Московского царства 
с соседями, событиях XVII века, 
когда Левобережная Украина 
воссоединилась с Россией. Пре-
зидент передал Карлсону ко-
пии исторических документов: 
писем Богдана Хмельницкого в 
Варшаву с требованием соблю-
дения прав населения террито-
рии, которую сегодня называют 
Украиной, а также его послания 
в Москву с просьбой взять эти 
земли «под сильную руку мо-
сковского царя».

Путин рассказал, как в 1654 
году по решению Земского со-
бора эта часть древнерусских 
земель вошла в состав Мо-
сковского царства. После это-
го началась война с Польшей, а 
в 1686 году был заключен так 
называемый Вечный мир, и все 
левобережье Днепра, включая 
Киев, отошло к России, а право-
бережье осталось за Польшей. 
Спустя годы Екатерина II верну-
ла все исторические земли Рос-
сии. И только лишь перед Пер-
вой мировой войной, по сло-
вам Путина, австрийский ген-
штаб начал активно продвигать 
«идею Украины» и украиниза-
ции, чтобы ослабить Россию, 
своего потенциального против-
ника, и тем самым создать себе 
благоприятные условия в при-
граничной полосе.

Путин также объяснил аме-
риканскому журналисту, что 
Украина была создана в 1922 
году большевиками, и подчерк-
нул, что Владимир Ленин насто-
ял на праве выхода автономных 
образований из состава СССР. 
А после Второй мировой вой-
ны Украина получила еще часть 
венгерских и румынских терри-
торий. «Эти территории вошли 
в состав советской Украины и до 

сих пор там находятся. Поэто-
му у нас есть все основания го-
ворить, что, конечно, Украина 
в известном смысле — искус-
ственное государство, создан-
ное по воле Сталина», — под-
черкнул Путин.

Президент заявил, что спе-
цоперация России на Украи-
не — это попытка прекратить 
войну, которая началась в 2014 
году. Путин назвал колоссаль-
ной ошибкой ЦРУ организа-
цию госпереворота на Украи-
не, который впоследствии спро-
воцировал ту ситуацию, кото-
рая происходит сейчас. «За-
чем это надо было делать? Все 
то же самое можно было сде-
лать, только легальным путем, 
без всяких жертв, без начала 
военных операций и без утра-
ты Крыма. И мы бы пальцем не 
пошевелили, если бы не было 
вот этих кровавых событий на 
Майдане, в голову бы никогда не 
приходило», — заявил Путин.

По его словам, политическое 
руководство США подогна-
ло Россию к черте, за которую 
уже невозможно было пересту-
пить. Дальше началась война 
в Донбассе и обстрелы мирных 
жителей. Путин отметил, что 

есть видеозапись, когда само-
леты наносят удар по Донецку 
сверху. Следующий провоци-
рующий шаг — открытие две-
рей НАТО для Украины. «Мы ни-
когда не соглашались с расши-
рением НАТО, тем более не со-
глашались никогда с тем, что 
Украина будет в НАТО», — ска-
зал Путин.

Триггером для начала спе-
цоперации послужил отказ ру-
ководства Украины исполнять 
Минские соглашения. Путин 
считает, что у Украины был 
шанс сохранить Донбасс в слу-
чае исполнения Минских дого-
воренностей. «Я искренне счи-
тал, что если все-таки удастся 
уговорить тех людей, которые 
на Донбассе живут — их надо 
было еще уговорить возвра-

титься в рамки украинской го-
сударственности, — то посте-
пенно, постепенно раны зажи-
вут», — сказал президент.

Еще один шанс решить кон-
фликт был упущен в Стамбу-
ле. «Мы же вели переговоры с 
Украиной в Стамбуле, догово-
рились…» — сказал Путин. То-
гда руководителем украинской 
делегации был парафирован 
большой документ. «Мы были 
готовы подписать, и война бы 
уже давно закончилась, полто-
ра года назад», — напомнил пре-
зидент. Сорвал этот процесс 
бывший премьер Британии Бо-
рис Джонсон. «Где теперь госпо-
дин Джонсон? А война продол-
жается», — прокомментировал 
Путин. На вопрос Карлсона, за-
чем британский политик сделал 

это, Путин ответил: «Да хрен 
его знает, сам не понимаю. Об-
щая установка была».

Путин отдельно подчерк-
нул: Россия никогда не отка-
зывалась от переговоров, а вот 
Украина публично отказалась, 
причем президент Владимир 
Зеленский выпустил декрет о 
запрете переговоров с РФ. «Ну 
что же, пускай отменяет свой 
декрет и вступает в перегово-
ры. Мы не отказывались ни-
когда, — заключил Путин. Пре-
зидент также считает, что Укра-
ина отказалась от переговоров 
по вине властей США. «Я исхо-
жу из того, что они это сделали 
по указанию из Вашингтона», — 
сказал Путин. Исходя из этой 
логики, Вашингтону исправ-
лять это неправильное реше-
ние. «Пусть теперь, если видят 
в Вашингтоне, что это непра-
вильное решение, пусть отка-
жутся от него, найдут какой-то 
предлог тонкий, не обидный 
ни для кого, найдут это реше-
ние», — посоветовал Путин. На 
уточняющий вопрос Карлсо-
на президент подтвердил, что 
хочет решить украинский кон-
фликт путем переговоров. «И 
знаете что? Может, даже стран-

но в сегодняшней ситуации про-
звучит: все равно отношения 
между народами восстановят-
ся. Потребуется много времени, 
но это восстановится», — уверен 
российский лидер. Как пример 
он привел ситуацию с поля боя, 
где украинцы, попав в окру-
жение, отказывались сдаться 
и кричали: «Русские не сдают-
ся!». Путин сказал, что они себя 
ощущают русскими. «В этом 
смысле то, что происходит, это в 
известной степени элемент гра-
жданской войны», — отметил он.

Россия пока еще не достиг-
ла своих целей СВО, и главная 
из них — денафикация. А ведь 
в Стамбуле по этому вопросу 
были достигнуты договоренно-
сти. «Там есть это все в письмен-
ном виде, на Украине не будет 
культивироваться неонацизм, в 
том числе и будет запрещено на 
законодательном уровне», — ска-
зал Путин. Но потом эти догово-
ренности были выброшены на 
помойку. Поэтому Россия про-
должает бороться на Украине с 
неонацизмом. Российский лидер 
уверен, что дело Гитлера продол-
жает жить. В качестве примера 

он привел ситуацию, когда в ка-
надском парламенте президент 
Украины Владимир Зеленский 
аплодировал ветерану дивизии 
СС. «Разве мы можем сказать, 
что мы целиком выкорчевали 
эту идеологию, если то, что мы 
видим, происходит сегодня?» — 
сказал Путин. «Надо избавить-
ся от тех людей, которые эту 
теорию и практику оставляют 
в жизни и стараются ее сохра-
нить, вот что такое денацифика-
ция. Вот что мы под этим пони-
маем», — добавил президент.

Путин рассказал, что когда-
то обсуждал с Зеленским ситу-
ацию с неонацистами на Украи-
не. «У него же отец воевал с фа-
шистами, с нацистами во время 
Второй мировой войны, я как-
то с ним говорил об этом. Я го-
ворил: «Володя, ну что ты дела-
ешь? Зачем ты поддерживаешь 
сегодня неонацистов на Украи-
не, когда твой отец воевал с фа-
шизмом? Он фронтовик», — ска-
зал Путин. «Не буду говорить, 
что он ответил, это отдельная 
тема, и я считаю, это некор-
ректно», — заметил российский 
лидер.

Отношения России и США 
не сложились даже после разва-
ла СССР. Причина тому — чере-
да обманов и неисполнение до-
говоренностей. «Вы же нас об-
манули, я когда говорю «вы», 
не вас лично имею в виду, ко-
нечно, а Соединенные Шта-
ты», — заявил Путин, обраща-
ясь к Карлсону. В частности, он 
напомнил об обещаниях Запада 
о нерасширении НАТО на Вос-
ток, а в итоге прошло пять волн 
расширения. «Мы все терпели, 
все уговаривали, говорили: не 
надо, мы же свои теперь, как у 
нас говорят, буржуинские, у нас 
рыночная экономика, нет вла-
сти Коммунистической партии, 
давайте будем договаривать-
ся», — рассказал Путин. Он так-
же вспомнил, как задал вопрос 
прежнему президенту США 
Биллу Клинтону о возможности 
вступления РФ в НАТО. «Вдруг 
он сказал: ты знаешь, это ин-
тересно, я думаю, что да. А вече-
ром, когда мы с ним встретились 
уже на ужине, он говорит: ты 
знаешь, я разговаривал со свои-
ми, со своей командой — нет, сей-
час это невозможно», — передал 
Путин диалог с Клинтоном.

С действующем президен-
том США Джо Байденом Влади-
мир Путин не общался с февра-
ля 2022 года. Как рассказал рос-
сийский лидер, во время их по-
следней беседы Путин сказал 
ему, что поддержка Украины яв-
ляется исторической ошибкой.

Отвечая на вопрос о шансе 
наладить отношения двух стран 

с новым президентом США, Пу-
тин отметил, что дело не в лично-
сти лидера, а в настроениях элит. 
«Если в американском обществе 
будет превалировать идея доми-
нирования любой ценой, причем 
с помощью силовых акций, то 
ничего не изменится, только бу-
дет хуже», — сказал он.

«Кто взорвал «Северный по-
ток»? — спросил Карлсон. Пу-
тин, смеясь, сказал: «Конечно, 
вы». В ответ журналист заме-
тил, что у него есть алиби. «Но 
у CIA (ЦРУ) такого алиби нет», — 
парировал президент России. 
Путин отметил, что в этой исто-
рии нужно искать тех, кто заин-
тересован и кто мог организо-
вать теракт такого уровня. «За-
лезть на дно Балтийского моря 
и осуществить этот взрыв могут 
не все. Вот эти два компонента 
должны быть соединены: кто 
заинтересован и кто может», — 
сказал он.

Сейчас западные полити-
ки пытаются запугать свое на-
селение мнимой российской 
угрозой, считает Путин. Пре-
зидент уверен, что думающие 
люди прекрасно понимают, что 
это фейк. «Нами все время всех 
пугали: завтра Россия исполь-
зует тактическое ядерное ору-
жие, завтра вот то использует, 
нет, послезавтра. Ну и что? Это 
просто страшилки для обыва-
телей», — сказал он. Президент 
также четко дал понять, что ни-
каких территориальных при-
тязаний у РФ по отношению 
к другим странам нет. Так, на 
вопрос Карлсона о вероятно-
сти ввода российских войск в 
Польшу, Путин ответил: «Толь-
ко в одном случае: если со сто-
роны Польши будет нападение 
на Россию. Почему? Потому что 
у нас нет никаких интересов ни 
в Польше, ни в Латвии, нигде».

Карлсон попросил Пути-
на прокомментировать выска-
зывания лидера демократи-
ческого большинства в сенате 
конгресса США Чака Шумера 
о том, что в случае прекраще-
ния финансирования Вашинг-
тоном Украины американским 
солдатам придется воевать вме-
сто украинских. Путин назвал 
подобные заявления дешевой 
провокацией. По его словам, 
желание послать регулярные 
войска другой страны на терри-
торию Украины поставит чело-
вечество на грань серьезного, 
глобального конфликта. «А не 
лучше ли договориться с Росси-
ей? Договориться, уже понимая 
ситуацию, которая складывает-
ся на сегодняшний день, пони-
мая, что Россия будет бороться 
за свои интересы до конца», — 
сказал Путин.  

Владимир Путин и Такер Карлсон 
беседовали 2 часа 6 минут.А К Ц Е Н Т

Россия и Украина рано или поздно 
договорятся, а отношения 
между народами восстановятся, 
даже если это займет много времени

А К Ц Е Н Т

Британская Daily Mail назвала интервью 
«бомбовым» и активно использовала 
выдержки из него по разным темам

В мировых СМИ статьи об интервью 
Путина оказались на первых поло-
сах и на главных страницах сайтов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

ПЕРЕТАСОВКА КИЕВСКИХ ГЕНЕРАЛОВ НЕ ИЗМЕНИТ СИТУАЦИЮ НА ФРОНТЕ
Владислав Шурыгин, 
член Изборского клуба:
— Информация о снятии Залуж-

ного, которая за последние три 

месяца раз двадцать входила в 

топ-новостей и успела протух-

нуть, стала фактом. Теперь она 

обсуждается в контексте двух мо-

ментов.

Первый — является ли снятие За-

лужного попыткой вбросить в 

мировую повестку новость, кото-

рая могла бы перебить более 

важную — интервью Карлсона, 

взятое у президента РФ Путина.

Второй момент — насколько эта 

отставка является предметом 

компромисса между интересами 

группы, стоящей за Залужным, и 

группой, стоящей за Зеленским? 

Иначе говоря, между британцами 

и американцами.

Лично по мне, так во всей этой си-

туации видится совершенно иная 

логика. То, что конфликт между 

Зеленским и Залужным не может 

быть разрешен без снятия одного 

из них, стало ясно уже в середине 

декабря. Конкретно — после визи-

та на Украину директора ЦРУ Уи-

льяма Бернса и министра оборо-

ны Ллойда Остина.

Каждый попытался на своем уров-

не надавить на Зеленского и За-

лужного и их конфликт разрядить.

Удалось это ровно на три недели. 

После чего конфликт вспыхнул с 

новой силой. Тогда стало оконча-

тельно понятно: ситуация вышла 

из-под контроля и мешает управ-

ляемости украинским проектом. 

В политической и военной элите 

Украины формирует опасный рас-

кол, и в него нужно вмешаться.

После того как в Вашингтоне от-

работали все вероятные сцена-

рии, был выработан алгоритм дей-

ствий. И в Киев полетела Викто-

рия Нуланд — ставить точку во 

всей этой истории.

Нам видится план США следую-

щим образом. Первое. Залужный, 

которого нельзя просто вышвыр-

нуть за дверь или снять с позо-

ром, безусловно, получил от аме-

риканцев гарантии своего буду-

щего.

Второе. Для Зеленского устране-

ние Залужного было главным 

условием укрепления его личной 

власти и ликвидации угрозы со 

стороны старой военной элиты. 

Не зря он доказывал американ-

цам, что этот конфликт мешает 

ему реализовывать замыслы Ва-

шингтона. Что ему нужен такой 

главком ВСУ, который бы мог дей-

ствовать с ним и с американцами 

как единое целое.

Таковым человеком Зеленский на-

звал генерала Сырского. Тот с про-

шлой весны стал «дрессирован-

ным мопсом» в его кармане. Имен-

но там Сырский смог спрятаться 

от конфликта с Залужным, впер-

вые возникшем еще летом 2022 

года — после того, как ВСУ начали 

использовать кассетные боепри-

пасы с минами «Лепесток».

Тогда, напомним, Залужный отдал 

приказ о применении этих бое-

припасов. Но Сырский, опасаясь 

оказаться на скамье подсудимых 

за использование столь варвар-

ского оружия против мирного на-

селения, потребовал от Залужно-

го письменный приказ на при-

менение кассет. Этот приказ он 

получил.

Позже Сырский получил от Зелен-

ского защиту, когда, вопреки 

предложению Залужного, поддер-

жал требование президента дер-

жать Бахмут до последнего.

В качестве главкома ВСУ Сырский 

будет под полным контролем Зе-

ленского. Теперь ситуация напо-

минает историю 1943—1945 годов, 

когда Гитлер отстранил от руко-

водства армией генералов и ко-

мандовал вермахтом лично.

Что касается судьбы Залужного, 

то здесь возможен интересный 

расклад. Допускаю, что Виктория 

Нуланд не просто занималась в 

Киеве разрядкой конфликта в 

украинском руководстве, а рабо-

тала на некие будущие планы.

Не исключено, что вывод Залуж-

ного из игры является его перево-

дом на запасной путь и подготов-

кой к следующей ступени в управ-

лении всей Украиной.

Допускаю, что в недалеком буду-

щем (в перспективе шести-девяти 

месяцев) самого Зеленского ожи-

дает аналогичная судьба. Под 

контролем американцев он может 

принять решение об уходе, если 

ситуация на фронте будет разви-

ваться негативно.

Тогда США придется, что называ-

ется, спасать Украину. И Залуж-

ный, находящийся на какой-то не-

большой политической должно-

сти, станет официальным преем-

ником Зеленского.

Этим может объясняться отставка 

Залужного еще до падения Ав-

деевки и продвижения наших 

войск на других направлениях 

СВО. Чтобы не «вешать» все это 

на генерала, США вывели его из-

под «дамоклова меча» ответствен-

ности за будущие поражения.

Таким мне видится американская 

комбинация, при которой Залуж-

ный отправляется джокером «в ру-

кав», чтобы при соответствующих 

обстоятельствах быть снова вбро-

шенным в игру.

Поэтому не стоит придавать ника-

кого стратегического значения по-

следним событием в Киеве. Все 

они были обсчитаны в Вашингто-

не, срежиссированы и, что назы-

вается, осуществляются по плану.

Если говорить о ситуации на 

фронте, то от всех этих замен в ко-

мандовании ВСУ она ровным сче-

том не изменится. Значит, побе-

ждать врага мы должны силой рос-

сийского оружия и героизмом на-

ших солдат.

Подготовил Юрий Гаврилов

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

«БАХМУТСКИЙ МЯСНИК»: ЧТО ИЗВЕСТНО 
О НОВОМ ГЛАВКОМЕ ВСУ АЛЕКСАНДРЕ СЫРСКОМ
Юрий Гаврилов

Д
авно ожидаемая и широ-
ко обсуждаемая отставка 
главкома ВСУ Валерия За-

лужного тем не менее породи-
ла целую волну комментариев 
как на самой Украине, так и за 
ее пределами.

Повод для разговоров подки-
нуло назначение на освободив-
шуюся должность главного ге-
нерала ВСУ теперь уже бывшего 
командующего ее сухопутными 
войсками 58-летнего уроженца 
Владимирской области Алек-
сандра Сырского.

Выбор был предсказуем. Еще 
несколько месяцев назад между 
Зеленским и Залужным не про-
сто возник, но и вылился в пуб-
личное пространство конфликт 
по поводу тактики действий 
ВСУ после провального контр-
наступления украинской армии 
и ее перспектив в вооруженном 
конфликте с Россией.

В Киеве заговорили о скорой 
отставке неудобного для Зелен-
ского главкома.

Уже тогда в качестве вероят-
ного сменщика Залужного на 
этом посту наряду с руководи-
телем главного управления раз-
ведки Украины Будановым на-
зывали более сговорчивого су-
хопутного генерала Сырского.

В офисе президента Украины 
никого не смутил тот факт, что в 
отличие от Залужного этот гене-
рал не популярен в украинских 
войсках.

Более того, как написали в 
интернет-издании «Военное 
обозрение» со ссылкой на укра-
инские источники, «для Сыр-
ского вообще не существует ка-
кой-либо ценности жизни воен-
нослужащего на поле боя».

Показательно, что на со-
мнительную репутацию нового 
главкома ВСУ обратили внима-
ние даже западные СМИ.

Так, американская газе-
та Politico со ссылкой на укра-
инских военных напомнила: в 

армии он не случайно получил 
прозвище «генерал 200», имея 
в виду, что «двухсотыми» воен-
ные называют погибших.

«Очень плохое решение» — 
так на условиях анонимности 
украинский капитан проком-
ментировал изданию назначе-
ние Сырского главкомом ВСУ.

В армии этого  генерала дей-
ствительно считают командую-
щим, который не жалеет своих 
подчиненных и отправляет их 
на верную смерть.

Другое американское изда-
ние — газета Washington Post 
вообще назвало перестановки 
в руководстве ВСУ «рискован-
ной встряской, которая, скорее 
всего, будет непопулярной сре-
ди войск, измотанных почти 
двумя годами конфликта».

Между прочим, во всем по-
слушным киевским властям ге-
нерал Сырский зарекомендовал 
себя еще задолго до российской 
спецоперации.

Так, летом 2014 года, буду-
чи командиром 72-й отдель-
ной мехбригады ВСУ, он загнал 
ее в так называемый «Изва-
ринский», или «Южный» котел, 
где были окружены несколько 
сотен украинских солдат.

Позже, уже в ходе специаль-
ной военной операции, Сыр-
ский без колебаний выполнил 
приказ главкома Зеленского 
— не позволил своим подразде-
лениям отступить из обречен-
ного на падение Бахмута-Арте-
мовска.

Тем самым фактически оста-
вил умирать в этом городе сотни 
подчиненных.

Похоже, что именно такой 
главком ВСУ — беспрекослов-
но выполняющий бесчеловеч-
ные приказы из Киева — и нужен 
сегодня Зеленскому.

Опа льный ныне За луж-
ный с собственным взглядом 
на ведение войны, с его попу-

лярностью в армии и в укра-
инском обществе стал для гла-
варя бандеровского режима яв-
ной угрозой. Эту угрозу Зелен-
ский устранил. Точнее, отстра-
нил. Правда, соблюдая при этом 
своеобразный политес — при-
своив напоследок генералу За-
лужному звание героя Украины 
и, как утверждается, предложив 
ему «остаться в команде».

Новому главкому Зеленский 
уже поставил задачи, не сомне-
ваясь, что тот их беспрекослов-
но выполнит.

В том числе проведет на 
Украине массовую — 500 тысяч 
человек — и непопулярную в на-
роде мобилизацию.

А еще составит план дей-
ствий ВСУ на 2024 год. План, 
где, как того требует Зеленский 
и его покровители в Вашингто-
не, основным тактическим ма-
невром украинских войск будут 
все те же «мясные штурмы».

В связи с этим бывший пре-
мьер Украины Николай Азаров 
напомнил: Сырский ведь пы-
тался удержать Бахмут-Арте-
мовск с помощью частей, сфор-
мированных как раз из недавно 
мобилизованных солдат.

«Среди военных приезд Сыр-
ского в любой прифронтовой го-
род считается предвестником 
дурных событий», — поделился 
информацией Азаров.

Еще несколько штрихов к 
портрету нового главкома ВСУ. 
Сразу после его назначения в 
Сети появились архивные фото-
графии Сырского, который в 

2013 году участвовал в праздно-
вании Дня России. Опубликовал 
эти снимки в своем Telegram-ка-
н а л е  к о р р е с п о н д е н т  R T 
Константин Придыбайло.

Он вспомнил, что на прие-
ме генерал ВСУ ел торт с укра-
инским и российским флагом на 
верхушке, обнимался с нашими 
военными.

«Лица на фото я замазал, по-
тому что не удалось точно опре-
делить, где находятся участ-
ники того праздника сейчас, 
кроме Сырского», — написал в 
своем Telegram-канале Приды-
байло.

Прошло несколько месяцев 
и… «После 2014 года он — участ-
ник агрессии Киева против ДНР 
и ЛНР, где зарекомендовал себя 
как душитель и палач, особен-
но в Дебальцево. И в ходе СВО 
отметился под Киевом, Харь-
ковом, Бахмутом», — расска-
зал РИА Новости о Сырском 
депутат Госдумы от крымского 
региона, генерал-майор запаса 
Леонид Ивлев.

— Меня настораживает, что 
он дважды принимал военную 
присягу, дважды клялся в вер-
ности разным государствам — 
СССР и Украине. Одну присягу 
он уже нарушил, что для меня, 
как офицера, недопустимо, — по-
делился Ивлев.

Он уточнил, что Сырский 
— выпускник Московского 
высшего общевойскового ко-
мандного училища.

Это действительно так: но-
вый главком вооруженных сил 
Украины окончил МосВОКУ и в 
1986 году был назначен взвод-
ным в расквартированную на 
Полтавщине воинскую часть.

Больше с Украины он надол-
го не уезжал — даже после распа-
да СССР. Наверняка у молодо-
го офицера была возможность 
вернуться на родную Влади-
мировщину к отцу-офицеру, ма-

тери, брату Олегу. Но он предпо-
чел остаться на службе, теперь 
уже в ВСУ. Хотя для этого при-
шлось вновь присягать — теперь 
Украине.

Сырский сделал там воен-
ную карьеру. Причем ее стре-
мительный рост приходится на 
период так называемой анти-
террористической операции — 
АТО. Иными словами, попытки 
силой «усмирить» непокорный 
бандеровцам Донбасс.

В 2016 году за бои под Де-
бальцево Сырского наградили 
орденом Богдана Хмельницкого 
III степени и повысили до гене-
рал-лейтенанта. Еще через год 
он стал командующим АТО.

Между прочим, еще до ее на-
чала Сырский в качестве перво-
го замначальника главного ко-
мандного центра ВСУ куриро-
вал сотрудничество миноборо-
ны Украины с НАТО.

Тогда-то, видимо, и пригля-
нулся кому-то в руководстве 
альянса.  Это,  несомненно, 
способствовало его утвержде-
нию на нынешней должности 
главнокомандующего воору-
женными силами Украины.

А еще Сырский — герой Укра-
ины и руководитель осеннего 
2022 года наступления ВСУ в 
Харьковской области.

Но потом была провальная 
оборона Артемовска, за что ге-
нерала прозвали «бахмутским 
мясником». Что, как видим, не 
помешало его карьере.

Зампред Совбеза РФ Дмит-
рий Медведев не скрывает, что 

от биографии Сырского ис-
пытывает чувство омерзения. 
Ведь тот «был советским рус-
ским офицером, а стал банде-
ровским предателем, который 
нарушил присягу и служит на-
цистам, уничтожая своих близ-
ких, — написал Медведев в своем 
Telegram-канале. — Пусть земля 
горит у него под ногами!».

У Сырского есть родные во 
Владимире. Его отец — оставной 
полковник.  Есть мать и брат 
Олег, с которыми генерал отно-
шений вроде бы не поддержива-
ет. Ведь они поддерживают Ро-
дину — Россию и ее президента.

Между прочим, дед Сырско-
го ушел добровольцем на Ле-
нинградский фронт и пропал 
без вести в июне 41-го. Так что 
перед родителями Сырского не 
стоял вопрос, чей портрет нести 
9 Мая в колонне «Бессмертного 
полка».

А вот к главкому ВСУ вопрос 
есть. Зеленский поручил ему 
провести на Украине очередную 
мобилизацию. Только своих де-
тей генерал Сырский отправ-
лять в окопы не собирается.

Его старший сын (по дру-
гим данным, пасынок) 27-лет-
ний Антон живет сейчас в Ав-
стралии.

Судя по фотографиям в соц-
сетях, Сырский-младший яв-
ляется завсегдатаем ночных 
клубов Сиднея. Ехать на Укра-
ину, чтобы воевать там с рус-
скими, он и не думает. И, между 
прочим, предпочитает общать-
ся в соцсетях на русском.

Впрочем, о чем это мы… Ис-
кать в фронтовых окопах сыно-
вей больших киевских чиновни-
ков, в том числе генералов ВСУ, 
бесполезно — все или почти все 
они неплохо устроились за пре-
делами Украины.     

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

На одном из оборонных предприятий Удмуртии глава военного ведомства России Сергей Шойгу посмотрел, как в его цехах собирают разведывательные и ударные беспилотники.

Сырский без раздумий бросал 
в пекло под Артемовском людей 
и технику. Вот чем это закончилось.

А К Ц Е Н Т

Среди украинских военных приезд гене-
рала Александра Сырского в любой при-
фронтовой город считается предвестни-
ком дурных событий

МИНОБОРОНЫ

В УДМУРТИИ УДВОЯТ ВЫПУСК ВЫСОКОТОЧНЫХ РАКЕТ И СНАРЯДОВ

Юрий Гаврилов

Г
лава военного ведом-
ства России Сергей 
Шойгу проверил, как 
на оборонных пред-
приятиях в Удмуртии 
наращивают выпуск 
разведывательных и 
ударных беспилотни-
ков.  Министра так-

же интересовало расширение 
производства высокоточных 
боеприпасов для авиацион-
ных, артиллерийских и зенит-
ных комплексов. Вся эта про-
дукция исключительно востре-
бована в зоне СВО.

На одном из заводов кон-
церна «Калашников» Шойгу 
доложили: начиная с 2022 года 
здесь открывают новые цеха. 
Их запуск позволил увеличить 
производство беспилотников 
на 60 процентов. В перспекти-
ве предприятие готово кратно 
нарастить выпуск дронов.

Более того, производство 
высокоточного оружия, в том 
числе  управляемых ракет 
авиационного базирования 
«Вихрь-1», управляемых ар-
тиллерийских снарядов «Ки-
толов-2» и зенитных управляе-
мых ракет «Стрела», увеличит-
ся вдвое.

Министр попросил уделить 
особое внимание ускоренной 
сборке зенитных управляе-
мых ракет. «Это очень нужная 
вещь. Все объекты критиче-
ской инфраструктуры, эконо-
мики — нефть, газ, переработка 
— должны защитить этим изде-
лием», — объяснил Шойгу.

Н а  в е д у щ е м  п р е д п р и я -
тии Группы компаний «ЗАЛА 
АЭРО», специализирующемся 
на выпуске барражирующих 
боеприпасов «Ланцет» и дро-
нов-разведчиков, министру 
обороны РФ представили но-
вые образцы таких изделий. На 
заводе их доработали с учетом 
опыта применения на фронте.

Шойгу также доложили о 
новейших инициативных раз-
работках предприятия. Они 
основаны на алгоритмах ана-
лиза и обработки данных в ре-

жиме реального времени. А 
также на передовых исследо-
ваниях каналов передачи дан-
ных и навигационных систем.

Разработчики сказали ми-
нистру, что у них появилась 
возможность связать все из-
делия компании в единую бое-
вую систему, которая будет эф-
фективно идентифицировать 
и поражать объекты против-
ника в автоматизированном 
режиме.

Еще на одном предприятии 
— «Беспилотные системы» у 
Шойгу была возможность по-
знакомиться с перспектив-
ными дронами самолетного и 
вертолетного типа, способны-
ми нести различные вариан-
ты полезной нагрузки. Кроме 
того, министру доложили о но-
вой программе обучения и по-
вышения квалификации рас-

четов БПЛА для работы в зоне 
боевых действий.

— Большая часть задач, по-
ставленных год назад перед 
предприятиями, уже реше-
на. Теперь нам надо перехо-
дить к следующему этапу, ко-
торый называется «решение 
поступивших в ходе СВО за-
дач». Многие из них вам из-
вестны. Это вопросы ретранс-
ляции, управления, наведе-
ния, целеуказания, — отметил 
Шойгу на итоговом совеща-
нии. — Те мощности, которые 
созданы, позволяют нам ре-
шать большинство задач, ко-
торые перед нами сегодня сто-
ят. Я имею в виду и борьбу с 
FPV-дронами, и РЭБ в такти-
ческом звене, и использование 
искусственного интеллекта.

Министр также указал на 
необходимость наращивания 
темпов, количества и качества 
выпускаемой на предприяти-
ях ОПК Удмуртии продукции за 
счет повышения автоматизации 
производственных мощностей.

Надо иметь в виду, что в рес-
публику Шойгу прилетел бук-
вально на следующий день по-
сле командировки в зону спе-
цоперации. Там он побывал 
на пункте управления одного 
из объединений группировки 

«Запад», где заслушал доклады 
генералов о текущей обстанов-
ке и планах дальнейших дей-
ствий наших войск.

Командующий группиров-
кой генерал-полковник Евге-
ний Никифоров сказал мини-
стру, что в ходе прорыва оборо-
ны ВСУ наши штурмовые отря-
ды эффективно взаимодейству-
ют с разведывательно-ударны-
ми и огневыми комплексами.

Шойгу поблагодарил ко-
мандиров за грамотное управ-
ление войсками, в результате 
чего группировка «Запад» про-
должает улучшать положение 
по переднему краю. Министр 
также поставил ряд задач. Это, 
в частности, касается необхо-
димости активнее вести раз-
ведку на всю глубину обороны 
противника и действовать на 
опережение.

Шойгу также проверил ра-
боту штаба группировки войск 
прикрытия Государственной 
границы РФ. Заслушав докла-
ды, министр распорядился до-
полнительно выделить этой 
группировке разведыватель-
ные и ударные средства.   

А К Ц Е Н Т

Шойгу доложили о наращивании произ-
водства управляемых авиаракет 
«Вихрь-1», артиллерийских снарядов 
«Китолов-2» и зенитных ракет «Стрела»

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Этот боец держит в руках фрагмент мины «Лепесток», которыми ВСУ закидывали мирные города и села Донбасса.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Автор выйдет на публику
Эксперты отмечают 
целый набор проблем, 
связанных с нерегули-

руемым применением ИИ для 
генерации контента. Это и на-
рушения авторских прав, и ге-
нерация абсолютно вымыш-
ленного контента в ситуациях, 
когда необходимо опираться 
на фактуру, и мошеннические 
действия с применением дип-
фейков.

«Как адвокат, занимаю-
щийся вопросами, связанны-
ми с ИИ, я слежу за развити-
ем судебной практики, и се-
рьезное беспокойство вызы-
вают случаи, когда, например, 
даже опытные, именитые за-
рубежные адвокаты использу-
ют ИИ при подготовке к суду, 
а ИИ просто выдумывает су-
дебные прецеденты, на кото-
рых основывается позиция по 
делу. Такая ситуация случи-
лась с адвокатами Стивеном 
Шварцем и Питером ЛоДу-
ком, и хорошо, что судья заме-
тил вымышленные кейсы, ведь 
это не только разрушает дело-
вую репутацию конкретных 
адвокатов, но и может стать 
причиной ошибочного реше-
ния, что совершенно недопу-
стимо», — говорит Наталья Ва-
шеняк, адвокат, член Адвокат-
ской палаты г. Москвы. Опро-
шенные «РГ» юристы полага-
ют, что на этом фоне дипфей-
ки — исключение из общего 
правила. С этим согласен гла-
ва Комитета Госдумы по ин-
формполитике, информтех-
нологиям и связи Александр 
Хинштейн. «Технически дип-
фейки и контент, созданные 
генеративными нейросетями, 
это разные истории. Но тем-
пы развития ИИ сейчас та-
ковы, что мы часто встречаем-
ся, например, с графическим 
контентом, который создает-
ся нейросетью на основе об-
разов знаменитостей, полити-
ков и т.д. Кибермошенники ис-
пользуют модуляцию голоса, 
обучая нейросеть на записях 
голоса реального человека», 
— сообщил Хинштейн «РГ».
Сегодня дипфейки, скорее, 
приносят обществу больше от-
рицательного, чем хорошего, 
создавая новые вызовы. Сре-
ди них прежде всего проблема 
использования их в мошенни-
ческих целях, а также созда-
ние их без согласия владельца 
персональных данных, уверен 
член Комитета Госдумы по ин-
формполитике, информтехно-
логиям и связи Антон Немкин. 
По его словам, закон о марки-
ровке контента, созданного 
при помощи ИИ, сегодня уже 
прорабатывается в Госдуме.
При этом эксперты обращают 

внимание на то, что для введе-
ния полноценного регулиро-
вания в этой сфере предвари-
тельно потребуется законода-
тельное закрепление целого 
ряда специальных терминов.
«Вопрос маркировки контен-
та, созданного нейросетями, 
прежде всего требует законо-
дательного закрепления поня-
тий «нейросеть», «дипфейк», 
«искусственный интеллект». 
ИИ при стремительном рас-
пространении технологии 
сегодня упоминается всего 
лишь в двух федеральных зако-
нах. Эту ситуацию необходимо 
менять, иначе мы столкнем-
ся с серьезными затруднени-

ями в ближайшее время. Что-
бы этого не допустить, межве-
домственная рабочая группа, 
в которую вхожу и я, разраба-
тывает концепцию Цифрового 
кодекса, где будут отражены 
эти вопросы», — сообщил Хин-
штейн.

Компромиссным путем, по-
лагают эксперты, действитель-
но может стать маркировка та-
кого контента. «Учитывая тот 
факт, что наша страна выбира-
ет стратегию не «остановить» 
развитие ИИ, а возглавить 
этот процесс и занять лидиру-
ющие позиции в мире, регули-
рование в этом вопросе долж-
но вводиться обязательно, но 

крайне обдуманно и аккурат-
но», — полагает депутат Немкин.
Если же пустить ситуацию на 
самотек, то это может приво-
дить и уже приводит к весь-
ма неприятным последствиям. 
Антон Немкин напомнил, как 
в прошлом году ряд телекана-
лов и радиостанций трансли-
ровали видеоролик с «обраще-
нием» президента России Вла-
димира Путина, который был 
подготовлен при помощи тех-
нологии дипфейк. «В записи, 
которая выдавалась за выступ-
ление президента, был сде-
лан ряд серьезных заявлений, 
если бы их распространение 
не удалось вовремя пресечь, 
последствия такой преступ-
ной выходки хакеров могли бы 
быть крайне масштабными».
Широкие возможности откры-
ваются и для мошеннических 
действий. В частности, не так 
давно распространилась мо-
шенническая схема, в рамках 
которой мошенники взламы-
вали аккаунты пользователей 

в Telegram и рассылали сооб-
щения с просьбой занять в долг. 
При этои в рассылке таких со-
общений аудиодипфейки — 
практически беспроигрышный 
способ обмана, так как люди не 
привыкли, что сегодня сгенери-
ровать можно и это. Насколько 
беззащитными окажутся люди, 
если это будут не просто голо-
совые сообщения, а, например, 
видеозвонки в реальном време-
ни, представить трудно.

Выявлять материалы, со-
зданные с помощью ИИ, в Рос-
сии уже умеют, например, с 
помощью системы монито-
ринга «Зефир», разработан-
ной АНО «Диалог Регионы». 
Система используется для ве-
рификации и анализа сфабри-
кованного аудиовизуально-
го контента, в том числе дип-
фейков, транскрибирования 
и перевода речи на различ-
ные языки и поиска копий ра-
нее  загруженных файлов .
Однако крайне важно в стрем-
лении контролировать тех-

нологию не остановить ее 
развитие. Ведь дипфейк мо-
жет использоваться не толь-
ко в мошеннических целях, 
но и, например, в творческих.
За три года эта технология про-
шла огромный путь — от шу-
точных видео, когда кто-то ко-
го-то изобразил, до реально-
го инструмента, отмечает гла-
ва ИРИ Алексей Гореславский.
«Десять лет назад в Голливу-
де было около 5% компьютер-
ной графики, сейчас уже бо-
лее 30%, по разным подсчетам. 
А искусственный интеллект 
плюс компьютерная графика 
равно новые синтетические ак-
теры, которые работают 24/7 
и бесплатно. Думаю, что в бли-
жайшие 2—3 года мы увидим 
полностью искусственных пер-
сонажей, которые станут глав-
ными героями контента — худо-
жественного, развлекательно-
го, музыкального — и в России», 
— рассказал он «РГ».  

А К Ц Е Н Т

Без необходимого регулирования и мар-
кировки нейросети в руках криминала 
могут стать страшным оружием

В ближайшие годы актеров в кино 
могут заменить дипфейки.

ЦИК Утвержден бюллетень 
для голосования 
на выборах президента

В бюллетене 
четыре 
фамилии

Татьяна Замахина

Центризбирком РФ на своем заседании в пятницу 
утвердил текст избирательного бюллетеня, который 
будет использоваться для голосования на выборах пре-
зидента РФ.

Список кандидатов был определен на предыдущем 
заседании, которое состоялось днем ранее. Первый в 
списке — представитель партии «Новые люди» Влади-
слав Даванков, второй — действующий глава государ-
ства Владимир Путин, который идет на выборы как 
самовыдвиженец, третий — лидер ЛДПР Леонид Слуц-
кий, четвертый — Николай Харитонов от КПРФ. «В из-
бирательном бюллетене фамилии зарегистрирован-
ных кандидатов указываются в алфавитном порядке», 
— уточнил зампредседателя ЦИК России Николай Була-
ев. Части документа, отведенные каждому кандидату, 
равны, добавил он.

Напротив каждо-
го указаны краткие 
сведения: год ро-
ждения, место жи-
тельства, место ра-
боты, кем выдвинут 
для участия в выбо-
рах, наименование 
и статус кандидата 
в партии (если кан-
дидат указал свою 
принадлежность к 
какой-либо из них).

Как заявил зам-
пред ЦИК, инфор-
мация в бюллетене о каждом кандидате согласована 
с ним. «Части бюллетеня кандидатов на листе разде-
ляются прямой линией черного цвета. Ширина бюл-
летеня 210 мм, длина — 320 мм», — сказал Булаев. При 
этом для защиты бюллетеней будет использоваться 
специальная марка. Она саморазрушается при любой 
попытке снять ее с листа и имеет несколько степеней 
защиты. «Фоновая защитная сетка зеленого цвета, на 
бюллетенях для КОИБов она располагается на обрат-
ной стороне бюллетеня. Специальный знак — марка — 
будет в правом вернем углу бюллетеня, а на бюллетень 
для КОИБа наклеивается на оборотную сторону», — до-
бавил Булаев.

Макеты бюллетеней было решено направить в 
участковые избирательные комиссии уже в день засе-
дания. Всего избирательными комиссиями будет на-
печатано более 113 млн штук. По информации комис-
сии, 112,7 млн бюллетеней будут распределены между 
регионами России, а остальные будут использоваться 
на избирательных участках, образованных на терри-
тории Байконура и за пределами страны.

Процесс доставки бюллетеней на заграничные 
участки усложнился, заметила глава ЦИК Элла Памфи-
лова. В ходе заседания было решено, что в ряде стран 
(среди них — Ливия, Мальта, Болгария, Португалия, 
Словакия) бюллетени смогут изготавливать самостоя-
тельно в связи со сложностью доставки из РФ.

Отметим, что на прошлых выборах президента РФ в 
2018 году бюллетень включал имена восьми кандида-
тов. Между тем четыре человека претендуют на глав-
ный пост страны в новейшей истории России во второй 
раз, такое уже было в 2008 году.

Выборы главы государства будут проходить в тече-
ние трех дней — 15, 16 и 17 марта, причем проголосо-
вать в 29 регионах можно будет в том числе и в режиме 
онлайн.  

Всего избиратель-
ными комиссиями 
будет напечатано 
более 113 млн 
штук избиратель-
ных бюллетеней
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Работник 
сможет пройти 
независимую 
медэкспертизу

СО СТОРОНЫ 
ВИДНЕЕ
Ольга Игнатова

Минздрав доработал Поло-
жение о независимой меди-
цинской экспертизе (НМЭ). 
Проект постановления о его 
утверждении опубликован для 
общественного обсуждения.

В частности, расширяется 
список случаев, когда человек 
сможет потребовать проведе-
ния независимой экспертизы. 
Указывается, что экспертиза 
должна проводиться по заяв-
лению гражданина или его за-
конного представителя в слу-
чае несогласия с медицинским 
заключением о его пригодно-
сти или непригодности к вы-
полнению отдельных видов ра-
бот. Такое заключение должно 
быть оформлено на основании 
протокола врачебной комис-
сии, проводившей экспертизу 
профпригодности человека по 
месту его работы. Его гражда-
нин представляет независи-
мым экспертам.

При проведении независи-
мой медицинской экспертизы 
гражданин (его законный пред-
ставитель) имеет право выбо-
ра экспертного учреждения и 
состава экспертов. Экспертиза 
будет проводиться в медорга-
низациях, имеющих лицензию 
на выполнение услуг по экспер-
тизе профессиональной при-
годности.

Как уточняет профессор Фи-
нансового университета при 
правительстве РФ Александр 
Сафонов, такие независимые 
экспертизы могут понадобить-
ся работникам, занятым на  
вредных и опасных работах, 
а также работах, связанных 
с особой ответственностью, 
например, летчикам, водите-
лям общественного транспор-
та, шахтерам, спасателям.  

ЭКСПОРТ Война на Ближнем Востоке осложняет торговлю газом

Cжиженные интересы
Сергей Тихонов

В
ойна на Ближнем Восто-
ке меняет логистику по-
ставок сжиженного при-

родного газа (СПГ). Сейчас в 
период падающего спроса это 
не сильно отражается на сто-
имости газа и раскладе сил на 
рынке. Но если конфликт затя-
нется, то вполне можно ждать 
роста цен и проблемы с отгруз-
ками СПГ из Катара в Евро-
пу. Также ситуация в Красном 
море может затронуть наш 
экспорт СПГ с проектов на 
Ямале и Гыдане в страны Ази-
атско-Тихоокеанского региона 
(АТР).

Через Суэцкий канал, Крас-
ное море и Баб-эль-Мандеб-
ский пролив везется СПГ из 
стран Ближнего Востока и 
АТР в Европу. В основном это 
катарский газ, в 2022 году — 
18,72 млн тонн (около 25 млрд 
кубометров). Объем сравним 

с нашими трубопроводными 
поставками в ЕС в 2023 году. 
Остальные объемы СПГ, иду-
щие в Европу по этому марш-
руту из Австралии, Омана и 
Индонезии, совсем незначи-
тельны. В другую сторону идут 
поставки СПГ в страны АТР из 

Алжира, Египта и российский 
СПГ с проектов на Балтике и 
в Арктике (за исключением 
объемов, которые поставляют-
ся по Севморпути на восток).

Частично также через Крас-
ное море экспортировался аме-
риканский СПГ в АТР, но этот 

путь для поставщиков газа из 
США не принципиален.

Основными пользователя-
ми Суэцкого канала для поста-
вок СПГ являются экспортеры 
катарского газа, поясняет стар-
ший консультант компании 
«Имплемента» Иван Тимонин. 

Для них логистическое плечо 
при поставках в Северо-Запад-
ную Европу увеличилось прак-
тически вдвое — с 6,5 тыс. мор-
ских миль при маршруте через 
Красное море до почти 11,3 тыс. 
при обходе Африки через мыс 
Доброй Надежды. Время пере-

возки одной партии возрастает 
примерно с 20 до 35 дней. В ре-
зультате этого «обхода» транс-
портные затраты поставщиков 
возрастают примерно на 2,5 
долл./МБТЕ (Британская тепло-
вая единица), или 90 долл. за ты-
сячу кубометров. В то же время 
важно отметить, что дополни-
тельные расходы поставщиков 
не транслируются напрямую 
в цены природного газа, коти-
ровки определяются балансом 
спроса и предложения, драма-
тичных же перебоев или задер-
жек поставок сейчас не наблю-
дается, говорит эксперт.

Схожую оценку делает зам-
главы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач, который также 
отмечает, что, учитывая обрат-
ную дорогу, для газовозов вре-
мя в пути увеличивается на 3—4 
недели.

Пока сложившаяся ситуа-
ция не оказывает существен-
ного влияния на мировой ба-
ланс, считает Тимонин. Это в 
значительной степени обуслов-
лено тем, что ключевым рын-
ком сбыта для Катара являет-
ся не Европа, а Азиатско-Тихо-
океанский регион, куда по ито-
гам 2023 года было направлено 
75% произведенного в стране 
сжиженного газа.

Но для Европы лишние 25 
млрд кубометров газа — совсем 
не мелочь. А учитывая неодно-
значные последние решения 
США (приостановка выдачи 
разрешений на строительство 
заводов по производству СПГ), 
совсем не факт, что эти объемы 
получится компенсировать 
американским газом. Но есть 
другие поставщики.

Как замечает Гривач, недо-
поставки СПГ из Катара в Евро-
пу могут быть заменены аме-
риканским, африканским или 
российским газом. Большую 
часть нашего СПГ с Ямала 
поглощает Европа. В прошлом 
году около 80%. Проблемы с ло-
гистикой в Красном море, оче-
видно, поддержат этот тренд.

Но едва ли весь объем СПГ 
с Ямала и Балтики удастся от-
править в Европу. Кроме того, 
останется еще газ с нового 
проекта «Арктик СПГ-2», где 
уже запущена первая линия 
сжижения газа мощностью 6,6 
млн тонн в год. Вторую линию 
такой же мощности планиру-
ют запустить до конца этого 
года. Против «Арктик СПГ-2» 
введены санкции США и путь в 
Европу продукции с этого заво-
да закрыт. А суммарно две ли-
нии — 13,2 млн тонн в год. И по-
тенциальный потребитель этих 
объемов — страны АТР.

Часть объемов, возмож-
но, получится отправить вос-
точным маршрутом Северно-
го морского пути, но с учетом 
существующей нехватки спе-
циальных газовозов и недо-
статочного количества ледоко-
лов, необходимых для прохо-
да в этом направлении, без ис-
пользования западного марш-
рута не обойтись. И здесь уве-
личение времени в пути, если 
придется оплывать Африку, 
может сильно повлиять на ча-
стоту поставок нашего СПГ, то 
есть снизить объемы экспор-
та. У нас танкеров-газовозов 
пока ограниченное количе-
ство и при поставках в АТР воз-
можны большие задержки с от-
грузками.

Пока время терпит. Но чем 
дольше будет продолжаться 
конфликт на Ближнем Востоке, 
тем сильнее он будет воздей-
ствовать на рынок, в том чис-
ле и осложнять экспорт рос-
сийского СПГ. А если, к приме-
ру, Европа начнет испытывать 
хотя бы слабый дефицит газа, 
котировки незамедлительно 
рванут вверх.

Как отмечает Гривач, газо-
вые рынки пока не сильно от-
реагировали на ситуацию в 
Красном море. Другое дело, что 
дальнейшая эскалация в регио-
не может дестабилизировать 
добычные или производствен-
ные объекты и тогда влияние 
усилится, считает эксперт.  Недопоставки СПГ из Катара в Европу может компенсировать российский газ.

А К Ц Е Н Т

Пока сложившаяся ситуация 
не оказывает существенного влияния 
на мировой баланс

АПК  Российский экспорт 
агропродукции 
с 2000 года вырос в 30 раз

Урожайные 
годы

Татьяна Карабут

Экспорт российской сельхозпродукции с 2000 года 
вырос в 30 раз, а сельхозпроизводство — почти вдвое, 
заявил министр сельского хозяйства Дмитрий Патру-
шев на пленарной сессии в рамках Форума националь-
ных достижений на выставке-форуме «Россия».

По словам министра, за это время объем произ-
водства сельхозпродукции в стране в целом вырос на 
87%, производство зерна и мяса удвоились, вылов 
рыбы увеличился на 60%. Такой рост позволил обес-
печить продовольственную самодостаточность Рос-
сии. Сейчас страна входит в число мировых лидеров по 
производству зерна. Мы полностью закрыли потреб-
ность внутреннего рынка в мясе и мясных продуктах.

При этом улучшается и доходность аграриев — с 
2000 года она выросла вдвое. Доля прибыльных компа-
ний увеличилась с 47% до 86%. Хорошо зарабатываем 
в том числе на экспорте. Если в 2000 году экспортная 
выручка составила 1,4 млрд долл., то в прошлом году 
она уже превысила 45 млрд долл.

«Рост производства позволил нам не только пол-
ноценно обеспечить собственные потребности, у нас 
кардинально изменилась роль России и на междуна-
родных рынках. С 2020 года Россия сохраняет статус 
нетто-экспортера продукции АПК», — рассказал Па-
трушев. При этом, если 20 лет назад наше продоволь-
ствие закупали в основном страны СНГ, то теперь ощу-
тимые объемы направляются в Африку, в Южную Аме-
рику, в Юго-Восточную Азию.

По оценке главы минсельхоза, Россия на мировом 
рынке занимает второе место по поставкам зерновых и 
зернобобовых культур, первое место в мире — в пшени-
це и рыбе, второе место — в подсолнечном и рапсовом 
маслах, третье место — в ячмене.

«Несмотря на внешнее давление, мы стабильно под-
держиваем продовольственную безопасность ряда го-
сударств, и это остается в том числе одним из наших 
главных приоритетов», — отметил Патрушев.

Такие результаты стали возможны во многом благо-
даря господдержке. В 2000 году на отрасль было вы-
делено 18 млрд руб., а на 2024 год запланировано 
уже 558 млрд руб. Поспособствовало наращиванию 
производства и то, что Россия за два года действия 
профильной госпрограммы вернула в оборот около 1 
млн га сельхозземель. На эту программу выделено уже 
100 млрд руб. Средства направляются в том числе на 
проекты по повышению плодородия почв, на проекты 
по защите их от выбытия, на обновление мелиоратив-
ного фонда, на межевание и кадастровые работы.  
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ПРОДУКТЫ  

Цены на какао-
бобы скажутся 
на стоимости 
шоколада

ПОШЛИ В РОСТ 

Марина Гусенко

Шоколад и другая кондитер-
ская продукция может повы-
ситься в цене из-за феноме-
нального подорожания ка-
као-бобов. Но случится это 
не раньше лета, считают в от-
расли.

Фьючерсы на какао-бобы 
побили очередной ценовой ре-
корд и достигли, по данным ICE 
Futures, 5874 долл. за тонну. 
За год цена выросла практиче-
ски вдвое. Среди причин взлета 
цены — засуха в Западной Афри-
ке, из-за которой вероятно сни-
жение урожая, проблемы с до-
ставкой через Красное море.

«Фьючерс — это всего лишь 
инструмент финансового рын-
ка, оценка тренда. В данном 
случае очевидна ситуация с 
колебаниями производства, 
ожидается спад, после которо-
го обычно идет рост, и это нор-
мальная ситуация. Надо учесть, 
что на реакцию рынка влияет 
не просто факт недопоставки, 
но и накладывается фактор то-
варного остатка. А он разный, 
есть дорогой и массовый сег-
мент, однако массового продук-
та всегда больше», — поясняет 
«РГ» профессор базовой кафед-
ры торговой политики РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Вячеслав Чеглов. 
По его словам, рынок привыч-
но реагирует спекулятивным 
ростом отпускных цен. Этот 
рост смягчается или не смягча-
ется имеющимися товарными 
запасами.

Как указывает эксперт, 
массовая кондитерская про-
дукция может подорожать на 
10—15% к середине года, то есть 
к лету. По элитному сегменту  — 
горькому шоколаду или зер-
новому кофе элитных сортов — 
подорожание прогнозировать 
сложнее — цена зависит от сто-
имости производства и логи-
стики, продолжает он. Но и тут 
цена, скорее всего, к лету уве-
личится. Впрочем, природа мо-
жет внести коррективы — уро-
жай может оказаться выше оце-
нок, и тогда реальная цена ка-
као-бобов будет ниже фьючер-
сов.  

РЫНКИ 

Список для
параллельного 
импорта 
расширили

ПОПОЛНИТЬ 
АССОРТИМЕНТ
Марина Гусенко

Минпромторг расширил спи-
сок продукции для параллель-
ного импорта.

В обновленный перечень во-
шли бренды насосов, компрес-
соров, вентиляторов (Vortice, 
Soler & Palau, Air System), гор-
нодобывающего оборудования 
(Husqvarna, Epiroc, Dewalt). 
Также список пополнился пози-
циями парфюмерной продук-
ции, косметики, одежды.

Как пояснил «РГ» доцент, 
завкафедрой предпринима-
тельства и логистики РЭУ им. 
Г.В. Плеханова Дмитрий За-
вьялов, список товаров парал-
лельного импорта пополнился 
новыми брендами. Общий под-
ход к формированию списка  — 
защитить потребителей, дав 
им возможность приобретать 
бренды, покинувшие россий-
ский рынок, поддержать по-
ставки критических товаров, 
которые невозможно быстро 
импортозаместить, но при этом 
сохранить защиту компаний, 
сохранивших производство и 
поставки на российский рынок. 

«Список включает сотни 
брендов от автомобилей до ба-
тареек. Благодаря параллель-
ному импорту российские по-
требители продолжают пользо-
ваться известными брендами 
техники и бытовой электро-
ники, а промышленные пред-
приятия официально завозят 
необходимое оборудование, 
аналогов которому на внутрен-
нем рынке не найти», — говорит 
Дмитрий Завьялов. И продол-
жает: при этом, по мере орга-
низации и наращивания вну-
треннего производства, список 
параллельного импорта должен 
сокращаться. Это позволит за-
щитить производителей и сти-
мулировать собственные раз-
работки.

Параллельный импорт был 
легализован в России весной 
2022 года. Это не легализация 
контрафакта, а ввоз оригиналь-
ных товаров по альтернатив-
ным каналам.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО В России за шесть лет обучат 
плаванию 12,5 миллиона школьников

Как рыбы в воде
Владимир Кузьмин

Д
о 2030 года 12,5 миллио-
на детей страны долж-
ны пройти обучение пла-

ванию. Умение держаться на 
воде будут прививать школь-
никам уже со второго класса. 
Это предусмотрено новой меж-
ведомственной программой 
«Плавание для всех», которую 
утвердил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин.

Разработчики программы 
исходили из того, что плавание 
— это не только здоровое тело 
и дух. По данным МЧС России, 
в 2021 году количество проис-
шествий на воде увеличилось 
на 4,3%, смертей стало больше 
на 1,9%. Процент, казалось бы, 
незначительный, но, во-первых, 
все это человеческие жизни, а 
во-вторых, число утонувших 
детей по отношению к общему 
числу погибших выросло и со-

ставило 10,8%. Основная при-
чина трагических случаев — от-
сутствие навыков плавания.

Поскольку, как говорится в 
программе, наиболее воспри-
имчивы к обучению плаванию 
дети в возрасте 7—10 лет, приви-
вать навыки начнут в начальной 
школе. Сегодня в стране при об-
щеобразовательных учрежде-
ниях действуют почти две ты-
сячи бассейнов. Только на их 
базе за год учебный модуль из 
36 часов могут пройти не менее 
670 тысяч человек. В таких шко-
лах за шесть лет доля учащихся, 
умеющих плавать, должна вы-
расти до 80%. В программу так-
же могут быть включены бас-
сейны других детских организа-
ций и открытые водоемы, пред-
назначенные для детей.

Реализация программы на-
чнется в первом квартале 2024 
года. В 14 пилотных регионах 
будет сформирован государ-

ственный социальный заказ на 
оказание услуг по организации 
занятий плаванием. Причем 
он коснется различных катего-
рий населения страны. За вре-
мя действия программы навы-
ки плавания планируется при-
вить 12,5 миллиона детей, в том 
числе 124 тысячи — с ограничен-
ными возможностями и инвали-
ды. Эффективность использо-
вания плавательных бассейнов 
вырастет до 90%. В масштабах 
всего населения страны коли-
чество граждан, систематиче-
ски занимающихся плаванием, 
должно достичь четырех мил-
лионов. Отдельная подпрограм-
ма посвящена созданию необ-
ходимой инфраструктуры. По  
стране проведут инвентариза-
цию бассейнов, продолжится 
их реконструкция и строитель-
ство новых. К этой работе каб-
мин рассчитывает подключить 
внебюджетные источники.  

Как говорится в программе, наиболее восприимчивы к обучению плаванию дети в возрасте 7—10 лет.

ТРЕНД Растет интерес к услугам 
по ремонту жилья

Спрос до потолка

Марина Трубилина

Спрос на специалистов по ре-
монтным работам вырос по 
сравнению с январем прошлого 
года на 29%. Больше всего уве-
личился интерес к установке 
вентиляции (на 90%), плиточ-
ным работам (на 65%), установ-
ке дверей (на 57%), потолков 
(на 53%), малярным работам и 
поклейке обоев (на 38%), услу-
гам электриков (на 35%) и сан-
техников (на 24%), сообщают 
участники рынка.

Россияне все чаще делегиру-
ют ремонт специалистам, так 
как это экономит время, деньги 
и нервы, говорит руководитель 
категории «Ремонт и строитель-
ство» на «Авито Услугах» Свет-
лана Филимонова. Подход лю-
дей к ремонту также меняется, 
например, растет интерес к ди-
зайнерам интерьеров, которые 
могут детально спланировать 
ремонт и оценить затраты на 
старте, отмечает она.

Спрос на ремонт квартир и 
домов под ключ вырос на 19%, 
а на дизайнеров интерьеров 
подскочил на 118%. Ремонтом 
под ключ активнее всего ин-
тересуются жители Москвы, 
Иркутска, Санкт-Петербурга и 
Сочи, а дизайнеров интерьера 
ищут в столицах, Екатеринбур-
ге и Краснодаре.

Самые популярные специа-
листы по ремонту — мастера по 
потолку, оклейке обоев и маляр-
ным работам, мастера по плитке, 
установщики дверей и специали-
сты по остеклению балконов.

Во многом рост интереса к 
ремонту связан с большим ко-
личеством новостроек, вводи-
мых в последние годы. Причем 
доля квартир с отделкой в них 
уменьшилась, так что новосе-
лам приходится доводить жилье 
до ума самостоятельно.

Кстати, ЦБ недавно, анали-
зируя рынок жилья, отмечал, 
что ожидается повышение при-
влекательности лотов за счет 
ремонта квартир без отделки 
в новостройках и предпродаж-
ной подготовки в виде косме-
тического ремонта вторичных 
объектов. В старых квартирах 
россияне тоже не забывают об-
новлять интерьеры.

Согласно исследованию Все-
Инструменты.ру, треть россиян 
последний раз делала ремонт в 
квартире от 1 года до 3 лет на-
зад, 28% — от 3 до 5 лет назад, 
15% делали ремонт в этом году.

Между тем стоимость ре-
монта квартиры за год выросла 
на 12—13%. Агентство INFOLine 
регулярно подсчитывает ин-
декс ремонта для Москвы и 
Санкт-Петербурга. По его дан-
ным, в 2023 году ремонт квар-
тиры в Санкт-Петербурге подо-
рожал на 13,3% (до 9292 руб. за 
кв. м), в Москве — на 12,4% (до 
8463 руб. за кв. м.). Более низкая 
стоимость ремонта в Москве в 
первую очередь связана с раз-
ницей в ценах на сухие смеси 
(на которые приходится до 30% 
от стоимости ремонта), герме-
тики и строительную химию.

Рост цен на строительно-
отделочные материалы в 2023 
году был связан с ослаблением 
рубля и увеличением логисти-
ческих расходов (стоимость ав-
томобильных перевозок вырос-
ла на 35—40%), повышением 
зарплат, а также ростом спро-
са в условиях ограниченных 
производственных мощностей 
и, соответственно, формирова-
нием дефицита некоторых това-
ров.  

ТУРИЗМ В России появится программа подготовки кадров 
для туриндустрии

Учиться отдыхать

Марина Гусенко, 
Олег Капранов

В
ице-премьер Дмит-
рий Чернышенко по-
ручил в рамках нац-
проекта «Туризм и 
индустрия гостепри-
имства» разработать 
на базе Центра кад-
рового потенциала 
туристической от-

расли, созданного при Поволж-
ском государственном универ-
ситете физкультуры, спорта 
и туризма в Татарстане, про-
грамму подготовки кадров для 
новых федеральных курортов. 
Об этом сообщили в прави-
тельстве.

Вице-премьер участвовал 
в открытии Центра кадрового 
потенциала туротрасли. В этом 
году в нем будут обучаться ко-
манды из 21 региона России.

«Задача по подготовке ква-
лифицированных специали-
стов является значимой для 
развития отечественной турин-
дустрии и обеспечения высоко-
го качества сервиса на действу-
ющих и будущих курортах», — 
сказал он.

Также в рамках поездки в Та-
тарстан Дмитрий Чернышенко 
посетил основные объекты Игр 
будущего и пообщался с органи-
заторами и волонтерами.

«В Казани все готово к тому, 
чтобы 21 февраля церемония 
открытия начала новую эпоху 
развития фиджитал-спорта, ко-
торую по поручению Владими-
ра Путина мы здесь готовили 
450 дней», — сказал он. В подго-
товке к турниру участвует 121 
волонтер из 30 стран мира. В их 
числе Великобритания, Греция, 
Индия, Италия, Колумбия.

Выступая позже в рамках 
Дня Госуслуг на форуме-вы-
ставке «Россия» в Москве на 

ВДНХ,  вице-премьер рассказал 
о расширении возможностей 
портала «Госуслуги». «В 2019 
году только 5% массовых соци-
ально значимых услуг были до-
ступны в электронном форма-
те. Сейчас их уже 100%. Более 
87% справок, социальных льгот 
и пособий можно получить он-
лайн. К концу этого года переве-
дем и оставшиеся 13%», — сооб-
щил он.

Чернышенко напомнил, что 
сегодня портал «Госуслуги» — 
инструмент, который позволяет 
гражданам взаимодействовать 
с государством и решать свои 
жизненные ситуации быстро, 
удобно и не выходя из дома. 

«Это 5-я цифровая экосистема в 
России по масштабу трафика, а 
также по числу активных поль-
зователей в сутки», — отметил 
он.  Сейчас глобальной задачей 
является выстроить бюрократи-
ческие процессы так, чтобы они 
были незаметными для граждан.

«Люди должны быстро, удоб-
но, в режиме одного окна полу-
чать все услуги. В основе такого 
подхода лежит концепция трех 
нулей. Нулевой вход — челове-
ку ничего не нужно вводить 
вручную, не требуется предо-
ставлять никаких документов 
и справок. Нулевое ожидание 
— межведомственные запросы 
идут автоматически, все дан-
ные подтягиваются и проверя-
ются в момент их отправки. Ну-
левой выход — никаких «коро-
чек» и «бумажек», все оформ-
ляется в онлайне», — сообщил 
Чернышенко. По его словам, в 
самых распространенных жиз-
ненных ситуациях гражданин 
должен получать услугу «пакет-
но», под ключ.

«Для этого развиваем систе-
му суперсервисов. Сейчас их 
уже 13. Среди них — «Поступ-
ление в вуз онлайн». Супер-

сервис позволяет подать доку-
менты в вуз, не выходя из дома. 
Процедура максимально удоб-
на: время подачи заявления у 
некоторых пользователей со-
ставляет чуть больше одной ми-
нуты. Абитуриентам из даль-
них регионов России больше не 
нужно ездить через всю страну 
— будущие студенты экономят 
время. В прошлом году супер-
сервисом воспользовался по-
чти 1 млн человек — в два раза 
больше, чем годом ранее.

А суперсервис «Рождение ре-
бенка» (запущен в апреле 2022 
года) облегчил жизнь молодым 
родителям. «Там теперь мож-
но зарегистрировать рождение 
ребенка без посещения органа 
записи актов гражданского со-
стояния или МФЦ. Подано уже 
более 350 тыс. электронных 
заявлений на регистрацию ро-
ждения. Также можно зареги-
стрировать ребенка по месту 
жительства онлайн — на сегодня 
у нас уже более 450 тыс. таких 
регистраций», — рассказал Чер-
нышенко.  

Отдых на Байкале может быть 
и таким. И хотелось бы при этом 
жить в пятизвездочном отеле.

А К Ц Е Н Т

В ходе поездки в Татарстан 
Дмитрий Чернышенко отметил, 
что в Казани все готово к старту 
21 февраля международного турнира — 
Игр будущего

— Все о недвижимости, ипотеке 
и ЖКХ читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр»
rg.ru/property

ЧЕХИЯ НАРАЩИВАЕТ 
ИМПОРТ ГАЗА ИЗ РФ, 
СЛОВНО ОН «НИЧЕЙНЫЙ»
Чехия возобновила и наращивает импорт российско-
го газа. Тенденция начала набирать обороты с октября 
прошлого года, а в январе нынешнего доля российско-
го газа в импорте в Чехию составила около 62%, что 
обошлось казне примерно в 120 млн евро. При том что 
в середине 2022 года Прага официально полностью 
отказалась от российского газа (ранее он составлял до 
97% импорта), отказавшись платить за него в рублях. 
Правда, чешские политики и теперь утверждают, что 
страна избавилась «от зависимости» от «Газпрома». 
Как у них сходится одно с другим?

А так, что газ по-
ступает в Чехию че-
рез посредников. 
Источников импор-
та газа несколько  — 
Норвегия, Алжир 
ну и, наконец, Рос-
сия. Однако из трех 
компаний — круп-
нейших импорте-
ров газа в Чехию 
лишь одна — сло-
вацкая SPP (ее доля 
в импорте 15%) 
честно признается, 
что имеет прямой 
контракт с «Газпро-
мом». Два других поставщика — немецкая RWE Supply 
& Trade (28% объема импорта) и полугосударственная 

EZ (доля 25%) клянутся и божатся, что российским 
газом «не замараны». Однако Чешское статистическое 
управление, опираясь на свою методику оценки стра-
ны происхождения газа, считает, что в декабре имен-
но российский газ составил 58% импорта, а в янва-
ре — 62%. Так что мы, похоже, имеем дело с типичным 
фарисейством — «я не такая, я жду трамвая», — когда с 
помощью посредников и на фоне разветвленной газо-
распределительной сети в Центральной Европе импор-
теры, ретушируя в политических целях подлинный ис-
точник импорта «голубого топлива», преспокойно со-
вершают сделки, догадываясь насчет этого источника. 

При этом заметим, что газовые поставки из Рос-
сии не находятся ни под какими санкциями ЕС, так что 
все эти «самоограничения» и манипуляции с источ-
никами поставок — из разряда «они сами себя накру-
чивают». Что позволяет одновременно утверждать: 
«мы освободились от зависимости от России» и про-
должать покупать ее газ, хотя бы через трейдеров на 
бирже, где узнать его происхождение невозможно, по-
скольку торги там анонимны. Если бы Прага прояви-
ла звериную принципиальность (другой вопрос — за-
чем?), то она могла бы в принципе отказаться иметь 
дело со странами, которые продолжают напрямую им-
портировать российский газ (Словакия, Венгрия, Ав-
стрия), но она этого не сделала и не сделает.

При этом на фоне санкционной войны, а точнее, из-
за политических самоограничений европейцев (газ 
же не под санкциями), объемы российского газово-
го импорта в ЕС резко сократились за последние два 
года. Если в 2021 в Европу «Газпромом» было постав-
лено 155 млрд кубометров газа, в 2022-м — 62 млрд 
куб. м, то в прошлом — лишь 28 млрд. Пока трудно ска-
зать, является ли это уже «дном» или его еще пробьют 
вниз. Бывшие крупнейшие импортеры типа Германии 
терпят колоссальные экономические потери, — гер-
манская энергоемкая экономика была сильно зависи-
ма от российского дешевого трубопроводного газа. Од-
нако признать свои просчеты в экономической войне 
большинство европейских политиков пока не готовы.

В 2025 году в «газовой войне» предстоит новый 
этап. Украина заявила, что не будет возобновлять пя-
тилетнее соглашение о транзите российского газа 
в Европу, истекающее в конце нынешнего года. ГТС 
Украины является на сегодня одним из двух транзит-
ных маршрутов для российского газа в страны Евро-
пы. Второй — это ветка «Турецкого потока» (одна из 
двух имеющихся) по дну Черного моря. Его мощность 
31 млрд кубометров в год, из которых до 16 млрд идут 
в ЕС. «Северный поток» и проходящий через Бела-
русь газопровод «Ямал — Европа», как известно, оста-
новлены.

Объемы ежесу-
точной прокачки 
через Украину ко-
леблются вокруг 40 
млн куб., это около 
40% от максималь-
ных предусмотрен-
ных контрактом 
возможностей. В 
прошлом году, не-
смотря на общее 
падение объемов и 
падение цен на газ, 
российская кор-
порация заработала на европейском экспорте весьма 
приличные 12,5 млрд долл. Тут есть что терять.

Что будет, когда Киев остановит действие соглаше-
ния по транзиту? Будет ли это означать, что прокачка 
газа через Украину в Австрию, Словакию и Чехию, а 
также в Молдову остановится? Скорее всего нет, хотя 
полностью исключать такой сценарий в условиях, 
когда экономическая целесообразность давно уступи-
ла место военно-политическим соображениям, нельзя. 
Тем не менее одним из вариантов решения может стать 
покупка у «Газпрома» газа европейцами на россий-
ско-украинской границе. После чего проблемы тран-
зита через воюющую Украину уже станут их пробле-
мами. Насколько известно, такой вариант обсуждал 
в ходе визита на Украину словацкий премьер Роберт 
Фицо. Свои услуги предлагает и Кишинев, вероятно, 
рассчитывая под шумок списать свои долги «Газпро-
му», оцениваемые Москвой в 700 млн долл.

План действий ЕС на случай прекращения транзи-
та через Украину министры энергетики союза обсу-
дят 4 марта. При этом Россия вышла еще и на второе 
место по объемам поставок в Европу СПГ, которое 
США, конечно, хотели бы придушить и даже наложи-
ли санкции на проект «НОВАТЭКа» «Арктик-2». Одна-
ко поскольку администрация Байдена приостановила 
выдачу новых лицензий на поставку СПГ в Европу (в 
рамках «зеленой повестки»), то полной блокировки 
российских поставок СПГ пока, видимо, все же не бу-
дет. И в конце концов и по трубопроводному газу мо-
гут договориться по «чешской схеме»: зависимость от 
Москвы сняли, но покупать продолжим, делая вид, что 
газ «ничейный». Пример Чехии еще и показывает, что 
у «газовых санкций» может быть, оказывается, обрат-
ный ход.  

Один из вариантов 
решения — покупка 
у «Газпрома» газа 
европейцами 
на российско-
украинской 
границе

Пример Чехии 
показывает, 
что у «газовых 
санкций» может 
быть обратный 
ход

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог
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КОНФЛИКТ Польские 
фермеры вновь 
заблокировали границу 
с Украиной

Добро 
пожаловать 
в Европу

Александр Ленин

Польские фермеры в очередной раз заблокировали 
границу с Украиной. Они выступают против импорта 
дешевой украинской сельхозпродукции, введения эко-
логических ограничений со стороны Евросоюза и тре-
буют оказать дополнительную поддержку развитию 
животноводства. Местные аграрии намерены до 10 
марта перекрывать отдельные пограничные переходы 
на польско-украинской границе и участки дорог вну-
три страны. Как сообщают очевидцы, в районе отдель-
ных КПП уже в большом количестве скопились грузо-
вики, легковые автомобили и автобусы. В очередях на 
въезд на территорию Украины стоят около 1,3 тысячи 
большегрузов.

Работники польских сельхозпредприятий подогна-
ли к границе с Украиной тракторы, на которые водру-
зили национальные флаги и плакаты с лозунгами. «По-
чувствуешь голод — начнешь уважать фермеров», — гла-
сит надпись на одном из таких баннеров.

Для привлечения внимания представители аграр-
ного сектора зажигают файеры, скандируют кричал-
ки и сигналят с помощью клаксонов. Польские фер-
меры обеспокоены тем, что могут обанкротиться, 
если ситуация с поставками на европейский рынок 
дешевых украинских товаров не изменится. Протест 
получил поддержку со стороны министерства сель-
ского хозяйства Польши. Ранее Варшава уже запре-
тила импорт украинского зерна. Обсуждается введе-
ние аналогичных мер на ввоз в страну сахара и птицы 
с Украины.  

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Трамп 
не исключил, что Украина 
может бросить США, 
«как собаку»

Киев заплатит 
по долгам

Александр Гасюк

Предельно циничный подход к поддержке «сража-
ющихся за демократию» американских союзников 
озвучил кандидат в президенты США Дональд Трамп. 
Выступая перед сторонниками в штате Южная Каро-
лина, Трамп заявил, что никакой зарубежной стране, 
в том числе Украине, американская финансовая и во-
енная помощь не должна оказываться безвозмездно. 
Это означает, что в случае вероятного возвращения 
экс-президента США в Белый дом по итогам ноябрь-
ских выборов, Киеву придется забыть про «дармо-
вую» подкормку от Вашингтона и вспомнить пого-
ворку о том, что «долг платежом красен». Где Украи-
на возьмет «гроши» для того, чтобы расплатиться с 
США, непонятно. За последний год госдолг Незалеж-
ной, по данным минфина страны, увеличился на 30,4 
процента и достиг рекордных 145,32 миллиарда дол-
ларов США. Но очевидное предбанкротное состояние 
«украинского пациента» выходца из бизнес-кругов 
Трампа ничуть не смущает. По его мнению, Вашинг-
тон должен всегда иметь возможность потребовать 
вернуть долги у своих подопечных. В противном слу-
чае Америку, по его мнению, бывшие партнеры могут 
«кинуть, как собаку».

«В качестве примера, скажем, мы даем все эти 
деньги, мы уже вложили в Украину более 200 милли-
ардов долларов, и они могли бы заключить сделку с 
Россией в ближайшие три недели, и вдруг они не за-
хотят больше с нами иметь дело», — задался вопро-
сом Трамп. Впоследствии республиканец развил эту 
мысль в соцсети Truth Social, подтвердив тезис о том, 
что США должны предоставлять помощь исключи-
тельно в виде займов. Таким образом лидирующий в 
рейтингах Трамп не оставил сомнений в том, каким 
будет его курс по отношению к Киеву в случае при-
хода к власти, никаких бесплатных подачек украин-
цам ждать не стоит. Кстати, подобный «возмездный 
подход» к поддержке союзников — далеко не изобре-
тение Трампа и традиционен для США. Достаточно 
вспомнить, что за предоставленную Америкой воен-
ную помощь СССР по ленд-лизу в годы Второй миро-
вой войны современная Россия расплачивалась до 
середины 2000-х годов. Сколько времени  Украине 
предстоит отдавать накопленные перед США долги, а 
также накапавшие по ним проценты, вопрос ритори-
ческий.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Президент Венгрии подала в отставку из-за помилования 
осужденного по делу о педофилии

Ошиблась не по-детски
Василий Федорцев

Д
осрочное освобождение 
пособника педофила ста-
ло причиной отставки 

президента Венгрии Каталин 
Новак. В апреле прошлого года 
Новак своим решением поми-
ловала бывшего замдиректо-
ра детдома в городе Бичке Эн-
дре К., который был осужден по 
делу о насилии над детьми. Сам 
Эндре К. в насилии участия не 

принимал, но знал о нем и заста-
вил нескольких воспитанников 
отказаться от обвинительных 
показаний против основного 
обвиняемого, своего начальни-
ка, директора того же детского 
дома, за что и был приговорен к 
трем годам заключения.

Помилование Эндре К. было 
частью амнистии, объявленной 
президентом Венгрии в связи с 
визитом в страну Папы Римско-
го Франциска. Список помило-

ванных тогда не уточнялся, и о 
факте освобождения пособника 
педофила стало известно только 
неделю назад. Сообщил об этом 
венгерский новостной пор-
тал 444.hu, сославшись на по-
ступивший в редакцию сигнал 
от «бдительного гражданина». 
Публикация вызвала в стране 
общественное возмущение, а 
перед президентским дворцом 
начали собираться сотни проте-
стующих.

Новак считалась близким 
соратником премьера Венгрии 
Виктора Орбана, и на должность 
президента два года назад ее вы-
двинула правящая в стране пра-
воконсервативная партия Фи-
дес. Однако после разразивше-
гося скандала защищать прези-
дента ни Фидес, ни сам Орбан 
не стали. Напротив, в прошлый 
четверг Орбан заявил о намере-
нии изменить конституцию та-
ким образом, чтобы сделать не-
возможным помилование осу-
жденных за преступления про-
тив несовершеннолетних. После 
этого Новак досрочно прервала 
свой визит в Катар, вернулась 
домой в Венгрию и в субботу 
объявила об отставке.

В видеообращении к гражда-
нам президент признала, что со-
вершила ошибку, и принесла из-
винения жертвам помилованно-
го преступника, а также всем, 
кого задело ее решение об амни-
стии. «Я была неправа, так как 

мое необоснованное решение 
вызвало сомнения в абсолютной 
нетерпимости к педофилии», — 
сказала Новак, добавив, что в ап-
реле прошлого года она ошибоч-
но полагала, «что осужденный 
не злоупотреблял уязвимостью 
вверенных ему детей». Заодно 
с президентом о своем уходе из 
политики объявила и баллоти-
ровавшаяся в Европарламент 
бывший министр юстиции Вен-
грии Юдит Варга. В апреле про-
шлого года она, будучи главой 
минюста, подписала президент-
ское решение о помиловании, 
придав ему таким образом юри-
дическую силу.

Некоторые СМИ отмеча-
ют, что Орбан после разразив-
шегося скандала не стал защи-
щать Новак из-за существую-
щих между ними внешнеполи-
тических разногласий. Новак 
не скрывала того, что поддер-
живает Украину, и во время сво-
его пребывания в должности со-
вершила два официальных ви-
зита в Киев, где встречалась с 
Зеленским. Она также выступа-

ла за скорейшее принятие Шве-
ции в НАТО, а сразу после своей 
инаугурации в мае 2022 года от-
правилась в Польшу, отношения 
с которой у Будапешта в тот мо-
мент начали заметно портиться 
из расхождений в позициях по 
украинскому конфликту.

У Орбана такое поведение 
Новак, скорее всего, действи-
тельно вызвало недовольство, 
но даже не будь между ними ни-
каких политических расхожде-
ний, премьер все равно не стал 
бы поддерживать президента в 
сложившейся ситуации. Скан-
дал с помилованием пособни-
ка педофила поставил под удар 
консервативный подход Орба-
на и Фидес к семейной поли-
тике, которую они считают од-
ним из основных своих внутри-
политических направлений. И 
вряд ли можно было ожидать от 
главы венгерского правитель-
ства какой-либо иной позиции, 
кроме той, которую он занял, 
предложив законодательно на-
ложить запрет на амнистию пе-
дофилов.  

Скучный гость

Помимо украинско-
го вопроса главы двух 
стран обсуждали пер-

спективы урегулирования на 
Ближнем Востоке, где они яко-
бы готовы поддержать форму-
лу двух государств, а также по-
вестку саммита к 75-летнему 
юбилею НАТО, который состо-
ится летом в Вашингтоне. По 
итогам переговоров Байден и 
Шольц к журналистам не выхо-
дили, а небольшой пресс-релиз 
Белого дома ограничился кан-
целяризмами в духе «догово-
рились продолжать».

Впрочем, это тот случай, 
когда язык тела был куда ин-
формативнее языка вербаль-
ного. Когда на приветствен-
ную часть перед переговора-
ми запустили журналистов, 
Шольц на краю своего кресла 
всем телом подался к Байде-
ну, внимательно ловил каж-
дое его слово и кивал, а в от-
ветной речи просто согласился 
со всем, что до него сказал гла-
ва Белого дома. Пытаясь еще 
больше угодить собеседнику, 
Шольц раскритиковал интер-
вью, которое на прошлой не-

деле президент России Влади-
мир Путин дал американскому 
журналисту Такеру Карлсону. 
Но фонтан эмоций словно по-
мешал канцлеру связно сфор-
мулировать свои мысли по по-
воду интервью и России, кото-
рые в итоге свелись к несколь-
ким примитивным штампам. 
Шольц стал нервничать и запи-
наться, вымучивать слова, а по-
том просто развел руками.

Однако как ни старался не-
мецкий гость, его скудные ар-
тистические и риторические 
способности не увлекали гла-
ву Белого дома, который в сво-
ем кресле устало откинулся на-
зад, отрешенно закинул ногу на 
ногу и смотрел в пол.

Апатия Байдена объясни-
ма, ведь неделя у него выдалась 
не самая удачная. Несмотря 
на все требования главы Бело-
го дома, его запрос по Украине 
уже несколько месяцев буксует 
в конгрессе. На первых страни-
цах всех американских СМИ — 
доклад спецпрокурора, кото-
рый не стал выдвигать уголов-
ных обвинений против Байде-
на по громкому делу о ненадле-
жащем обращении с секретны-
ми документами, но обосновал 
это решение словами о том, что 
президент США является «по-
жилым человеком с плохой па-
мятью». В окружении Байдена, 
возраст и когнитивные способ-
ности которого и так являются 

в США бесконечной темой для 
разговоров о его дееспособно-
сти, такое заключение спец-
прокурора произвело эффект 
разорвавшейся бомбы. Удар по 
больному месту настолько его 
задел, что сразу после публика-
ции доклада Байден вышел со 
срочным обращением к жур-
налистам. Как в гневе настаи-
вал глава Белого дома, он «черт 
возьми, знает, что делает». Но, 
вот досада, в своем выступле-
нии он уже в третий раз за не-
делю запутался в именах зару-
бежных лидеров. От тревожа-
щихся за память Байдена не 
укрылось и то, что приветствие 
канцлеру он читал по лежав-
шей у него на коленях шпаргал-
ке, хотя его речь длилась мень-
ше пары минут и ограничилась 
общими словами. Все это дало 
обильную почву для новых 
публикаций, в которых даже 
дружественные американско-
му президенту СМИ замечают, 
что вопросы к его возрасту яв-
ляются крупной проблемой для 
его попытки переизбраться в 
ноябре на второй срок в Белом 
доме. В довершение верховный 

суд США, как прогнозируют 
многие эксперты на основании 
состоявшихся слушаний, ско-
рее всего заблокирует попыт-
ки демократов не допустить до 
выборов главного оппонента 
Байдена — экс-президента До-
нальда Трампа.

Немецкий гость едва ли мог 
чем-то помочь Байдену со все-
ми этими проблемами, вклю-
чая и законопроект о помощи 
Украине. Некоторые амери-
канские конгрессмены, пожа-
луй, даже рады, что в отсут-
ствие финансирования Киева 
со стороны США все большая 
нагрузка ложится на Гер-
манию.

На прошлой неделе законо-
проект с деньгами для Украи-
ны все же прошел пробное го-
лосование в Сенате, однако его 
перспективы в нижней палате 
Конгресса, которую контроли-
руют оппонирующие Байдену 
республиканцы, остаются ту-
манными.  

В Белом доме канцлер Олаф Шольц 
очень старался угодить Байдену, 
но тот отрешенно откинулся назад 
и безучастно смотрел в одну точку.

А К Ц Е Н Т

Короткое приветствие канцлеру 
Байден читал по шпаргалке, 
чем подлил масла в пожар разговоров 
о своих проблемах с памятью
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КАИР 
ПРЕДУПРЕДИЛ 
Иван Сысоев

Египет угрожает Израилю раз-
рывом мирных Кэмп-Дэвидских 
соглашений, если Тель-Авив все 
же введет войска в палестинский 
город Рафах в секторе Газа. Пре-
мьер Израиля Биньямин Нета-
ньяху заявил, что настроен «раз-
громить последний бастион ХА-
МАС» в Рафахе уже к 11 марта, 
еще до начала священного для 
мусульман месяца Рамадан. Од-
нако в Каире опасаются, что в 
случае масштабного наступле-
ния ЦАХАЛ в районе Рафаха, рас-
положенного на границе Газы и 
Египта, миллионы палестинских 
беженцев будут вынуждены ис-
кать убежище на египетской тер-
ритории.  По мнению египетской 
стороны, «если хоть один» вы-
нужденный переселенец пере-
сечет границу, действие мирных 
Кэмп-Дэвидских соглашений с 
Израилем будет приостановле-
но. Этот договор был подписан в 
1979 году. В соответствии с ним 
Египет вернул себе контроль над 
Синайским полуостровом, нахо-
дившимся под оккупацией Изра-
иля с 1967 года. После чего меж-
ду Тель-Авивом и Каиром были 
установлены дипломатические 
отношения.

Демарш египетских вла-
стей последовал после заяв-
лений Нетаньяху о намере-
нии разгромить «четыре бата-
льона ХАМАС» в Рафахе. Для 
этого в Израиле собираются 
объявить о новом этапе моби-
лизации резервистов. Перед 
операцией в Тель-Авиве пла-
нируют разработать план эва-
куации гражданского населе-
ния из южной части сектора 
Газа. Помимо непосредствен-
но жителей Рафаха в этом рай-
оне сейчас находятся те, кто 
бежал от военных действий 
на севере Газы. По различным 
оценкам, здесь скопилось до 
полутора миллионов пале-
стинцев.

Ультиматум Каира и во-
енные планы Тель-Авива ста-
нут темой очередного раунда 
переговоров международных 
посредников, который запла-
нирован на вторник. Помимо 
представителей спецслужб 
Израиля и Египта в них при-
мут участие глава ЦРУ Уильям 
Бернс и премьер Катара Му-
хаммед бен Абдеррахман Аль 
Тани.  

НЕ ЗАКРЫЛИ 
КЛАПАНЫ
Александр Ленин

На японской АЭС «Фукуси-
ма-1» произошла утечка ра-
диоактивной воды. По данным 
специалистов, масса просо-
чившейся за пределы аварий-
ного объекта жидкости состав-
ляет около 5,5 тонны. Основная 
часть этого объема впиталась в 
почву. Попадание воды в океан 
не подтверждено. В результа-
те происшествия был госпи-
тализирован один сотрудник, 
который в момент ЧП работал 
на станции. Протечку заметил 
один из рабочих в ходе техни-
ческого осмотра. Нештатная 
ситуация произошла во время 
промывки пресной водой очи-
стительной установки. Десять 
из шестнадцати клапанов, ко-
торые должны были быть за-
крыты, оказались открытыми. 
Это и привело к опасному ин-
циденту.

Фактически за пределы АЭС 
ушла смесь загрязненной воды 
из абсорбционной системы и 
фильтрованной воды, исполь-
зуемой для очистки. Концен-
трация радиоактивных элемен-
тов в утекшей воде составляет 
22 миллиарда беккерелей при 
предельно допустимых зна-
чениях в 1500 беккерелей. В 
частности, там содержатся це-
зий и стронций. Зона протеч-
ки объявлена запретной. Спе-
циалистам предстоит собрать 
грунт, подвергшийся зараже-
нию. Международное агентство 
по атомной энергии заявило, 
что оператор АЭС «Фукуси-
ма-1» не выявил никаких рис-
ков для населения.

Ранее японские власти, не-
смотря на протесты Китая, при-
няли решение о сбросе в аква-
торию Тихого океана скопив-
шейся на АЭС «Фукусима-1» 
радиоактивной воды. Речь идет 
об 1,34 миллиона тонн жидко-
сти, которые предстоит утили-
зировать в течение 30—40 лет.  

Польские фермеры протестуют, опасаясь банкротства 
из-за наплыва дешевых украинских товаров на рынки Европы.

В конечном итоге Новак назвала решение о помиловании пособника педо-
фила ошибкой. Но эти запоздалые извинения не спасли ее от отставки.

А К Ц Е Н Т

Новак не скрывала, что поддерживает 
Украину, и совершила два официальных 
визита в Киев

В МИРЕ

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/art/2738652
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Какие препятствия стоят на дальних космических маршрутах

И на Марсе будут яблони цвести?
Владимир Снегирев

С
уетные заботы по-
вседневной жизни… 
А между тем совсем 
рядом с нами живут 
и работают люди, 
которые уже сего-
дня готовят дальние 
космические поле-
ты, экспедиции на 

Луну и Марс. Среди них — дирек-
тор Государственного научно-
го центра РФ — Института меди-
ко-биологических проблем РАН 
(ИМБП РАН) академик Олег 
Орлов.

Олег Игоревич, а ведь у меня с 
вашим институтом давние 
отношения. Еще в начале 70-х 
участники полярной экспе-
диции, в которой я состоял, 
проходили здесь комплексные 
обследования. А в 90-м, когда 
Горбачев пообещал послать в 
космос журналиста, на себе 
испытал те высокие требо-
вания по здоровью, которые 
предъявлялись кандидатам 
в космонавты. В итоге, прав-
да, полетел японец, за кото-
рого его телекомпания запла-
тила большие деньги. Но зато 
я на всю жизнь запомнил те 
круги ада, через которые при-
шлось пройти в ходе отбора в 
вашем ИМБП. Скажите, сей-
час требования стали менее 
жесткими?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Интересно, что при-
мерно в то же самое время и я 
проходил отбор в отряд космо-
навтов. И тоже не прошел, меня 
забраковали по зрению. Тогда 
очки, линзы, все эти корриги-
рующие операции не привет-
ствовались, они были как бы 
запрещены.

А меня «приземлили» по га-
стриту.

ОЛЕГ ОРЛОВ: Сегодня требования 
стали мягче. Появился нарабо-
танный годами опыт, мы реаль-
нее оцениваем степени риска и 
допустимость тех или иных со-
стояний. Сейчас я бы прошел 
комиссию по фактору зрения. И 
вам бы гастрит, наверное, не по-
мешал. У нас есть космонавты, 
которые летают, имея какие-то 
хронические заболевания, есте-
ственно, не в периоды обостре-
ния, с индивидуальными реко-
мендациями по приему лекар-
ственных средств.

Берут с собой таблетки?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Да, и под контролем 
медиков их принимают. Так что 
у нас с вами есть шанс попробо-
вать еще раз.

Раскрою вам маленький се-
крет, правда, не наш. Европей-
ское космическое агентство от-
рабатывает возможность поле-
та людей без нижних конечно-
стей. Другое дело, что я не пони-
маю, зачем? Но тем не менее та-
кие исследования проводятся.

Сегодня так называемыми 
«участниками космического 
полета» могут стать ученые, 
привлекаемые для решения 
каких-то конкретных задач, 
инженеры, технологи, врачи. 
Вот актриса Юлия Пересильд 
и режиссер Клим Шипенко 
вполне успешно отработали на 
орбите. Хотя профессиональ-
ным космонавтам требования 
к их здоровью предъявляются, 
конечно, более суровые. Ведь 
эти люди должны быть готовы к 
различным экстремальным си-
туациям, грамотно управлять 
космическими объектами, не-
сти ответственность за жизнь 
и безопасность других, а после 
завершения полета быть гото-
выми к следующему.

По сценарию фильма «Вы-
зов» героиня Юлии Пересильд 
спасала одного из космонав-
тов, которому требовалась 
срочная операция. А в реаль-
ной жизни были такие слу-
чаи, когда на орбите кто-то 
серьезно болел и требовалась 
профессиональная меди-
цинская помощь?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Если иметь в виду 
операции, как это показано в 
фильме, то на орбите сегодня 
такие вещи не предполагают-
ся. Считается, что все-таки де-
шевле, быстрее и безопаснее 
посадить спускаемый модуль 
и уже на Земле разбираться с 
проблемой.

Другое дело, если у нас полет 
будет автономным, например, 
на Марс. Корабль же в случае 
ЧП не развернешь, не посадишь. 
Значит, необходимо присут-
ствие врача. Такие подходы раз-
рабатывались еще в советское 
время, но потом, к сожалению, 
все те работы были свернуты. 
Сейчас, в преддверии дальних 
космических экспедиций, при-
ходится этим заниматься за-
ново, на новом историческом 
витке.

Что же касается сложных ме-
дицинских ситуаций на борту, 
то они случались. Как их реша-
ли? Либо лечили заболевшего 
на месте теми средствами, ко-
торые там были доступны, под 

постоянным контролем и на-
блюдением с Земли. Либо осу-
ществляли срочную посадку. 
Кстати, телемедицина пошла 
именно из космоса. Она сейчас 
во всем мире активно развива-
ется. А на самом деле это косми-
ческая технология.

В СМИ все чаще встречают-
ся публикации о длительных 
космических экспедициях, в 
частности, о полетах на Луну 
и даже на Марс, которые, как 
считают некоторые, случат-
ся очень скоро. Скажите чест-
но: с точки зрения медицины 
мы действительно готовы к 
такого рода полетам? Или 
иной раз выдаем желаемое за 
действительное? 

ОЛЕГ ОРЛОВ: Мне кажется, здесь 
надо разделить понятия. Пото-
му что если мы говорим о ка-
ком-то разовом полете, когда 
надо выполнить определенную 
миссию, допустим, где-то по-
ставить флаг, зафиксировать 
свое присутствие, то, наверное, 
такую экспедицию можно ор-
ганизовать. Мы же понимаем, 
что американцы были на Луне, 
значит, при существовавшем 
тогда уровне медицинского 
обеспечения это можно было 
сделать.

Если же говорить о регуляр-
ных полетах, то есть об освое-
нии ближайших объектов Сол-
нечной системы, то они, без-
условно, потребуют другого 
подхода к медицинскому обес-
печению.  Во-первых, потому, 
что экипажи кораблей встре-
тятся с новыми вызовами, ко-
торых нет при полетах на око-
лоземной орбите, это, напри-
мер, радиационный фактор, ги-
помагнитная среда в межпла-
нетном пространстве. И вто-
рое, может быть, даже самое 
главное, заключается в том, 
что дальние полеты будут пол-
ностью автономны, а это по-
требует совершенно другого 
подхода к организации систе-
мы медицинского обеспечения. 

Насколько я понял, самая 
большая проблема связана 
именно с тем, чтобы защи-
тить астронавтов от пагуб-
ного воздействия космических 
лучей и радиации. Это прав-
да? Говорят, что американцы 
проводили опыт с животны-
ми и их результаты оказа-
лись тревожными.

ОЛЕГ ОРЛОВ: Воздействие космиче-
ских лучей до конца не изучено, 
там многое непонятно. И нам 
надо строить многокомпонент-
ную систему защиты от этого 
излучения. Тут разные могут 
быть подходы. К примеру, взять 
такой фактор, как вспышки на 
Солнце. Они плохо прогнози-
руемы. Мы лишь знаем, что есть 
периоды солнечной активно-
сти, понимаем, когда они более 

вероятны и когда менее вероят-
ны. А вот определить, будет ли 
вспышка и какой мощи она мо-
жет быть... Значит, требуется 
какая-то защита на случай та-
ких явлений.

Кроме того, прорабатыва-
ются варианты возможной про-
филактики. Скажем, ищутся 
подходы к отбору людей более 
устойчивых к воздействию ра-
диационного фактора.

А такие люди есть?
ОЛЕГ ОРЛОВ: Я формулирую акку-
ратно, говоря о подходах. Мы 
тоже с животными работаем. 
Изучаем влияние разных фак-
торов космических полетов, 
моделируя те же космические 
лучи, с которыми может столк-
нуться реальный объект за пре-
делами магнитосферы.

Интересные вещи обнару-
живаются. Мы работаем с при-
матами, они в этом смысле хо-
роши, потому что обучаемы, в 
тетрис играют. Нам важно оце-
нить влияние такого рода из-
лучений на когнитивные функ-
ции, на функции мозга, на воз-
можность выполнения опера-
торской деятельности. То есть, 
условно говоря, нарушится ли 
способность управлять кора-
блем, принимать верные реше-
ния и так далее.

Пока преждевременно го-
ворить о каких-то глобальных 
выводах, но тем не менее оче-
видно, что воздействие косми-
ческого излучения снижает 
эти функции в определенных 
пределах. Но вот что интерес-
но: например, выяснилось, что 
при некоторых позициях тела 
воздействие становится мень-
шим. Или еще: если у животно-
го сильная нервная система, то 
оно также менее подвержено 
влиянию излучения.

Вероятно, можно найти та-
кие особенности организма, ко-
торые обуславливают его мень-
шую чувствительность к воз-
действию такого враждебного 
фактора. И, возможно, это мо-
жет быть положено в основу 
требований к отбору.

Теперь о невесомости. Здесь 
вроде бы за более чем шесть 
десятилетий пилотируемых 
полетов накоплен большой 
опыт. Ваш сотрудник врач 
Валерий Поляков пробыл на 
орбите 437 суток...

ОЛЕГ ОРЛОВ: …17 часов 52 минуты 
17 секунд.

Это можно считать аде-
кватным сроку полета на 
Марс и обратно. Но все ли мы 
знаем об отложенных послед-
ствиях такого мощного воз-
действия на человеческий ор-
ганизм?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Верно, сейчас уже 
много космонавтов, которые 
летали год или больше года. Но 
все-таки надо помнить:  все эти 
полеты происходили на около-
земной орбите, когда парадиг-
ма медицинского обеспечения 
строится на том, что мы долж-
ны все время поддерживать че-
ловека в состоянии готовности 
спуска на Землю. Он постоян-
но занимается профилакти-
кой, много времени проводит 
на тренажерах, то есть поддер-
живает такую форму, чтобы в 
случае необходимости, допу-
стим, при возникновении ава-
рийной ситуации, мог без осо-
бых проблем оперативно вер-
нуться домой. А что будет, если 
вообще не тренироваться, не 
давать организму никакой фи-
зической нагрузки? Произой-
дет адаптация к новым услови-
ям или наступит какое-то пато-
логическое состояние, которое 
может привести к тяжелым по-
следствиям? Согласитесь, это 
интересно понять с точки зре-
ния межпланетных полетов и 
вообще стратегии дальнейше-
го освоения дальнего космоса.

Мы проводили такой экс-
перимент, когда испытатели 
провели 120 суток в постель-
ном режиме, в условиях гипо-
кинезии. То есть не испыты-
вали никакой физической на-
грузки. А после этого им подо-

брали режим тренировок, при 
котором они примерно за те же 
120 суток полностью восстано-
вились.

Что касается длительных по-
следствий, то известны пробле-
мы, например, связанные с по-
терей кальция в костных тка-
нях. Процесс восстановления 
может занять несколько меся-
цев.  Это никак не сказывает-
ся напрямую на здоровье, на 
возможность выполнять физи-
ческие упражнения. Ведь мно-
гие космонавты многократно 
участвуют в длительных поле-
тах. Это их профессиональная 
деятельность. Если человек по-
лучает повторный допуск к по-
лету, значит, он к нему готов. 
Полностью восстановился и 
готов.

Вы не раз говорили журнали-
стам о том, что для созда-
ния искусственной гравита-
ции надо иметь на борту цен-
трифугу короткого радиуса. 
Насколько реально сейчас ре-
шить эту сложную техниче-

скую задачу? Ведь центрифу-
га — штука достаточно гро-
моздкая.

ОЛЕГ ОРЛОВ: Априори считается, 
что если на борту создать ис-
кусственную гравитацию, то 
уберется один из основных не-
гативных факторов пребыва-
ния человека в невесомости, бу-
дут созданы условия для преду-
преждения развития многих 
неблагоприятных ситуаций. А 
как можно создать такую искус-
ственную гравитацию? Закру-
тить сам космический корабль. 
Но, увы, такое сейчас техниче-
ски недостижимо.

Теперь о центрифуге ко-
роткого радиуса. В момент ее 
вращения человек испытывает 
центробежную силу, которая 
как раз позволяет имитировать 
нагрузку, характерную для гра-
витации Земли. То, что этот под-
ход может быть эффективен, до-
казали еще наши предшествен-
ники. Вопрос только в подборе 
методики. Сколько надо вра-
щаться, на какой скорости вра-
щаться… Вот отработкой такой 
методики мы сейчас и зани-
маемся.

Технически центрифуга мо-
жет быть сконструирована так, 
что она вполне поместится в те 
размеры космических моду-
лей, которые сегодня приняты. 
Но есть и нерешенные пробле-
мы. Взять ту же динамику, ко-
торую центрифуга во время ее 

действия неизбежно передаст 
космическому кораблю. Все это 
требует отдельного детального 
изучения.

Сейчас, в преддверии раз-
вертывания Российской орби-
тальной станции, вопрос о раз-
мещении центрифуги стоит. 
Одна из задач РОС как раз и за-
ключается в отработке техноло-
гии будущих межпланетных по-
летов.

Тогда напрашивается такой 
вопрос: насколько полно учи-
тываются рекомендации уче-
ных-медиков при констру-
ировании новой Российской 
орбитальной станции? У вас 
всегда есть взаимопонима-
ние с партнерами из «Роскос-
моса»?

ОЛЕГ ОРЛОВ: В настоящее время за-
вершен этап эскизного проек-
тирования станции, происхо-
дит его утверждение. Мы делали 
проект по медицинскому обес-
печению экипажа во время по-
лета и проект по наземному ме-
дицинскому обеспечению. Оба 
приняты.

Как головное предприятие 
«Роскосмоса» по медицинско-

му обеспечению космических 
полетов изучили более ста то-
мов эскизного проекта с точки 
зрения систем безопасности. 
Сделали какие-то замечания, 
рекомендации. Что-то было 
принято, что-то учтено. Обыч-
ная командная работа.

Дальше начнется формиро-
вание научной, в частности, ме-
дико-биологической програм-
мы на Российской орбитальной 
станции. Нам поручено разра-
батывать подходы к созданию 
медицинского модуля. Такой 
модуль будет работать на орби-
те впервые. Сама же станция на-
чнет поэтапно формироваться в 
2027—2028 гг.

Как я понимаю, еще одно 
принципиальное отличие 
экспедиций в дальний космос 
от орбитальных полетов за-
ключается в невозможности 
пополнять запасы жизне-
обеспечения, в первую очередь 
еды. В 1978 году я беседовал на 
эту тему с академиком Га-
зенко, одним из ваших пред-
шественников на посту ди-
ректора ИМБП. И он тогда 
сказал, что первое десятиле-
тие космической эры — это 
полеты на запасах, второе 
десятилетие — это развитие 
физико-химических систем 
регенерации, а вот третье де-
сятилетие, которое грядет, 
— это переход на замкнутые 
биологические системы. Ина-
че говоря, на возобновляемые 
источники продовольствия, 
воды, кислорода. В какой мере 
этот прогноз уже оправ-
дался?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Если говорить о пере-
ходе на замкнутые системы, то 
здесь есть несколько принципи-
альных проблем. Еще до конца 
не отработано теоретическое 
обоснование создания таких 
систем, имея в виду использова-
ние, например, биологических 
объектов. Скажем, роль оран-
жереи на борту в психологи-
ческом поддержании экипажа 
изучена лучше, чем ее способ-
ность обеспечивать космонав-
тов тем или иным количеством 
полезных веществ. Хотя работа 
в этом направлении идет.

Или взять белковую состав-
ляющую. Мы работали и про-
должаем работать с перепела-
ми как неким перспективным 
ресурсом. Но вопросов и тут 
остается много. Сколько нуж-
но птиц? Как их содержать? Чем 
кормить-поить? Тут же еще и 
вопрос технологий.

Получается, Олег Георгие-
вич Газенко ошибся со своим 
прогнозом?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Мне кажется, он абсо-
лютно верно обозначил эти пе-
риоды, но я бы с некоторой по-
правкой отнесся к словам про 
третье десятилетие, поскольку 
этот этап растянулся на более 
продолжительное время. Здесь 
дел предстоит еще много.

И третья проблема — органи-
зационно-экономическая. Дело 
в том, что в советское время мы 
очень активно развивали это 
направление. Было задейство-
вано много организаций, а го-
ловными являлись наш инсти-

тут и институт биофизики Си-
бирского отделения АН. Затем 
по разным причинам такие ра-
боты притормозили, отложили 
на будущее. Это привело к по-
тере базы, к потере школы. И 
сейчас мы вынуждены начинать 
практически с нуля.

В новом эксперименте 
SIRIUS-23, который у вас 
сейчас проходит, моделиру-
ется длительный космиче-
ский полет. Его участникам 
предстоит целый год про-
жить в условиях полной изо-
ляции от внешнего мира. Но 
вот что меня удивило: отче-
го имеет место явный гендер-
ный перекос, в составе экипа-
жа четыре женщины и двое 
мужчин?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Вопрос этот долгое 
время обсуждался: если мы от-
правляем людей в дальний кос-
мос, то экипаж должен быть 
чисто мужским или смешан-
ным? Потом согласились с тем, 
что женщины на борту могут не 
хуже мужчин выполнять про-
фессиональные обязанности 
космонавта. Это к тому же об-
щечеловеческая тенденция: да-
вать женщинам равные права с 
мужчинами.   И другой важный 
мотив, если мы говорим о дли-
тельных экспедициях: надо и в 
дальнем космосе продолжать 
род человеческий. Поэтому эки-
пажи могут быть смешанными.

Все-таки могут или должны 
быть? Это принципиальный 
вопрос.

ОЛЕГ ОРЛОВ: Должны. Но в какой 
пропорции? Мы проводили 
разные эксперименты: экипа-
жи были и смешанными, и чи-
сто женскими. А вот если жен-
щин будет больше? Такой экс-
перимент происходит впервые. 

В программе SIRIUS зало-
жены нештатные ситуа-
ции. Можно о них рассказать, 
хотя бы о тех, которые уже 
реализованы?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Есть ситуации, кото-
рые заложены заранее, и эки-
паж о них знает. Например, де-
привация, лишение сна. У нас 
по ходу этого «полета» запла-
нированы «стыковки» четырех 
транспортных кораблей с рас-
ходными материалами и науч-
ным оборудованием.  Грузы до-
ставляются в модуль через гер-
метичные шлюзы. Так вот, в 
ходе работы над разгрузкой и 
сортировкой членам экипажа 
запрещено спать, то есть факти-
чески они должны провести без 
сна двое суток. А нашим специ-
алистам-психологам важно по-
нять, как человек переносит та-
кое испытание. А бывает, когда 
мы им преподносим незапла-
нированные внештатные ситу-
ации. Это может быть пожар на 
борту. Или вдруг начинает на-
растать концентрация углекис-
лого газа. Им приходит сообще-
ние, что система не в порядке, 
поэтому срочно вооружайтесь 
приборами для измерения кон-
центрации во всех модулях.

А если в таком экипаже лю-
бовные отношения возник-
нут? Такое может быть?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Почему бы и нет? Как 
мы им запретим, они же в авто-
номном «полете». Вся атмосфе-
ра, которая допускает в принци-
пе возможность каких-то сим-
патий и антипатий, это тоже 
важная часть здорового психо-
логического климата в экипаже 
в целом.

О своем желании первыми 
ступить на Марс заявляли и 
американцы, и представите-
ли Европейского космического 
агентства, Индия, Китай, и 
даже отдельные миллиарде-
ры, например Маск. Налицо 
соревнование, борьба амби-
ций. Такое негласное соперни-
чество полезно или опасно?

ОЛЕГ ОРЛОВ: Хороший вопрос. С 
одной стороны, мы всегда исхо-
дим из того, что любая состяза-
тельность является неким сти-
мулом для развития техноло-
гий. Но с другой… Ведь до не-
давнего времени считалось, что 
полет на Марс может состоять-
ся, только как плод коллектив-
ных усилий, кооперации уче-
ных разных стран, что это будет 
международная экспедиция. 
И мы, с учетом такого подхода, 
изучали возможности длитель-
ной совместной работы меж-
дународного интернациональ-
ного экипажа. В нашем назем-
ном эксперименте «Марс-500» 
участвовали двадцать стран.

Сегодня иные реалии… Мо-
жет ли какое-то государство в 
одиночку подобный проект ре-
ализовать? Мне трудно такое 
представить.    

2019 год. Академик Орлов (справа) 
встречает вернувшийся с орбиты 
экипаж. Сейчас космонавт Олег 
Кононенко (в центре) в пятый раз 
работает на МКС и станет первым 
человеком, пробывшим в космосе 
1000 суток.

С мячом чемпионата мира по футболу, который перед отправкой на орбиту проходит обработку в ИМБП.

А К Ц Е Н Т

Сегодня участниками космического 
полета могут стать ученые, привлекае-
мые для решения каких-то конкретных 
задач, инженеры, технологи, врачи

А К Ц Е Н Т

Дальние полеты будут полностью авто-
номны, а это потребует совершенно дру-
гого подхода к организации системы 
медицинского обеспечения 

Академик 
Олег Орлов 
о 300-летии 
РАН — 
по QR-коду
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ОБЩЕСТВО Богачей в селе Родыки нет, зато домашних вкусностей хватает. И люди охотно делятся ими 
с бойцами СВО

Волонтер Таня
Михаил Сухарев, 
«Российская газета», 
Ставрополь

С
ело Родыки, что в Крас-
ногвардейском округе 
Ставрополья, небольшое. 

Здесь живут всего полторы ты-
сячи человек, зато сердца у лю-
дей большие, как и поддерж-
ка, которую они, сплотившись, 
оказывают землякам в зоне спе-

цоперации. Сюда на фронт на 
своей яркой красной легковуш-
ке регулярно везет помощь во-
лонтер Татьяна Аряева.

В Родыках Татьяна посе-
лилась почти 13 лет назад. 
Переехать на Ставрополье из 
Набережных Челнов вынудила 
болезнь матери: врачи посове-
товали ей сменить климат на 
более сухой и теплый — выбор 
пал на южный край.

Сама Татьяна, жизнерадост-
ная, но серьезная и ответствен-
ная женщина, при этом постоян-
но находилась в разъездах. Она 
многие годы трудилась на же-
лезной дороге: сначала провод-
ником, потом постепенно под-
нялась по карьерной лестнице и 
доросла до начальника почтово-
го поезда Москва — Владивосток.

С началом СВО жизнь жен-
щ и н ы  ка р д и н а л ь н о  и з м е -

нилась. Бензогенераторы, ра-
ции, запчасти, вручную зака-
танн— ые банки солений, сотни 
пирожков и полный багажник 
грибов — далеко не весь список 
грузов, которые Татьяна те-
перь доставляет на передовую. 
При этом она работает сутки 
через двое на автозаправке в 
селе и меняется сменами с кол-
легами, чтобы отправиться к 
«ленточке».

— Поначалу мы просто соби-
рали гуманитарку и отвозили 
в соседнее село, где готовили к 
отправке помощь из несколь-
ких населенных пунктов. Но по-
том земляки начали сообщать, 
что не все из наших посылок 
до них доходит. Оказалось, от-
правляются передачи на всю 
часть, а там уже распределяют-
ся, причем не адресно. Поэто-
му решили своими силами со-
бирать и доставлять грузы для 
ребят, которые отправились за-
щищать Родину именно из Ро-
дыков, — рассказывает Татьяна 
Аряева.

Эта миссия помощи бойцам 
сплотила жителей небольших 

Родыков, и теперь они посто-
янно проводят благотворитель-
ные мероприятия.

Каждый раз собирать деньги 
на покупки не получается — бо-
гачей нет, зато сезонные фрук-
ты, варенье, закрутки и про-
чие домашние вкусности все-
гда люди готовы отдать на об-
щее дело. Так, акция «Баночка 
со двора» позволила собрать 
огромный груз консервации и 

компотов, которые тут делают 
из фруктов и овощей с собствен-
ных огородов.

С непередаваемой грустью 
Татьяна говорит о ребятах из 
села, которые погибли в СВО.

— В маленьком населенном 
пункте сразу видно, когда кто-
то исчез с улицы,  — говорит во-
лонтер. —  Каждый день кто-то 
сигналил из машины, привыч-
но приветствуя тебя на зна-
комом месте, а сегодня тиши-
на —этого человека больше с 
нами  нет…

В зону СВО волонтер ездила 
уже больше десятка раз — при-
мерно каждый месяц. Обычно 
Татьяну пускают к бойцам бли-

же к передовой. Она часто ездит 
в район Новой Каховки, но там 
случаются обстрелы со стороны 
украинских боевиков, поэтому, 
признается, добираться до нуж-
ного пункта иногда приходится 
на свой страх и риск.

Серьезные покупки (типа ка-
сок, бронежилетов или пластин 
к ним) волонтеры заказывают 
через район. Вот и груз в один из 
последних рейсов формировали 
так, чтобы отвезти бойцам важ-
ные заказы, а плюсом к этому 
то, что удалось собрать в селе.

— Кстати, чаще всего бойцы 
просят именно пирожки домаш-
ние привезти. Мы берем по 400—
500 штук — женщины в селе спе-
циально пекут. У нас здесь уже 
нет людей, которые не участву-
ют в волонтерстве. Все жители 
сплотились, каждый помогает 
чем может. Стараемся поддер-
живать семьи тех, кто сейчас 
сражается за страну. Плетем 
сети на каждый сезон, собираем 
мед, парафин. На работе тоже 
без дела не сидим: если есть 
перерыв на заправке, закручи-
ваем баночки для окопных све-
чей, — продолжает Аряева.

Хотя у самой Татьяны род-
ственников на фронте нет, но 
она считает, что война дело 
общее.

Говорит, что останавливать-
ся не собирается. Совсем ско-
ро ей предстоит новая поездка 
с важным грузом, который дол-
жен попасть к нашим солдатам 
на фронт.  

Генетические козни
Председатель коми-
тета по здравоохране-
нию, социальной по-

литике и делам ветеранов Са-
лават Харасов придерживался 
также же двоякой позиции. Та-
кая мера, по его словам, позво-
лила бы рождаться здоровым 
детям. «Но есть и другая сторо-
на, когда дети рождаются боль-
ными и это связано с генетикой.  
Я просто задумался, насколько 
это будет правильно и этично — 
всех, кто собирается заключить 
брак, попросить предоставить 
справку, что молодой человек и 
девушка совместимы генетиче-
ски, чтобы у них рождались здо-
ровые дети?».

Волну обсуждения попы-
тался пригасить спикер Госсо-
брания Константин Толкачев, 
заявив, что предложение об 
обязательном генетическом те-
стировании не обсуждается де-
путатами.

—  Депутатам поступает 
много самых разных предло-
жений, но это не значит, что все 
они идут в работу. Речи о введе-
нии обязательной генетической 
экспертизы как условии заклю-
чения брака, конечно, не идет. 
Мы не можем решать, кому по-
являться на свет, кому — нет. Ме-
дицина активно развивается, и 
каждый ребенок имеет право на 
жизнь, — подчеркнул он.

Однако озвученная иници-
атива продолжала жарко обсу-
ждаться. Особенно негодовали 
семьи, воспитывающие детей
-инвалидов.

— После рождения первен-
ца-инвалида мы с мужем побы-
вали на приеме у генетика, сда-
ли анализы, рассказывает свою 
историю уфимка Зили Сага-
деева. — Врач сказал, что нашей 
вины нет, мы абсолютно здоро-
вы и генетически совместимы. 
«Что-то пошло не так во время 
беременности, даже стресс мог 
повлиять», — таков вердикт вра-
чей. В любом случае сейчас мы 
обожаем своего ребенка, гор-
димся его успехами в учебе и 
творчестве. При этом нам, ко-
нечно, приходится часто ле-
жать в больнице, тратить много 
средств на поддержание его здо-
ровья. Но я не представляю, что-
бы у нас не было нашего сына. 
Как вообще можно запретить 
кому-то вступать в брак, рожать 
детей — это абсурд!

Нет согласия и среди врачей. 
Врач акушер-гинеколог Людми-
ла Забарская считает, что из ро-
жденных с патологиями детей 
меньше всего тех, на кого по-
влияли генетические отклоне-
ния родителей.

— Чаще дети рождаются с 
аномалиями из-за плохой эко-
логии, неправильного обра-
за жизни будущих родителей 
и другим причинам, — гово-
рит она.

«И у здоровой, абсолютно 
совместимой пары может по-
явиться на свет больной ребе-
нок. Такие случаи есть. Сегодня 
у нас медицина на очень высо-
ком уровне, проводится скри-
нинг на выявление патологии 
на раннем сроке беременности 
женщины. И если выявляют-
ся какие-то проблемы, то маме 
предлагают прервать беремен-

ность, но решение принимает 
женщина», — считает Людмила 
Забарская.

По словам врача, также не-
понятно, какой именно тест 
собираются проводить для 
жениха и невесты, ведь их на 
самом деле очень много и эти 
процедуры могут вылиться в 
достаточно обременительную 
сумму.

А вот врач-реабилитолог 
Карина Кременская, которая  
же больше 10 лет работает с 
детьми-инвалидами, в том чис-
ле с тяжелыми заболеваниями, 
говорит, что здравое зерно в 
инициативе есть.

— В Японии такая процеду-
ра перед вступлением в брак 

обязательна, — поясняет она. 
— Считаю, что это правильно. 
Лучше не создавать семью,чем 
потом всю жизнь мучиться с 
больным ребенком. Как прави-
ло, отцы долго не выдерживают 
и бросают семью, а мама оста-
ется одна со всеми вытекаю-
щими проблемами. Хотя бы то, 
что люди пройдут такой тест 
и будут знать, что имеют риск 
родить нездорового ребенка, 
уже многих остановит и, со-
ответственно, больных детей 
станет меньше. Вы знаете, что 
такое больной ребенок? Я ра-
ботаю с ними. Это постоянные 
боли и обреченность на оди-
ночество. А родители, думае-
те, рады видеть, что их ребенок 

страдает и помочь ему нельзя? 
Не видела ни одного счастли-
вого родителя ребенка-инва-
лида. И я уже не говорю, про-
стите, о суммах, которые тра-
тят и государство, и родители, 
чтобы облегчить жизнь ребен-
ка с патологиями. Возможно, 
идея сама по себе недоработа-
на, но здравый смысл, повто-
рю, в ней есть. Давайте обсу-
ждать всем сообществом, а не 
отрицать очевидное.

М о т и в ы  н а ш у м е в ш е г о 
предложения весьма понят-
ны, считает Виктор Викторов, 
акушер-гинеколог, репродук-
толог клиники репродукции и 
генетики.

—Если говорить о том, что-
бы снизить вероятность ро-
ждения больного ребенка,— 
рассуждает он,— то нужно го-
ворить о двух вещах. В первую 
очередь речь идет об обследо-
вании родителей на моноген-
ные заболевания, то есть со-
стояния, при которых болезнь 
«прячется»: родители здоро-
вы, их ничего не беспокоит, но 
они носят больные гены. У та-
кой пары с вероятностью в 25 
процентов может родиться тя-
жело больной ребенок. Если 
проверять всех подряд, то при-
мерно у одной из 40 пар дей-
ствительно можно найти та-
кое совпадение, и проведение 
диагностики позволит им из-
бежать рождения тяжело боль-
ного ребенка. Всем осталь-
ным обследование будет так, 
на всякий случай... А если го-
ворить о генетических забо-
леваниях при беременности 
— это хромосомная аномалия. 
То есть родители могут быть 

здоровы и не носить никаких 
больных генов. Но когда соеди-
няются мужская и женская по-
ловые клетки в процессе раз-
вития нового организма мо-
жет быть ошибка...

Вот еще информация к раз-
мышлению: по данным Росста-
та, к 1 января 2023 года в Рос-
сии насчитывалось около 11 
миллионов человек с инва-
лидностью, 722 тысячи из них 
— дети. В Башкортостане сего-
дня проживает 250 609 лю-
дей, имеющих инвалидность, 
больше 19 тысяч из них — дети. 
Если в в 2016-м их было 14 752, 
то в 2020 году — 17 144.   

Дело не в сведениях о молодоже-
нах, а в том, чтобы каждая семья 
была счастлива.

А К Ц Е Н Т

Какими бы благими ни были намерения 
врачей, желающих позаботиться 
о здоровье будущих детей, подобные 
практики уже давно осуждены 
мировым сообществом
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Мнение

Зульфия Гайсина, председатель Совета при главе Республи-
ки Башкортостан по правам человека и развитию институтов 
гражданского общества:
— У этой законодательной инициативы нет какой-либо перспективы. 

Не разрешат жениться, значит, будут рождаться дети вне брака, что 

еще хуже. На мой взгляд, здесь важнее не ограничивать чьи-то права, а 

вести разъяснительную работу с будущими родителями о возможных 

последствиях, популяризировать ответственное родительство.

А К Ц Е Н Т

Чаще всего бойцы просят привезти 
именно пирожки домашние. 
Женщины в селе их специально пекут

Татьяна Аряева среди земляков-бойцов выглядит незаметно, но именно ей они благодарны за весточки и подарки из дома.

ПРАВО

Эксперты подчеркивают: никако-

го отношения к правовому госу-

дарству данное предложение не 

имеет. Поэтому даже обсуждать 

не имеет смысла.

Какими бы благими ни были наме-

рения врачей, желающих позабо-

титься о здоровье будущих детей, 

подобные практики уже давно 

осуждены мировым сообществом. 

Как античеловеческие. Если мы 

начнем сортировать граждан по 

ДНК, то придем к одной из мрач-

ных антиутопий, о которых снято 

много фильмов. Член Ассоциации 

юристов России Мария Спиридо-

нова советует посмотреть, напри-

мер, фильм 1997 года «Гаттака», 

где как раз наглядно показано, к 

чему могут привести такие идеи. 

Спойлер: ни к чему хорошему.

Подготовил Владислав Куликов

ПРОЕКТ Когда достроят 
станцию метро 
«Бачуринская»

Гиганты света

Сергей Жуков

Возведение станции «Бачуринская» в Новой Москве 
вышло на финишную прямую. Она готова на 70 про-
центов, сообщил журналистам глава столичного де-
партамента строительства Рафик Загрутдинов.

Станция строится на территории административ-
но-делового центра «Коммунарка». Из вестибюлей 
можно будет выйти к префектуре ТиНАО и улице Алек-
сандры Монаховой. По словам строителей, монолит-
ные конструкции полностью готовы, осталось доде-
лать пешеходные переходы. Параллельно идут отдел-
ка и монтаж инженерии. «В последние годы в райо-
не появилось много жилой застройки и социальных 
объектов, в том числе крупнейшая в стране больница 
в Коммунарке, — рассказал Загрутдинов. — Поэтому 
станция будет востребована у пассажиров, в том чис-
ле у тех, что живут в соседних поселениях Сосенское и 
Воскресенское, да и в Новомосковском округе в целом. 
У строительства метро всегда много нюансов, но мы 
идем в соответствии с графиком». Руководитель строи-
тельства «Бачуринской» Альберт Сатаров добавил, 
что ее достроят не ранее, чем через два месяца.

Станцию оформят в стиле супрематизма, для кото-
рого характерны асимметричные, но уравновешенные 
композиции, «играющие» на сочетании простых гео-
метрических фигур. Передать задумку проектиров-
щиков помогут гранит разных оттенков, стекло, алю-
миний и нержавеющая сталь. Архитектурной фишкой 
станут 12 светильников-«турбин», каждый из них ве-
сит по 750 килограммов. Они протянутся через всю 
платформу и будут служить основным источником 
света. Один светильник-гигант уже смонтирован.

Станция «Бачуринская» войдет в состав «изумруд-
ной» Троицкой линии метро, которая станет самой 
длинной за пределами МКАД. Всего построят 17 стан-
ций — от ЗИЛа до Троицка. Первый участок с 11 станци-
ями — от ЗИЛа до «Коммунарки» — закончат  уже в этом 
году. Например, со станций «ЗИЛ» и «Крымской» пас-
сажиры смогут пересесть на МЦК. С «Новаторской» — 
на Большую кольцевую линию, а с «Академической» — 
на Калужско-Рижскую ветку. На станции «Коммунар-
ка» обустроят пересадочный узел с Сокольнической 
линией. В перспективе со станции «ЗИЛ» сделают пере-
садку на будущий Бирюлевский радиус подземки.  

ТРАНСПОРТ В Москве 
тестируют новые 
светофоры

Белый сигнал

Ангелина 
Зеленькова

На дорогах Москвы 
появились новые 
светофоры, кото-
рые предупрежда-
ют пешеходов, что 
из-за поворота мо-
жет появиться авто-
мобиль. Новые мо-
дели не только эф-
фектнее и аккурат-
нее, но и повышают 
безопасность до-
рожного движения.

До сих пор, когда 
зеленый свет горел 
одновременно для 
пешеходов и авто-
мобилей, которые 
идут на поворот, предупреждение включалось только 
для водителей. Пешеходы не знали, что может поехать 
машина. Новая модель предупреждает и пешеходов. 
При совмещенном движении на пешеходном свето-
форе дополнительно мигает белый силуэт автомобиля 
и восклицательный знак. Тестирование таких регули-
ровщиков ведется на пяти участках: на пересечении 
1-го проезда Перова Поля и Зеленого проспекта, Ши-
рокой улицы и Проектируемого проезда 5286, а также 
улицы Сергея Эйзенштейна и Продольного проезда. 
В Зеленограде на пересечении Центрального проспек-
та с улицей Николая Злобина и Яблоневой аллеей.

Еще одна экспериментальная модель — светофоры 
с совмещенной фазой, которые разрешают одновре-
менный переход улицы пешеходам и движение авто-
мобилей по этому направлению. По правилам дорож-
ного движения, водители обязаны уступить дорогу, 
но чтобы лишний раз напомнить об этом, на дисплее в 
секции желтого света теперь будет появляться белый 
сигнал с пешеходом и стрелкой. Специалисты ЦОДД 
проверяют теорию, действительно ли  такой регули-
ровщик будет заметнее водителям и они станут внима-
тельнее при повороте.

«Москва первой из городов в России начала приме-
нять светофоры, которые разрешают одновременное 
движение пешеходов и автомобилистов. В столице они 
установлены уже по 245 адресам. Теперь планируем 
сделать такой тип светофора еще удобнее для восприя-
тия. Рассчитываем, что это поможет сделать движение 
еще безопаснее», — уточнил заммэра Москвы по вопро-
сам транспорта Максим Ликсутов.

Пока такие светофоры установлены на улице 
Адмирала Макарова у дома 23, кор. 1, на пересечени-
ях улицы Широкой и Заревого проезда, Продольного 
и 1-го Поперечного проездов, улиц Госпитальный Вал, 
Гольяновская и Боровая, а также 1-й Нововатуннской 
улицы, Калужского шоссе и улицы Светлая.

«Новые решения позволят увеличить пропуск-
ную способность дорог и сократят количество ДТП, — 
уверен глава проекта «Пробок.нет» Александр Шум-
ский. — Пешеходы пользуются преимуществом, однако 
ради повышения безопасности лучше знать о том, что 
на дороге может появиться транспорт».  

Глава депстроя Москвы Рафик Загрутдинов: У строительства 
метро всегда много нюансов, но мы идем в соответствии 
с графиком.

На пешеходном светофоре дополни-
тельно мигает белый силуэт автомо-
биля и восклицательный знак.

ЖКХ Кто и как 
проверяет 
освещенность 
московских 
улиц?

ПОМЕРИМСЯ 
ЛЮКСАМИ
Ирина Огилько

Москва входит в пятерку самых 
освещенных городов мира. Бо-
лее миллиона фонарей и све-
тильников освещают ее здания 
и территорию. Как сообщил 
мэр столицы Сергей Собянин, 
с 2011 года на улицах города 
стало почти в два раза светлее. 
Вот в этом году дополнительно 
планируют установить 15 ты-
сяч осветительных приборов во 
дворах, на детских и спортив-
ных площадках. Основное пред-
назначение новых фонарей — 
не столько создавать красоту, 
сколько обеспечивать безопас-
ность и комфорт жителей.

Несмотря  на ежегодный 
прирост фонарей, энергопо-
требление в Москве не увели-
чивается. Связано это с тем, 
что энергосберегающие техно-
логии позволяют сэкономить 
до 30 процентов электроэнер-
гии. Почти половина освети-
тельных приборов — эконом-
ные светодиодные лампы, а ре-
гулирует их работу «умная» 
система управления. В зависи-
мости от вида территории под-
светка по яркости и мощно-
сти — разная. Например, круп-
ные магистрали, такие как 
МКАД, Третье транспортное и 
Садовое кольцо, Ленинский и 
Кутузовский проспекты, цен-
тральные улицы, входят в ка-
тегорию «А» — то есть самых 
освещенных. В категорию «Б» 
входят магистрали районно-
го значения, например, Дани-
ловский Вал и Профсоюзная 
улица. Недостаточность осве-
щения может привести к увели-
чению ДТП. Но слишком яркий 
свет может слепить глаза  жи-
телям окрестных домов. Чтобы 
соблюсти баланс, специалисты 
«Моссвета» ежегодно проводят 
замеры общей освещенности 
и средней яркости территорий 
города. В минувшем году про-
ведено почти 1,4 тысячи таких 
замеров. Измеряют дорожное 
освещение инженеры мобиль-
ной светотехнической лабо-
ратории. Проверку делают на 
сухом асфальте, поскольку за-
меряется свет, отражающийся 
от дорожного покрытия. Каме-
ра фотографирует участки до-
роги. Данные загружают в спе-
циальную программу, которая 
выдает результат. Общую осве-
щенность территории замеря-
ет люксметр. Это портативное 
устройство преобразует поток 
света в электрический сигнал 
и выводит результаты на дис-
плей. Освещенность тех же ТТК 
и Садового кольца должна со-
ставлять от 20 до 30 люкс. Тем-
нее должны быть улицы рай-
онного значения. Например, 
многим кажется, что улица 
Правды довольно темная, од-
нако ее освещенность соответ-
ствует нормативам: 6—15 люкс 
и 0,4—0,8 канделы на кв. м.  
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МНЕНИЕ Глобальные 
тренды в продовольствии, 
или как накормить 
10 миллиардов человек

Съесть
вопросы

Сергей Иванов, 
исполнительный директор ГК ЭФКО 
и эксперт проекта «Горизонт 2040»

На Земле к 2050 году будут жить 10 млрд человек, что 
как минимум в 1,5 раза повысит спрос на еду. Как их 
накормить?

Глобальную продовольственную повестку к этому 
времени будут определять несколько макротрендов. 
Главный из них — рост спроса на еду, в первую очередь 
в Африке и Юго-Восточной Азии. Человечество будет 
адаптировать технологии производства еды к глобаль-
ному потеплению, подстраиваться под сокращение 
доступных сельскохозяйственных земель и стараться 
минимизировать вклад продовольственного сектора в 
изменение климата. Здоровая диета станет макротрен-
дом для жителей городов. Также появятся прорывные 
технологии в еде, которые покроют растущий спрос в 
белках и жирах дешевле традиционных решений.

Какие инновации помогут нам ответить на вызовы 
будущего? В первую очередь нужно минимизировать 
применение воды, эффективно использовать земли и 
другие ресурсы. Индустрию продовольствия необхо-
димо модернизировать, чтобы уменьшить влияние на 
климат и снизить уровень отходов. Нам следует так-
же разработать альтернативы азотным и фосфорным 
удобрениям, а также снизить использование сельско-
хозяйственной тех-
ники на нефтепро-
дуктах. Кроме того, 
в жизни человека 
должны появить-
ся семена, адапти-
рованные к новому 
климату.

Россия вышла на 
лидирующие пози-
ции в мире по экс-
порту зерновых и 
подсолнечного мас-
ла. Мы построили 
современное пти-
цеводство, свино-
водство и животно-
водство, закрыли 
потребности в клю-
чевых видах продо-
вольствия и заняли 
серьезные позиции 
на внешнем рын-
ке. В будущем наша 
страна может стать 
одним из ведущих поставщиков продуктов в мире. Тех-
нологический суверенитет в производстве еды строит-
ся на собственном генетическом материале в расте-
ниеводстве и в животноводстве. Этого суверенитета 
— и это надо признать — у нас нет по ряду технологий: 
сохраняется зависимость от ввозных витаминов, ами-
нокислот, сельхозтехники, эмульгаторов, стабилиза-
торов. Мы испытываем и дефицит работников на селе.

Какие еще вызовы стоят перед нами? Самое опас-
ное — это потеря плодородия почв. Китай и Индия объ-
явили стратегии продовольственной независимости, 
и, если у нас не будет проработанных альтернатив, мы 
рискуем потерять существенную долю спроса на зер-
новые и масличные. Если инновационные технологии 
выйдут на рынок, могут снизиться и объемы продаж в 
странах, которые начнут переключаться на новые ис-
точники белков и жиров.

В мире не занята ниша честного и бескомпро-
миссного позиционирования в вопросе устойчивой и 
этичной еды. Мы предлагаем создать национальный 
стандарт, а затем предложить его внешнему рынку как 
реальные эффективные практики заботы об экосисте-
ме планеты. Стандарт «устойчивости» как отдельной 
технологии, так и конкретных производителей нужно 
строить вокруг нового понятия «использование еди-
ницы природы», то есть эффективности использова-
ния земли и воды, устойчивости к изменению климата, 
влияния на биоразнообразие и вклада в парниковые 
выбросы.

Нам предстоит развивать собственную экономику 
знаний и научные школы, искать и строить эффектив-
ные модели отношений между бизнесом, наукой и го-
сударством, по максимуму использовать ресурсную 
базу. Нам нужны технологии для эффективного ис-
пользования ресурсов. Программы типа «Технологии 
взамен на продовольствие» могут устранить создан-
ный санкциями дефицит. Нам необходим и собствен-
ный биотех в еде, без которого невозможно претендо-
вать на роль одного из лидеров мировой продоволь-
ственной безопасности.  

ТЕХНОЛОГИИ Станет ли оплата по QR-коду популярнее оплаты по банковским картам

Практические приложения
Татьяна Шмелева

Н
а сегодняшний день опла-
та банковской картой по-
прежнему остается более 

распространенным и привыч-
ным способом покупки това-
ров и услуг у россиян. По оцен-
кам разных ритейлеров, опро-
шенных Ассоциацией компа-
ний интернет-торговли (АКИТ), 
в среднем оплата по QR-коду, че-
рез Систему быстрых платежей 
(СБП), составляет порядка 10% 
всех платежей, максимальная 
доля — 20%. Как отмечают ом-
никанальные компании (те, у 
кого два канала продаж. — Прим. 
«РГ»), активнее по СБП оплачи-
вают покупки в онлайн, в фи-
зической рознице эта доля зна-
чительно меньше. О том, поче-
му так происходит, рассказали 
«Российской газете» эксперты.

«Мы считаем, что это очень 
перспективное направление 
финтеха. Компании, входящие 
в ассоциацию, фактически пер-
выми на рынке стали внедрять 
данный способ оплаты. Причем 
в первый год активного внедре-
ния (2021 год. — Прим. «РГ») 
оплата по QR-коду в онлайн-ка-
нале показывала взрывной рост, 
объем таких платежей увеличи-
вался в среднем месяц к месяцу 
на 40%—50%», — отмечает в бе-
седе с «РГ» президент АКИТ Ар-
тем Соколов.

Он подчеркнул, что компа-
нии в этот период дополнитель-
но стимулировали и сотрудни-
ков (например, выдавали бону-
сы к зарплате за каждого поку-
пателя, оформившего покупку с 
помощью СБП), и клиентов (ис-
пользование собственных про-
грамм лояльности, собствен-
ный кэшбек, различные промо-
акции). Как итог: в начале 2021 
года доля оплат по СБП состав-
ляла менее одного процента, а к 

концу года стала более 6%. Доля 
оплат по QR-коду увеличивает-
ся и сейчас, но уже не так стре-
мительно.

Директор направления раз-
вития банковских карт Банки.
ру Антон Сергунов напомина-
ет, что на момент ухода между-
народных платежных систем 
и ApplePay из страны доля бес-
контактных платежей (картой и 
устройствами) превышала 70%, 
а телефонами платили чуть ли 
ни в половине случаев. И таких 
результатов российский рынок 
добился всего лишь за пару лет. 
После того, как платить телефо-
ном (особенно айфонами) ста-
ло невозможно, банки, регуля-
тор и платежная система МИР с 
СБП стали искать альтернативы 
— QR-платежи виделись как наи-
более универсальный способ 
бесконтактных платежей. На-
помним, что в конце 2020 года 
ЦБ обязал все системно зна-
чимые банки с 1 октября 2021 
года обеспечить возможность 
оплаты товаров, работ и услуг 
по QR-коду через Систему бы-
стрых платежей (СБП), без карт 
и терминалов.

«За 2023 год россияне совер-
шили порядка 2 млрд покупок 
через СБП (это не считая пере-
водов), что в 6-7 раз больше, 
чем годом ранее. Общая доля та-
ких трансакций составляет по-
рядка трети от всех операций 
по картам (в количестве транс-

акций), при этом в объемах (в 
рублях) доля таких операций 
порядка 10%. По итогам 2024 г. 
доля в трансакциях может при-
близиться к 40—50%», — говорит 
Сергунов.

Как отмечает Соколов, кли-
енты гораздо охотнее оплачи-
вают покупки QR-кодом на не-
большие суммы в повседневных 
точках (так удобнее, не нужна 
карта — можно оплатить теле-

фоном), при этом отдавая пред-
почтение оплате картой имен-
но крупных покупок. «Дело тут 
не только в том, что клиенты 
все еще скептически относятся 
к этому виду платежа, но и по-
тому, что при оплате QR-кодом 
банк, выдавший карту, может не 
начислить кэшбэк», — объяснил 
Сергунов.

Комиссия по операциям с 
QR-кодом составляет порядка 
0,4-0,7%, тогда как комиссия по 
карточной трансакции состав-
ляет 2-3%, оплачивать кэшбек, 
в первую очередь банку, стано-
вится просто экономически не-
выгодно. При этом сама торго-
вая точка может клиенту этот 
кэшбек как раз начислить или 
предоставить скидку, так как 
для ритейлера оплата через СБП 
в два-три раза дешевле с точки 
зрения комиссий.

Что же касается преиму-
ществ  оплаты по  QR-коду 
для ритейла, то они очевид-
ны, говорит Соколов. По дан-
ным АКИТ, тарифы Систе-
мы быстрых платежей со-
ставляют 0,4%-0,7%,  а стои-
мость эквайринга при опла-
те банковскими картами  — 
2-2,5%, у интернет-компаний 
может доходить и до 3%. Из-
держки на эквайринг занима-
ют, как правило, третью строч-
ку среди самых затратных ста-
тей компаний, а, учитывая, что 
доля безналичных платежей в 
интернет-торговле больше 80% 
(на ряде площадок уже 100%), 
речь идет о колоссальных сум-
мах. «Активное внедрение си-
стемы быстрых платежей мо-
жет сократить эти издержки 
как минимум в пять раз», — под-
черкнул президент АКИТ.  

ДЕНЬГИ 

Инвесторы 
не спешат 
заводить ИИС 
третьего типа

СЧЕТ 
ПРИОТКРЫТ
Евгения Носкова

У инвесторов есть интерес к ин-
дивидуальному инвестсчету 
нового типа (ИИС-3), который 
стал доступен с 1 января, но го-
ворить о серьезной активности 
рано, рассказали опрошенные 
«РГ» эксперты. Люди ждут при-
нятия изменений в Налоговый 
кодекс. Поправки предполага-
ют, что по ИИС-3 можно будет 
получить два типа налогового 
вычета — на сумму внесенных 
на счет средств и на доход. Од-
нако пока есть риск не полу-
чить вычет вовсе.

В Сбере за первые три не-
дели этого года открыто 11,8 
тыс. новых ИИС-3. Для сравне-
ния: в тот же период 2023 года 
инвесторы открыли 14,7 тыс. 
счетов. В «БКС Мир инвести-
ций» не назвали конкретных 
цифр, отметив, что количество 
открытых ИИС-3 за январь 
2024 года сопоставимо с коли-
чеством трехлетних ИИС, кото-
рые клиенты открыли за январь 
2023 года. «Это хороший ре-
зультат, который демонстриру-
ет интерес инвесторов к ново-
му пятилетнему ИИС», — доба-
вила руководитель департамен-
та развития ИИС «БКС Мир ин-
вестиций» Лилия Денежка.

5 февраля Банк России 
выпустил информационное 
письмо, в котором рекомендо-
вал брокерам и управляющим 
компаниям информировать 
клиентов о том, что в отноше-
нии открываемых сейчас ИИС 
действуют «старые» условия 
вычетов. «К тому же при за-
ключении нескольких догово-
ров ИИС до принятия измене-
ния в НК РФ вообще есть риск 
не получить вычет»,  — отме-
тил руководитель направле-
ния по взаимодействию с го-
сударственными органами УК 
«Альфа-Капитал» Николай 
Швайковский.

Пока законопроект о нало-
говых изменениях по ИИС-3 
прошел только первое чтение 
в Госдуме. Участники рынка 
ценных бумаг предупреждают 
об этом на своих сайтах. «БКС 
Мир инвестиций» сообщает, 
что «все описанные условия 
получения вычетов не являют-
ся окончательными, законо-
проект может быть не принят 
или существенно изменен». 
ВТБ также информирует, что 
налоговые вычеты, лимит по-
полнения для получения выче-
тов и другие особенности но-
вых ИИС будут дополнитель-
но установлены законодатель-
ством.

Кроме того, в ВТБ отмеча-
ют, что в законе указаны но-
вации, которые пока не могут 
быть применены из-за отсут-
ствия поправок в НК РФ и до-
полнительных подзаконных 
актов. Это перевод «старых» 
ИИС в новый, а также возмож-
ность частичного и полного 
вывода средств с нового ИИС 
без расторжения при возник-
новении особой жизненной 
ситуации.

Инвесторы ждут также по-
явления механизма страхова-
ния ИИС-3. Над такими поправ-
ками работают Банк России и 
минфин. Предполагается, что 
застрахованы будут средства 
на сумму 1,4 млн руб. Сейчас 
обсуждается, будет ли система 
страхования обязательной или 
добровольной.  

Силы сдерживания

«Мы ожидаем, что 
ЦБ сохранит нейтраль-
ный сигнал на бли-

жайшие заседания (март и ап-
рель) и продолжит готовить ры-
нок к вероятному снижению 
ключевой ставки позднее в этом 
году», — прогнозирует Васильев.

Возможность для снижения 
ключевой ставки откроется 
только в середине года (в июне 
или в июле), когда инфляция на-
чнет устойчиво замедляться, 
добавляет эксперт. По его  сло-

вам, в базовом сценарии к кон-
цу года ожидается замедление 
инфляции до 6% и снижения 
ключевой ставки до 12%.

Сохранение ключевой став-
ки на пятничном заседании 
вряд ли окажет выраженное 
влияние на российский рынок, 
добавляет старший аналитик  
дирекции операций на финан-
совых рынках банка «Санкт-
Петербург» Виктор Григорьев. 
«Доходности на долговом рын-
ке могут остаться вблизи теку-

щих уровней, а краткосрочная 
динамика курса сейчас слабо 
реагирует на исходы заседаний 
Банка России. Стоит отметить, 
что регулятор теперь будет пуб-
ликовать и резюме своих обсу-
ждений — первая такая публика-
ция запланирована на 27 февра-
ля. На этом фоне реакция рынка 
на решения ЦБ может быть бо-
лее растянутой по времени, чем 
ранее», — рассказывает эксперт.

Как отмечаеот Васильев, ре-
шение ЦБ сохранить ставку не 
окажет значимого влияния и на 
банковские продукты. «Сейчас 
ключевая ставка, ставки по кре-
дитам и вкладам находятся на 
своих пиках и далее последует 
снижение. В целом мы ожидаем, 
что ставки по вкладам останут-
ся в ближайшие месяцы вблизи 
текущих высоких уровней», — 
прогнозирует он.

По мнению Васильева, стоит 
ожидать постепенного умерен-
ного снижения ставок по вкла-
дам и кредитам в последую-
щие месяцы по мере вероятно-
го дальнейшего замедления ин-
фляции и увеличения ожиданий 
снижения ключевой ставки ле-

том-осенью. «Мы полагаем, что 
ставки по депозитам к концу 
года могут снизиться в диапа-
зон 10—12%», — резюмирует он. 

В октябре 2023 г. в Центро-
банке заявляли, что на тот мо-
мент в России темпы роста цен 
проходили максимальную точ-
ку. При этом годовая инфляция 
достигнет пика весной-летом 
2024 года.

В минэкономразвития  от-
мечали, что двузначные циф-
ры инфляции удалось обуздать. 

В январе уровень инфляции в 
2024 году прогнозировали в 
4,5%. При этом к целевым зна-
чениям, как отмечали в мини-
стерстве,  инфляция вернется 
к 2025 году. Однако при сохра-
нении  открытости экономи-
ки, плавающего курса нацио-
нальной валюты, как признают 
в минэкономразвития, это не-
простая задача. 

Ставки по вкладам постепенно 
снизятся и могут дойти до 10—12% 
к концу года.

ЦИФРА

208,6
МИЛЛИАРДА
РУБЛЕЙ

составил оборот по ИИС 

в январе, по данным 

Московской биржи

Брокеры 
предупреждают 
клиентов о том, 
что налоговые 
вычеты, лимит 
пополнения 
и другие особен-
ности новых ИИС 
будут дополни-
тельно установле-
ны законодатель-
ством

В будущем здоро-
вая диета станет 
трендом для 
жителей городов 
по всему миру, 
плюс появятся 
прорывные техно-
логии в еде, кото-
рые покроют рас-
тущий спрос 
в белках и жирах

СПРАВКА «РГ»

Проект «Горизонт 2040» объединил более 130 экспертов и 

ученых в различных сферах. Задача проекта — формирова-

ние видения ключевых вызовов и трендов, которые могут 

произойти в основных сферах социально-экономической 

жизни российского и мирового сообщества, определение 

возможностей и формирование сценариев долгосрочного 

развития. Работа ведется на площадке Агентства стратеги-

ческих инициатив по девяти направлениям: «Демография», 

«Продовольствие», «Космос», «Экология и климат», «Энер-

гетика», «Технологии», «Здравоохранение и пандемии», 

«Социокультура», «Экономика». Эксперты формируют свои 

предложения и предлагают их для широкого общественно-

го обсуждения.

Самая опасная тенденция для жителей планеты — это потеря 
плодородия почв.

А К Ц Е Н Т

При оплате QR-кодом банк, 
выдавший карту, может не начислить 
покупателю кэшбек. Это отпугивает 
многих потенциальных пользователей

Ц И Т А Т А

Эльвира Набиуллина, глава Банка России:
«Пока мы не увидим, что складывается устойчивая 
тенденция к замедлению роста цен и к снижению 
инфляционных ожиданий, ключевая ставка будет 
оставаться высокой столько времени, сколько 
потребуется. Мы видим пространство для снижения 
ставки в этом году скорее во втором полугодии».
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ИНИЦИАТИВА Требования использования спирта для лосьонов 
и одеколонов могут ужесточить

Испитая тема
Татьяна Карабут

Р
осалкогольтабакконтроль 
предлагает усилить гос-
контроль за использовани-

ем этилового спирта при произ-
водстве парфюмерно-космети-
ческой продукции. Это следует 
из письма службы в адрес Мин-
фина России (есть у «РГ»). В Ро-
салкогольтабакконтроле «РГ» 
подтвердили, что направили 
это письмо в министерство.

Речь идет о парфюмерно-
косметической продукции, ко-
торую могут употреблять не 
только по прямому назначе-
нию, но в том числе внутрь в 
качестве алкоголя (например 
лосьоны). Служба предлагает 
обязать производителей отчи-
тываться о процентном содер-
жании в такой продукции эти-
лового спирта, указывать КПП 
места производства такой про-
дукции, распространить на эту 
продукцию маркировку «Чест-
ный знак». Кроме того, предла-
гается обязать производителей 
спиртосодержащей непищевой 
продукции оснащать основ-
ное технологическое оборудо-
вание для приемки этилового 
спирта автоматическими счет-
чиками объема готовой про-
дукции и концентрации в ней 
спирта.

По данным службы, сейчас 
для производителей спиртосо-
держащей парфюмерно-кос-
метической продукции уста-
новлено значительно меньше 
обязательных требований, чем 
для производителей алкоголь-
ной продукции. Например, не 
требуется устанавливать счет-
чики объема готовой продук-
ции, вести учет концентрации 
и объема безводного спирта в 
продукции. Информация в еди-

ную государственную авто-
матизированную информаци-
онную систему учета объема 
производства и оборота эти-
лового спирта, алкогольной и 
спиртосодержащей продукции 
(ЕГАИС) о закупке этилового 
спирта и о производстве гото-
вой продукции вносится в «руч-
ном режиме». Отсутствует и ряд 
других требований.

В то же время спиртосодер-
жащая непищевая продукция 
потенциально может являть-
ся продукцией «двойного на-
значения» и использоваться в 
качестве суррогата алкоголь-
ной продукции, подчеркивает 
служба. Как отмечается в пись-
ме, большинство организаций, 
обращающихся с заявлением 
о выдаче лицензии на произ-

водство, хранение и поставки 
произведенной спиртосодер-
жащей непищевой продукции, 
заявляют в качестве места осу-
ществления деятельности пло-
щадки организаций,  «которые 
ранее уже имели лицензию на 
производство алкогольной про-
дукции».

Кроме того, в ходе прове-
рок выявляются многочислен-
ные нарушения лицензионных 
требований производителями 
спиртосодержащей непищевой 
продукции.  

ПРОЕКТ Предлагается повысить штрафы 
для банков за нарушения при рекламе кредита

Поднимут 
проценты

Владислав Куликов

П
равительство Рос-
сии предлагает по-
высить в два раза 
штрафы для банков 
за умолчание о мак-
с и м а л ь н о й  п р о -
ц е н т н о й  с т а в к е 
кредита. Соответ-
ствующие поправ-

ки предлагается внести в за-
конопроект, который готовит-
ся сейчас Госдумой ко второму 
чтению.

Как напомнили в Ассоциа-
ции юристов России, в конце 
прошлого года вступил в силу 
закон, обязывающий банки 
указывать крупным шрифтом 
сведения о диапазонах значе-
ний полной стоимости потре-
бительского кредита в процен-
тах годовых.

Это значит, подчеркивают 
эксперты, что будет нарушени-
ем указывать в рекламе толь-
ко привлекательную информа-
цию — например минимальную 
ставку, которая зачастую или 
устанавливается не на весь срок 
кредита, или требует соблюде-
ния дополнительных условий. 
Например: пообещать полпро-

цента, но — только в первый ме-
сяц.  А то, что потом процент ав-
томатически превращается в 
грабительский, скромно умол-
чать. Почему так делают банки, 
понятно. Но так делать — неза-
конно.

«За нарушение данного 
требования, согласно проек-
ту, должностным лицам будет 
грозить штраф от 40 тысяч до 
100 тысяч рублей, юридическим 
лицам — от 600 тысяч до 1 мил-
лиона 600 тысяч рублей», — со-
общил председатель правления 
АЮР Владимир Груздев.

Он подчеркнул, что реализа-
ция предлагаемых рассматрива-
емым законопроектом положе-
ний будет способствовать повы-
шению степени защищенности 
прав граждан.

В свою очередь, заместитель 
председателя Союза юристов-
блогеров при АЮР Мария Вер-
ховская заметила, что рассмат-
риваемый сейчас в Госдуме 
проект также распространяет от-
ветственность за нарушения при 
рекламе кредита на микрофинан-
совые организации. Это важно.

«К рекламе финансовых 
услуг и финансовой деятель-
ности предъявляются специ-
альные требования, — говорит 
она. — В частности, в рекламе 
банковских услуг запрещено 
умалчивать об условиях, влия-
ющих на сумму доходов или рас-
ходов».

Между тем, по ее словам, со-
ответствующие нормы КоАП 
пока не распространяются на 
микрофинансовые организа-

ции, что позволяет им формаль-
но избегать ответственности за 
данное нарушение.

Также, как поясняет пред-
ставитель АЮР, информация 
о диапазоне значений полной 
стоимости кредита должна 
быть указана до упоминания о 
процентных ставках, а шрифт 
должен быть не меньше шриф-
та, которым указана ставка. 
Требование об указании диапа-
зона значений ПСК  касается и 
рекламы со звуковым сопрово-
ждением.

«Норма будет применяться к 
любым потребительским креди-
там, в том числе ипотечным», — 
подчеркивает она.

По ее словам, если реклама 
кредита нарушает закон, сле-
дует обратиться в Федеральную 
антимонопольную службу.

«Направить обращение в ве-
домство можно посредством 
портала «Госуслуги». К жалобе 
необходимо приложить дока-
зательства. В частности, мож-
но направить скриншот ненад-
лежащей рекламы», — поясняет 
Мария Верховская.  

Закон обязывает банкиров быть 
максимально откровенными 
со своим будущим должником.

Эта парфюмерия производится на одной из старейших фабрик косметики. И тут уж точно все под контролем.

А К Ц Е Н Т

Указать в рекламе кредита только при-
влекательные условия, например мини-
мальную ставку, которая потом 
вырастет, является нарушением

СУД Закончено дело хакера, 
кравшего личные записи людей

От вашего имени

Наталья Козлова

Полиция завершила расследо-
вание уголовного дела о непра-
вомерном доступе к компью-
терной информации.

Его возбудили в Ставропо-
лье по статье, которая еще ред-
ко встречается — 272 УК РФ 
«Неправомерный доступ к 
компьютерной информации».

В совершении 64 краж ак-
каунтов обвиняется житель 
Тверской области.

Следствие уверяет, что за-
держанный нашел в Сети ста-
тью о возможности хорошего 
заработка, воруя личные учет-
ные записи граждан в мессен-
джере и продавая их.

— Гражданин загрузил 
инструкцию, с помощью кото-
рой приобрел доменные име-
на и серверы, необходимые для 
поддержания работоспособно-
сти созданных им в дальнейшем 
сайтов, — объяснили в МВД.

В мессенджере и через вспо-
могательные программы этот 

человек рассылал сообще-
ния пользователям с просьбой 
пройти голосование в различ-
ных конкурсах. Люди, получив 
такую информацию, перехо-
дили по ссылкам, в которых со-
держалось заведомое вранье , 
проходили авторизацию, вводя 
свой абонентский номер, а по-
том вводили и код из поступив-
шего сообщения.

Так этот молодой человек 
похищал аккаунты и «совер-
шал блокирование и модифи-
кацию компьютерной инфор-
мации», отправляя сообще-
ния об участии в голосовании 
в конкурсах от имени поль-
зователя по списку его кон-
тактов в мессенджере. Потом, 
как написал следователь, — 
«обращал в свое пользование» 
аккаунты тех, кто принял уча-
стие в голосовании». А затем 
продавал их.

Уголовное дело с утвер-
жденным обвинительным за-
ключением уже ушло в суд Мо-
сковского райсуда Твери.  

ТЕАТРАЛЬНАЯ МЕТЕЛЬ
Перестала театральная жизнь Москвы быть спокойной. 
Словно с московской природы берет пример. Недол-
гое затишье, а потом непременно начинает что-нибудь 
происходить интересное.

Главное, конечно, за последнее время — это назначе-
ние Алексея Дубровского главным режиссером Малого 
театра. Грустно было прощаться с Юрием Мефодьеви-
чем Соломиным — великим артистом и очень хорошим 
человеком. Но радостно от того, что главным режиссе-
ром стал именно Дубровский. Это человек, чьи глубин-
ные корни в Малом театре. Но самое главное — очень хо-
роший режиссер («Российская газета» не раз писала о 
его спектаклях).

Проблема в том, что он не возглавил Малый театр, 
как радостно написали многие. Потому что главный ре-
жиссер — это не руководитель. Давайте разберемся.

При советской власти не было такой должности «ху-
дожественный руководитель». Поэтому все великие 
театры возглавляли великие главные режиссеры. Лю-
бимов, Товстоногов, Гончаров, Захаров, Плучек, Вла-
димиров, Ефремов, 
Волчек, Завадский… 
Список можно про-
должать. Все эти 
люди назывались 
главными режиссе-
рами, возглавляли 
свои театры, опре-
деляли их лицо.

Надо понимать, 
что сейчас ситуация 
изменилась. Учреди-
тель — а это либо ми-
нистерство культу-
ры либо управление 
культуры — работает 
по двум схемам.

Первая. Руко-
водство театром по-
ручается художе-
ственному руково-
дителю, который заключает договор с директором. По 
сути, худрук — то, чем раньше был главный режиссер. 
Вторая. Руководство театром поручается директору, ко-
торый, в свою очередь, заключает договор с главным ре-
жиссером.

Почувствовали разницу?
Теоретически имеется в виду, что директор будет за-

ниматься финансовыми вопросами, а главный режис-
сер — художественными, Но, во-первых, в театре эти во-
просы очень тесно связаны. А, во-вторых, по факту мы 
прекрасно знаем: есть театры, которыми руководят ди-
ректора, и даже при наличии главных режиссеров имен-
но они определяют политику и жизнь своего коллектива.

Со мной будут все спорить, но, по сути, главный ре-
жиссер — это помощник директора по художественным 
вопросам. Если я, например, как режиссер захочу по-
ставить спектакль в «Ленкоме» или Театре Вахтангова, 
я, конечно, направлюсь в директорский кабинет, пони-
мая, что решающее слово за директором. Так же на моем 
месте поступит любой.

Теперь вопрос: как будет в Малом театре? Может 
быть, есть какие-то особые договоренности? Это неиз-
вестно. Но вот что удивительно: если вы зайдете на сайт 
театра в раздел «Руководство», первым вы увидите пор-
трет директора театра Тамары Анатольевны Михайло-
вой. За ней идет — Дубровский Алексей Владимирович. 
За ним — заместители художественного руководителя, 
заместители директора. Но то, что Дубровский — глав-
ный режиссер, не написано! Будем надеяться, что это 
какая-то досадная случайность. Лично я (но кто меня 
будет спрашивать?) не понимаю, почему Дубровского 
не сделали худруком, но как все люди, которые обожа-
ют Малый театр, надеюсь, что директору и главному ре-
жиссеру удалось договориться и все будет хорошо.

Было бы нелепо думать, что кино у нас будет продю-
серское, а театр не станет директорским. Хорошо или 
плохо, когда во главе театра стоит директор? В театре 
все определяет успех и касса.

Театр Вахтангова, по-моему, единственный в Моск-
ве, который на некоторые спектакли ограничивает про-
дажу: не более двух билетов в одном заказе. Замечу: 
речь идет не о ко-
медиях, а об очень 
серьезных рабо-
тах, даже с трагиче-
ским сюжетом. Если 
в театре — аншла-
ги и ажиотажный 
спрос — значит, там 
хороший директор.

Совсем недав-
но мы простились 
с Виктором Нови-
ковым — многолет-
ним директором 
и художествен-
ным руководи-
телем питерского 
Театра имени Комиссаржевской. Это был чудесный, 
умнейший, добрейший человек и замечательный дирек-
тор. Так что все зависит от человека, а не от должности. 
Но мы должны понимать, что директорский театр — это, 
как было принято раньше говорить, «веление времени». 
Он не отменяет советского варианта театра, во главе 
которого стоит выдающийся театральный лидер, но до-
полняет его.

С выдающимися театральными лидерами — напря-
женка. Что определяет успех любого спектакля? Сара-
фанное радио, которое я бы сегодня назвал «интернет-
ным». Говорят о спектакле или нет, — вот вопрос.

Юрий Грымов, скажем, еще только ставит роман Ко-
эльо, а о спектакле уже говорят. Говорят — спорят — по-
чти о любой премьере МХТ. Мне кажется, что Констан-
тин Хабенский уверенно ведет свой корабль. Бесконеч-
но дебатируют о Театре Моссовета, кажется, что театр 
находится в эпицентре споров и дискуссий. Молчат о 
«Современнике». Я не слышал особых разговоров о  те-
атре «Школа современной пьесы», но там явно происхо-
дит какая-то жизнь: премьера за премьерой.

Впрочем, простите. Нет больше такого театра «Шко-
ла современной пьесы», есть «Театр на Трубной». По-
чему? Потому что новому худруку не нравилось старое 
название. По той же причине «Театр Луны» теперь бу-
дет называться «Театр на Малой Ордынке».

Мне не нравится «Театр Луны», а «Школа современ-
ной пьесы» нравится. Но дело не в этом. Разве не бред 
переименовывать театр, исходя из вкусов его нового 
руководителя? А если следующий тоже захочет пере-
именовать? Это, конечно, не про качество спектаклей, а 
про уважение своих предшественников — тем более если 
они основатели. Тоже ведь важно.

Московские снежные бури улягутся — наступит вес-
на. А театральные будут только активнее. Тем интерес-
ней. Будем за ними следить.  

Все великие теат-
ры возглавляли 
великие главные 
режиссеры. 
Любимов, 
Товстоногов, 
Гончаров, Захаров, 
Плучек, 
Владимиров…

Хорошо или плохо, 
когда во главе 
театра стоит 
директор? 
В театре все 
определяет 
успех и касса

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛ

А К Ц Е Н Т

Такая продукция может использоваться 
в качестве суррогата 
алкогольной продукции

— Читайте также: Cписок 
товаров, подлежащих 
маркировке, предложили 
расширить
rg.ru/art/2736075

Сведения о поступлении средств 
в избирательные фонды 

кандидатов и расходовании 
этих средств (по состоянию 

на 5 февраля 2024 года)
В избирательный фонд С.Н. Бабурина поступило 6 251 000 рублей. Из них состави-

ли пожертвования юридических лиц 2 950 000 рублей. Это  АО «ВОЛЖСКИЙ АЛЬЯНС»    
(2 000 000 руб.), АО «ОЗ «МИКРОН» (950 000 руб.).

Израсходовано 4 660 724,14 рубля, в том числе произведено 13 платежей на общую 
сумму 2 514 500 рублей на оплату других работ/услуг и другие расходы на сбор подписей.

В избирательный фонд А.Г. Баташева поступило 211 050 рублей. Из них 183 050 руб-
лей составило пожертвование от одного гражданина (которое превысило 20 тыс. руб.).

Израсходовано 202 850 рублей, в том числе 149 050 рублей на изготовление и рас-
пространение печатных материалов.

В избирательный фонд А.В. Богданова поступило 625 018 рублей.
Израсходовано 624 870 рублей, в том числе 260 000 рублей на другие расходы на 

сбор подписей.

В избирательный фонд В.А. Даванкова поступило 102 010 001,01 рубля. Из них 
7 000 000 рублей составили пожертвования трех граждан (которые превысили 20 тыс. 
руб.).

Израсходовано 75 061 264,23 рубля, в том числе произведено 38 платежей на общую 
сумму 73 109 657,94 рубля на изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов и оплату других работ/услуг.

В доход бюджета перечислен 1 рубль. 

В избирательный фонд С.А. Малинковича поступило 369 333 рубля.
Израсходовано 369 333 рубля, в том числе 150 000 рублей на другие расходы на сбор 

подписей.

В избирательный фонд Б.Б. Надеждина поступило 93 010 642,76 рубля. Из них 
18 694 678,19 рубля составили пожертвования от 197 граждан (каждое из которых пре-
вышало 20 тыс. руб.). 

Израсходовано 87 776 618,36 рубля, в том числе произведено 153 платежа на общую 
сумму 47 203 219 рублей на финансовое обеспечение сбора подписей, на другие расхо-
ды на сбор подписей, на оплату других работ/услуг, на изготовление и распространение 
печатных и иных агитационных материалов, на иные  расходы на проведение избира-
тельной кампании, проведение публичных предвыборных мероприятий.

Возвращено 1 504 280,81 рубля, из них 3 платежа гражданам, не указавшим все 
реквизиты платежа, и 1 платеж несовершеннолетнему гражданину. В доход бюджета 
перечислено 873 136,10 рубля. 

В избирательный фонд В.В. Путина поступило 477 377 297,09 рубля. Из них 
472 000 000 рублей составили пожертвования юридических лиц. Это Краснодарский 
фонд регионального сотрудничества (28 млн руб.), МГФ поддержки регионального 
сотрудничества и развития (28 млн руб.), МОФ регионального развития (28 млн руб.), 
Татарский ФПРСР (28 млн руб.), Красноярский ФПРСР (25 млн руб.), Новосибирский 
ФПРСР (24 млн руб.), Ханты-Мансийский ФПРСР (24 млн руб.), Башкортостанский фонд 
регионального развития (20 млн руб.), ВФП регионального развития (20 млн руб.), При-
морский ФПРСР (20 млн руб.), Сахалинский ФПРСР (20 млн руб.), Свердловский фонд 
поддержки регионального сотрудничества и развития (16 млн руб.), АФПР (15 млн руб.), 
НФПР сотрудничества и развития (15 млн руб.), Самарский ФПРСР (15 млн руб.), Крым-
ский фонд поддержки регионального сотрудничества и развития (10 млн руб.), ЛОФ 
регионального развития (10 млн руб.), НФПР (10 млн руб.), Севастопольский фонд под-
держки регионального сотрудничества и развития (10 млн руб.), Фонд поддержки буду-
щих поколений (10 млн руб.), Пермский ФПРСР (8 млн руб.), Ставропольский ФПРСР 
(8 млн руб.), ТФ регионального развития (8 млн руб.), ЛФПРСР (7 млн руб.), Удмуртский 
ФПРСР (7 млн руб.), УФПРП (7 млн руб.), Оренбургский ФПРСР (6 млн руб.), Алтайский 
ФПРСР (5 млн руб.), БРОФ регионального развития (5 млн руб.), Владимирский ФПРСР 
(5 млн руб.), ВФ регионального развития (5 млн руб.), Омский ФПРСР (5 млн руб.), ПФПР 
сотрудничества и развития (5 млн руб.), Рязанский ФПРСР (5 млн руб.), Фонд поддерж-
ки регионального сотрудничества и развития ЧР (5 млн руб.), ФПРСР Калининградской 
области (5 млн руб.). 5 250 000 рублей составили пожертвования от трех гражданин (на 
сумму, превышающую 20 тыс. руб.).

Израсходовано 129 406 700,90 рубля, в том числе произведено 82 платежа на общую 
сумму 114 654 151,75 рубля — на изготовление и распространение печатных и иных аги-
тационных материалов, финансовое обеспечение сбора подписей, оплату других работ/
услуг. Общая сумма финансовых операций, не превышающих 100 тыс. рублей, состави-
ла 14 752 549,15 рубля.

Возвращено средств, поступивших в установленном порядке, на общую сумму 
77 377 297,09 рубля, из них — 72 100 000 рублей 2 юридическим лицам и 3 платежа трем 
гражданам.

В избирательный фонд Р.Л. Русских поступило 539 014,01 рубля. Из них 519 000 руб-
лей составило пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 538 800 рублей. Из них 485 000 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд И.В. Свиридовой поступило 166 015 рублей. Из них 146 000 
рублей составило пожертвование от гражданина на сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 152 600 рублей. Из них 112 000 рублей на изготовление и распро-
странение печатных и иных агитационных материалов.

В избирательный фонд Л.Э. Слуцкого поступило 101 996 861 рубль. Из них 1 400 000 
рублей составили пожертвования от 5 граждан на сумму, превышающую 20 тыс. руб.

Израсходовано 58 538 582,30 рубля, в том числе произведено 97 платежей на общую 
сумму 54 133 777,60 рубля на изготовление и распространение печатных и иных агитаци-
онных материалов и на оплату других работ/услуг.

В доход бюджета перечислено 57 120 рублей. 

В избирательный фонд Н.М. Харитонова поступило 67 000 100,01 рубля.
Израсходовано 62 230 824,94 рубля, в том числе произведено 106 платежей на 

общую сумму 54 923 286,80 рубля на изготовление и распространение печатных и иных 
агитационных материалов, на оплату других работ/услуг, на проведение публичных 
предвыборных мероприятий.

Эти сведения основаны на данных, предоставленных 
Центральной избирательной комиссией Российской Федерации, 

филиалом ПАО Сбербанк
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ООО «Вертикаль-Интерьер» извещает о проведении 
торгов (аукциона) по продаже имущества

Сведения о продавцах (собственнике): ООО «Вертикаль-
Интерьер» (ОГРН 1027739836497).

Имущество продается через электронные торги.
Форма проведения торгов: открытый аукцион на повыше-

ние цены в электронной форме.
Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/
Контактные лица:  Михайленкова Надежда Владимировна, 

телефон: +7 (812) 207-01-05 (доб. 2331), e-mail: mikhailenkova.nv@
gpte.ru, Цветова Юлия Вячеславовна, телефон: +7 (812) 207-01-05 
(доб. 2501), e-mail: tsvetova.yv@gpte.ru, Безденежных Ма-
рианна Игоревна телефон: 8- 495-540-84-25 (доб. 50122),  
e-mail: bezdenezhnykh.mi@50.gpte.ru.

Сведение о предмете продажи: право заключения догово-
ра купли-продажи принадлежащего ООО «Вертикаль-Интерьер» 
(ОГРН 1027739836497) земельного участка, площадью 125 815 м2, 
в составе единого землепользования с кад. № 50:27:0030254:105, 
по адресу: Москва, поселение Вороновское, вблизи с. Вороново 
категория земель: земли населенных пунктов, разрешенное ис-
пользование: для размещения объектов, характерных для насе-
ленных пунктов

Начальная цена: 316 809 718,90 рублей, НДС не облагается.
Заявки на участие в торгах принимаются: с 09 февраля 

2024 г. в 10.00 (МСК) по 11 марта 2024 г. до 18.00 (МСК).
Дата и время проведения торгов: 13 марта 2024 г. в 12.00 

(МСК).
Полный текст извещения на сайте в сети Интернет: 

http://etpgpb.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА Женя Любич — о премьере «Саша и Питер» и новых песнях

Дракон и все остальные
Александр Алексеев

Э
то была необычная пре-
мьера: одновременно и 
рок-концерт, и встреча с 

актерами, и показ нового филь-
ма «Саша и Питер» с Аглаей Та-
расовой и Антоном Филипен-
ко в главных ролях. Да и место 
для презентации было выбрано 
необычное: московский клуб 
«16 тонн», особенно любящий 
гитарную рок-музыку. Киноре-
жиссер Валерия Шкирандо, сы-
гравшая в фильмах «Год культу-
ры», «Женский батальонъ» и 
«Тест на беременность», а те-
перь дебютировавшая в новом 
амплуа, выйдя на сцену, объяс-
нила это так: «Мы показываем 
кино не в кинотеатре, а в клубе, 
потому что в нем много прекрас-
ной музыки». Возможно, зало-
жила теперь и новую традицию...

Съемочная группа «Саши 
и Питер» — московская, а дей-

ствие фильма происходит в 
основном в Северной столице. 
И для того, чтобы точнее пере-
дать дух и ритмы этого горо-
да, его атмосферу и колорит, 
режиссер захотела пригласить 
для создания саундтрека ко-
го-то из культовых петербург-
ских музыкантов. Желательно, 
играющего на гитаре и знаю-
щего толк в поэзии, романтике 
и небанальных музыкальных 
решениях (новый фильм — как 
раз романтическая и немного 
авантюрная комедия о лю-
бви, в 12 сериях). В итоге вы-
брали Женю Любич, благода-
ря хиту Russian Girl ставшую 

новым трендом «славянского 
стиля». И чей трек «Колыбель-
ная тишины» из предыдущего 
фильма «Он — дракон» собрал 
уже более восьми с половиной 
миллионов просмотров в ин-
тернете.

А для «Саши и Питер» Женя 
написала и песню «Случайный 
поворот», ставшую для саунд-
трека ключевой. Попали в него 
и ее хиты с типично питерски-
ми настроениями, смятени-
ями разведенных житейских 
мостов: «Невский проспект», 
«Бродский», «Галактика»…

Конечно, Женя Любич с ги-
тарой и своей группой тоже 

приехала на презентацию в 
«16 тонн». Рассказала она «РГ» 
и о своих новых песнях.

Работа над саундтреком для 
кино для музыканта — почти 
высшая степень признания. 
Много ли пришлось потру-
диться вам?

ЖЕНЯ ЛЮБИЧ: Над саундтреком я 
работала на студии все время 
после Нового года. А еще — над 
песнями, которыми планирую 
делиться в ближайшее время.  К 
осени, надеюсь, выпустим но-
вый альбом.

В вашей новой программе 
много танцевальных песен. 
Считаете, что именно их 
сейчас не хватает людям?

ЖЕНЯ ЛЮБИЧ: Я хотела развеять 
миф о том, что я пишу исклю-
чительно грустные медленные 
песни о любви… Нет, у меня до-
вольно много танцевальных 
композиций. Бодрых, веселых 
и не очень, но все равно под них 
можно танцевать! И теперь мне 
захотелось сделать акцент на 
ритмах, которые сподвигнут 
пуститься в пляс, улыбнуть-
ся и порадоваться в моменте 
— «здесь и сейчас». Мне кажет-
ся, что мы вообще живем в та-
кое время, когда нам всем очень 
важно настроиться на что-то хо-
рошее. И я счастлива, что могу 
своими концертами этому по-
способствовать.

Знаете ли вы, что 2024-й  — 
Год семьи? Есть ли у вас на 
него какие-то особые планы и 
ожидания?

ЖЕНЯ ЛЮБИЧ: Я предпочитаю к 
жизни подходить без ожида-
ний. А планы, конечно, есть. Но 
я лучше о них расскажу, когда 
что- то из запланированного 
осуществится. Ну, а в Год семьи 
я хотела бы пожелать всем чи-
тателям семейного счастья и 
благополучия. И берегите друг 
друга, пожалуй, это сейчас 
ценнее всего!  

КИНО Премьера полнометражного мультфильма 
«Пушкин и... Михайловское» прошла в Пскове

Сбылись поэта сновиденья
Юрий Стрекаловский, 
Елена Юринская

Д
есятого февраля, в 
день памяти Пуш-
кина, в областной 
филармонии Пско-
ва — в сопровожде-
нии Губернаторско-
го симфонического 
оркестра — состоял-
ся премьерный по-

каз полнометражного анима-
ционного фильма «Пушкин и... 
Михайловское». Его создате-
ли — режиссер и продюсер Ека-
терина и Игорь Гаврюшкины, 
художник-постановщик Игорь  
Шаймарданов, композитор Вя-
чеслав Круглик и уфимская сту-
дия «Муха» — приурочили эту 
премьеру к двойному юбилею 
поэта: 225-летию со дня рожде-
ния и 200-летию ссылки в Ми-
хайловское.

Мультфильм состоит из 52 
коротеньких новелл (около 
трех часов экранного времени) 
— необыкновенных, но вполне 
биографических историй о двух 
годах ссылки Александра Серге-
евича. Его Михайловское здесь — 
особенный волшебный мир. Лу-
бок, вертеп. Сплошные выдум-
ки? Ничуть. Вот Пушкин управ-
ляет куклой из-за ширмы. Вот с 
молотком залез — латает крышу. 
Бедолага-сыщик прячется в ку-
стах — строчит смешные донесе-
ния. Поэт уплыл куда-то в бочке 
по реке воображения. С ним тут 
верные друзья — кот, пес, мышо-
нок и Арина Родионовна. Легким 
росчерком пера Арина превра-
щается в Алину — и уже «Ах, об-
мануть меня не трудно! Я сам об-
манываться рад!». И тут же — он 
приклеил усики, залез в окно к 
Лауре, там Дон Карлос, ой, что 
будет. Но пока он в латах и с ме-
чом пошел спасать Людмилу от 
злодея Черномора. Или отпра-
вился на мельницу, чтобы на-
брать мешок муки, а там его уже, 
конечно, ждет русалка. «Там чу-
деса: там леший бродит». Вот та-
кой калейдоскоп. То Пушкин и 
соседи. То Пушкин и чижик. То 
Пушкин и крыжовенное варенье. 

И еще, еще: Пушкин и опасный 
визит, и аппетит, и письмо, и цы-
гане, и пчелы, и скамейка, и Дон 
Кихот, и Байрон, и царь Борис, 
и ночь на Ивана Купалу... И каж-
дую чудесную историю закруг-
ляют новые стихи. И «чувства 
добрые я лирой пробуждал». И 
«что пройдет, то будет мило». И 
– «О, если бы когда-нибудь Сбы-
лись поэта сновиденья!». На-

чнешь смотреть — не оторвешься. 
Не важно, дети вы или уже роди-
тели. С мультяшным Пушкиным 
и весело, и грустно, и нелепо, и 
светло. Разумеется, «РГ» перед 
премьерой не могла не расспро-
сить создателей картины: откуда 
эти чудеса?

Давайте сразу проясним: как 
Пушкин попал в ваш мульт-
фильм, что с ним в мульт-
фильме происходит?

ЕКАТЕРИНА ГАВРЮШКИНА: Фильм со-
стоит из трехминутных новелл, 
коротких занимательных и на-
зидательных историй, расска-
зывающих о ссылке Пушкина 
в 1824—1826 годах, которые он 
провел в имении матери в селе 
Михайловском Псковской гу-
бернии. Именно это время ста-
ло особо важным творческим 
периодом — временем станов-
ления великого русского поэта. 

Пушкин силой водворен в дере-
венскую ссылку, он молод, хо-
чет продолжать полную впечат-
лений столичную жизнь, жить 
по своей воле. Поначалу вроде 
бы он протестует против жизни, 
к которой приговорен. Душа со-
противляется деревенскому за-
точению. Но постепенно поэт 
влюбляется в размеренный 
уклад, природу и обитателей 
Михайловского. Можно сказать, 
открывает истинный смысл и 
предназначение своего дара. 
Михайловское у нас — место, 
где реальность перемешивает-
ся с фантазией. Вот почему здесь 
легко встретиться, например, с 
лешим и домовым, русалкой и 
кикиморой. И в этом же волшеб-
ном мире естественна и при-
вычна встреча Пушкина лицом 
к лицу с героями его произве-
дений — Годуновым, цыганкой 
Земфирой, Дон Гуаном, царем 
Додоном. Сюда легко из книг яв-
ляются и гении других времен и 
народов — Шекспир, Сервантес, 
Рафаэль, Торквато Тассо.

Это понять можно — но 
откуда вдруг в ваших истори-
ях из жизни Пушкина взялись 
его смышленые мультяшные 
друзья?

ЕКАТЕРИНА ГАВРЮШКИНА: В каждой 
серии у нас новая история, в ко-
торой молодой Пушкин, столк-
нувшись с тревожной для него 
ситуацией, справляется с ней, 
проявляя лучшие черты свое-
го характера: талант, смелость, 
доброту, смекалку, верность. 
При этом он как раз всегда поль-
зуется поддержкой своих дру-
зей — обитателей того же ма-
теринского дома: Няни, Кота, 
Мышки, Пса Бассета. У всех этих 
персонажей есть чему поучить-
ся. У Няни — ее молчаливой лю-
бви, взрастившей поэта. У Кота 
— его ответственной заботе обо 

всех живущих рядом. У пса Бас-
сета — умению любить и хранить 
верность просто так, без коры-
сти. А глядя на Мышку — можно 
осознать, что и ее решительно 
поднятый вверх указательный 
пальчик может сыграть важную 
и благотворную роль в судьбе 
великого поэта. Задачи, с кото-
рыми сталкивается наш герой, 
понятны и знакомы каждому 
зрителю, — однако мы постара-
лись сделать так, чтобы сюжет 
каждой серии имел и символи-
ческое, философское измере-
ние. Простые истории служат 
поучительными примерами.

На популярной онлайн-плат-
форме шел ваш мультсериал 
— почему вы решили объеди-
нить отдельные истории в 
один фильм?

ЕКАТЕРИНА ГАВРЮШКИНА: Да, мы за-
думали и сняли сериал, в нем 
уже целых два сезона. Но мы уви-
дели, что он способен трансфор-
мироваться и в самостоятель-
ное законченное художествен-
ное произведение. Поэтому наш 
мультфильм существует теперь 
и как полнометражный,  готовый 
для просмотра в кинотеатрах.

Как вы придумывали свои вол-
шебные истории — нельзя же 
было обойтись и без вполне 
научных первоисточников?

ЕКАТЕРИНА ГАВРЮШКИНА: Наша рабо-
та с источниками определялась 
в первую очередь поисками вну-
треннего, подлинно личностного 
факта биографии. Истории про 
Пушкина, основанные на воспо-
минаниях, письмах и других сви-
детельствах, должны показы-
вать, как наш герой менялся.  

Знаменитая уфимская студия «Муха» и ее руководитель Артур Абдрахманов 
тоже участвовали в создании мультсериала о Пушкине.

В 52 коротких новеллах «Пушкин и... Михайловское» много необыкновенных, но вполне биографических сюжетов о жизни поэта в ссылке.

Женя Любич спела на премьере «Саша и Питер» свои песни для этого кино.

А К Ц Е Н Т

Нам всем очень важно настроиться 
на что-то хорошее

А К Ц Е Н Т

Пушкин должен заново внушить, 
что любовь и правильные книги 
способны творить чудеса

АКЦИЯ  В России стартует 
неделя книгодарения

Ничего, кроме 
радости

Анастасия Скорондаева

Над хорошей книгой, как и над 
настоящей любовью, время не 
властно. Международный день 
книгодарениотмечается 14 
февраля. Но одним днем дело 
не ограничивается. Восьмая об-
щероссийская акция «Дарите 
книги с любовью» стартует 12 
февраля и продлится неделю, 
до 18 февраля.

Инициаторами первой ак-
ции выступили Российская 
государственная детская биб-
лиотека и Ассоциация «Растим 
читателя», но за время ее су-
ществования к ней присоеди-
нились книжные магазины, 
общественные и государствен-
ные ведомства, издательства 
и библиотеки. Они не просто 
собирают и дарят книги, они 
устраивают встречи с писате-
лями, делают скидки на изда-
ния, то есть всеми способами 
мотивируют читателей поку-
пать литературу.

В этом году книги собирают 
для 60 библиотек, в том чис-
ле для читален новых терри-
торий.

Конечно, дарить книги в эти 
дни можно и нужно друзьям и 
близким. Главная цель акции — 
сконцентрировать внимание 
на хорошей литературе, чтобы 
дарение книг вошло в привыч-
ку, как дарим подарки на день 
рождения, Новый год.

Например, Союз детских и 
юношеских писателей запустил 
флешмоб, все просто: участни-
ки создают короткие видеоро-
лики, в которых один человек 
дарит книгу другому, а получа-
тель выражает радость и благо-
дарность за такой ценный и 
символичный подарок.

В Российской государствен-
ной детской библиотеке в тече-
ние недели пройдет более 40 
встреч с писателями, театраль-

ных выступлений и кинопока-
зов для юных читателей. Ребята 
встретятся с писателями Вади-
мом Пановым, Майей Лазарен-
ской, Еленой Нестериной, Ни-
ной Павловой. А после показа 
фильма «По щучьему велению» 
зрителей ждет встреча с Емелей 
из сказки — актером Никитой 
Кологривым.

В театральной програм-
ме — спектакль театра Inside 
«Большая маленькая девоч-
ка», постановка театра «Сова» 
о приключениях Пеппи Длин-
ныйчулок «Однажды в городе 
Висбю».

Писатель и издатель Анаста-
сия Орлова каждый год участ-
вует в акции, в этом году одна 
из книг, которую она подарит, 
— «Лев Толстой. Ничего, кроме 
радости» Анастасии Строки-
ной. «В книге великий писатель 
показан глазами его самого 
младшего и самого любимого 
в семье ребенка — Ванечки Тол-
стого. Строкина внимательно 
относится к фактам, поэтому 
это очень достоверная исто-
рия», — заметила Орлова.

Накануне акции аналитиче-
ский центр НАФИ провел опрос 
среди населения, который вы-
явил интересные цифры. Так, 
44% опрошенных признались, 
что любят дарить и получать 
книги в подарок, и лишь 24% 
опрошенных, напротив, не под-
держивают ни то, ни другое.

Любопытно, что 63% рос-
сиян в качестве подарка хоте-
ли бы получить встречу с пи-
сателем, и самый популярный 
кандидат — Дарья Донцова.

«Дарите книги с любовью, 
дарите то, что сами хотели бы 
получить, дарите новые книги, 
а не то, что вам уже не нужно», 
— попросила всех директор Рос-
сийской государственной дет-
ской библиотеки Мария Веде-
няпина.  

НЕ НАША/НАША ИСТОРИЯ
Известный писатель, ныне ректор Литературного 
института Алексей Варламов выпустил новый роман: 
«Одсун. Роман без границ». — М.: АСТ (Редакция Елены 
Шубиной), 2024.

Довольно длительное время он не писал крупной 
художественной прозы, сосредоточившись на пи-
сательских биографиях в серии ЖЗЛ: Михаил При-
швин, Алексей Толстой, Александр Грин, Михаил 
Булгаков, Андрей Платонов, Василий Шукшин, Васи-
лий Розанов. Но в последние годы стали появляться 
новые романы Варламова: «Мысленный волк» (2014) 
и «Душа моя Павел» (2018), который был инсцениро-
ван в РАМТе.

Длительный перерыв в работе над романами и не-
сомненный успех в биографическом жанре могут вы-
звать впечатление, что Варламов — автор всего трех 
романов. На самом деле «Одсун» — восьмой по счету 
роман писателя. До этого были «Затонувший ковчег», 
«Купол», «Купавна», «11 сентября» и «Лох». Так что в 
романистике автор 
более чем искушен. 
Но только в одном 
романе — «11 сентя-
бря» — звучала за-
рубежная тема.

Признаюсь, я 
несколько насто-
роженно  и, может 
быть, предвзято от-
ношусь к романам 
современных рос-
сийских писателей. 
Мне кажется, куда 
более удачно они 
выступают в малых 
жанрах — рассказе и 
повести. Роман — трудный и к тому же, по Михаилу Бах-
тину, вечно «становящийся жанр», потому что он, по 
его словам, «более глубоко, существенно, чутко и бы-
стро отражает становление самой действительности». 
Но действительность сегодня меняется такими тем-
пами, с такой скоростью, которая не снилась Бахти-
ну, покинувшему этот грешный мир в 1975 году, когда 
ситуация не только в СССР, но и во всем мире была от-
носительно стабильной. Говоря о романе, Бахтин мыс-
лил в категориях Нового (от Возрождения до ХХ века) 
и Новейшего (ХХ век) времени, но сегодня эти кате-
гории уже не работают. В Новом и Новейшем време-
ни роман не только успевал за действительностью, но 
и предвосхищал и даже отчасти создавал ее. Особен-
но в XIX столетии, когда романные герои, вторгаясь в 
жизнь, становились реальными людьми, как было с ге-
роями Пушкина (Онегин), Тургенева (Базаров), Тол-
стого (Анна Каренина), Достоевского (персонажи «Бе-
сов»), Горького («сверхчеловеки» его ранней прозы») 
и других классиков.

Сегодня это невозможно.
Ни один романный герой современной прозы не 

способен породить своих подражателей, а предвосхи-
щать действительность может разве что «антиутопия» 
— жанр, возникший сто лет назад («Мы» Евгения За-
мятина) и неслучайно именно сейчас ставший весьма 
востребованным.

Не говорю гениальный, но просто качественный ро-
ман пишется не меньше года (обычно гораздо дольше). 
За это время в России и в мире происходит такое коли-
чество событий, имеющих историческое значение, что 
любой роман о современности неизбежно становится 
архаичным.

Если, конечно, этот роман претендует на отражение 
современной истории, а не только быта и частных нра-
вов, мыслей и чувств.

Тем интереснее попытка Алексея Варламова напи-
сать именно современный роман, хотя и с глубоким за-
ходом в историю ХХ века.

«Одсун» (odsun) по-чешски имеет двойное значе-
ние: «эвакуация» и «выселение». Неожиданно россий-
ский писатель обра-
тился к истории, 
вроде бы не имею-
щей к нам никако-
го отношения, — к 
геноциду, который 
после Второй миро-
вой войны устроили 
чехи с судетскими 
немцами, не просто 
сотрудничавшими 
с Гитлером, но став-
шими гражданами 
Третьего рейха и в этом статусе третировавшими чеш-
ское население. Тем не менее ответная реакция была 
явно несоразмерной: у судетских немцев отнимали 
жилье, им запрещали говорить по-немецки, ездить на 
общественном транспорте, совершать покупки в мага-
зинах, обязывали носить на рукаве букву  N и т.д. И все 
это безумие творилось с двухмиллионным коренным 
населением, которое было вынужденно бежать из Че-
хословакии. По дороге они подвергались издеватель-
ствам, изнасилованиям и убийствам.

Обо всем этом узнает главный герой из России, пре-
подаватель высшей школы. От безденежья и бездомно-
сти он бежит с родины в Восточную Европу, где вместо 
чтения лекций вынужден служить работником у пра-
вославного священника и грека — хозяина местного ре-
сторанчика.

Собственно, весь роман — это исповедь героя пра-
вославному попу. Здесь и история счастливой, а затем 
несчастной любви, и неудачной женитьбы, и история 
России начала 90-х годов, и украинская «майданная» 
история...

И все это сплетено к тугой узел и аукается друг с 
другом, а также с «судетским» кошмаром.

Словом, Варламов поколебал мое предубеждение 
против современной романистики.  

Признаюсь, 
я несколько насто-
роженно отно-
шусь к романам 
современных рос-
сийских писа-
телей

Алексей Варламов 
поколебал мое 
предубеждение 
против современ-
ной романистики

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Владимир Путин наградил Павла Басинского 
орденом «За заслуги в культуре и искусстве»

Наш коллега, писатель, обозреватель и колумнист «Россий-

ской газеты» Павел Басинский получил орден «За заслуги в 

культуре и искусстве». Соответствующий указ президента 

РФ Владимира Путина опубликован на сайте правовых ак-

тов. Орден вручается «за большой вклад в развитие отече-

ственной культуры и искусства, многолетнюю плодотвор-

ную творческую деятельность». Наши поздравления кава-

леру ордена — желаем успехов, новых книг, сильной «Игры 

слов» на страницах «РГ».

Напомним, что Павел Басинский — лауреат Государствен-

ной премии РФ, главной российской литературной премии 

«Большая книга» за романы «Лев Толстой. Бегство из рая» и 

«Подлинная история Анны Карениной», член жюри литера-

турной премии «Ясная Поляна».

Трейлер 
фильма 
смотрите 
по QR-коду

Павел Басинский,
писатель

ИГРА СЛОВ

П
Р

Е
С

С
-С

Л
У

Ж
Б

А
 К

Л
У

Б
А

 «
1

6
 Т

О
Н

Н
»

В
И

Т
А

Л
И

Й
 М

У
Х

А
М

Е
Т

З
Я

Н
О

В

Дословно

Игорь Гаврюшкин, продюсер фильма 
«Пушкин и Михайловское»:
— Всё нарисованное в настоящей мультипликации — одушевлено: дере-

вья, цветы, облака, букашки-таракашки, всё, чего мы даже иногда не чув-

ствуем, не ценим. Всем, кто рожден после 2000 года, Пушкин должен за-

ново внушить, что именно любовь и правильные книги способны тво-

рить чудеса. Поэт был строг к себе, щедр к окружающим, очень любил 

то, чем занимался. И это вот — природно пушкинское и живущее в нас ге-

нетически — в наше рассеянное время актуально как никогда.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕННИС Рублев снова 
выиграл выставочные 
соревнования серии UTS

Шоу будет 
продолжаться

Анна Козина

Пятая ракетка мира Андрей Рублев одержал победу 
на выставочном турнире Ultimate Tennis Showdown 
(UTS), проходившем в Осло.

В финале соревнований российский теннисист обы-
грал 11-ю ракетку мира австралийца Алекса де Мино-
ра со счетом 14:16, 17:10, 16:13, 20:12.

Для Рублева это второй успех на шоу-турнирах UTS. 
В 2023-м Андрей забрал титул во Франкфурте. Наш 
теннисист стал первым участником, которому удалось 
победить на этих соревнованиях дважды. За победу в 
Норвегии россиянин заработал почти 422 тысячи дол-
ларов.

Между тем на официальном турнире категории 
WTA-500 в Абу-Даби (ОАЭ) 14-я ракетка мира Дарья 
Касаткина вчера уступила в борьбе за трофей Елене 
Рыбакиной, представляющей Казахстан (5).

В полуфинальном матче Касаткина обыграла бра-
зильянку Беатрис Хаддад-Майю (13) со счетом 6:3, 4:6, 
7:6 (7:2). А Рыбакина справилась с Людмилой Самсо-
новой (15) со счетом 6:0, 4:6, 6:2, лишив нас чисто рос-
сийского финала. Но ведь Лена — экс-москвичка, сме-
нившая спортивное гражданство в 2018 году. Так что в 
любом случае болеть можно за обеих. Но в этом фина-
ле однозначно сильнее была Рыбакина —  6:1, 6:4.

Во время церемонии награждения Касаткина тра-
диционно поздравила соперницу с хорошим выступле-
нием и одновременно оригинально поздравила с днем 
рождения лидера российского мужского тенниса, тре-
тью ракетку мира Даниила Медведева, которому ис-
полнилось 28 лет.

— Проигрывать в финале — не самая приятная вещь, 
но, как сказал Даниил Медведев после Australian Open 
(уступил итальянцу Яннику Синнеру в пяти сетах. — 
Прим. «РГ»), лучше сыграть три финала, чем три раза 
проиграть в первом круге. Я с ним согласна, — сказала 
Даша.

Как ни странно  это звучит, но уже сегодня у Касат-
киной поставлен матч первого круга турнира WTA-
1000 в Дохе.

—  Это ужасно. У меня вопрос к WTA или турнирам: 
вы, ребята, пытаетесь заставить игроков умирать или 
чаще травмироваться? — эмоционально высказалась 
спортсменка еще накануне финала в Абу-Даби и отме-
тила, что в будущем организаторы могли бы решить 
проблему с помощью performance bye, когда сеяные 
участницы пропускают первый раунд.  

ХОККЕЙ  Александр 
Овечкин установил рекорд 
по голам в пустые ворота 
в матчах НХЛ

Оставил 
Гретцки позади

Сергей Литвинов

Капитан «Вашингтона» россиянин Александр Овеч-
кин набрал 2 (1+1) очка в победном для своей команды 
матче регулярного чемпионата Национальной хоккей-
ной лиги (НХЛ) против «Бостона» (3:0). Эта встреча 
стала знаковой для Александра.

Дело в том, что свою единственную шайбу Овечкин 
забросил в пустые ворота и вышел на единоличное пер-
вое место в истории лиги по количеству таких голов 
(57). Предыдущий рекорд принадлежал знаменитому 
в прошлом форварду сборной Канады и «Эдмонтона» 
Уэйну Гретцки — 56 точных попаданий. Также Алек-
сандр отметился результативной передачей на канадца 
Дилана Строума.

— Такие голы придают импульс в матче. Овечкин 
сделал невероятный пас, и Оши проделал отличную 
работу возле борта, а затем Александр положил мне 
шайбу прямо под клюшку. Мне оставалось только под-
нять ее при броске, 
— приводит слова 
Строума официаль-
ный сайт НХЛ.

К слову, Алек-
сандр в седьмой 
раз в карьере забил 
«Бостону» в пустые 
— больше, чем лю-
бой другой команде 
лиги. Россиянин 
продлил голевую 
серию до четырех 
матчей подряд. До главного снайперского рекорда 
Овечкину не хватает 61 гола. Сейчас в его активе 834 
шайбы в «регулярке» НХЛ, Гретцки же закончил ка-
рьеру с 894 голами. В нынешнем сезоне «Вашингтон» 
проведет еще 32 поединка, а контракт Александра с 
клубом действует до лета 2026 года, так что времени у 
форварда более чем достаточно.

Тем временем нападающий «Тампы» Никита Ку-
черов оторвался от ближайших преследователей в 
списке лучших бомбардиров нынешнего сезона, сде-
лав две голевые передачи в поединке против «Коламбу-
са» (4:2). Теперь на счету Кучерова 89 (33+56) очков в 
нынешнем розыгрыше «регулярки». Никита увеличил 
отрыв от канадца Натана Маккинона из «Колорадо», у 
которого 85 (32+53) очков.  

ФУТБОЛ  Сборная Катара во второй раз подряд завоевала Кубок Азии, в финале домашнего турнира 
одолев Иорданию

Дело хозяйское 
Артур Нанян

Н
ациональная команда 
Катара стала победи-
телем домашнего Кубка 

Азии, второй раз подряд завое-
вав этот трофей. В финале «бор-
довые» победили Иорданию со 
счетом 3:1.

Завершившийся розыгрыш 
Кубка Азии в чем-то был показа-

тельным. Он дал по-
нять, что в совре-
менном футболе 
фавориты порой 

остаются ни с чем и 
недооценивать никого 

не стоит. Главными фаворитами 
соревнования до его старта счи-
тались три команды — Южная 

Корея, Япония и Иран. У 
них и мощнее составы по 
сравнению с другими, да 
и достижений значитель-

но больше, хотя те же ко-
рейцы в последний раз бра-

ли трофей аж в 1960 году. В 
Катаре же команда знаменитого 
немца Юргена Клинсманна сен-
сационно уступила в полуфина-
ле Иордании (0:2).

Нельзя не обратить внима-
ния на успех таких скромных 
сборных, как Иордания, Таджи-
кистан, Узбекистан. Таджики 
и вовсе смогли с первого же за-
хода пробиться в плей-офф, в то 
время как Узбекистан сошел с 
дистанции на стадии четверть-
финала, уступив по пенальти 
Катару. Достойный результат, 
и прекрасное выступление на 
турнире полузащитника мо-
сковского ЦСКА Аббосбека 
Файзуллаева.

Наверное, определенные вы-
воды для себя по итогам Куб-
ка Азии должна была сделать и 
сборная России. Не секрет, что 
в прошлом году РФС едва не 

перешел из УЕФА в Азиатскую 
конфедерацию футбола. Если 
бы все так и произошло, подо-
печные Валерия Карпина мог-
ли бы принять участие в тур-
нире. Каких бы результатов до-
билась наша команда — загадка. 
Но с теми же Узбекистаном и Та-
джикистаном мы встречались в 
выездных товарищеских встре-
чах около полутора лет назад, и 
оба поединка завершились вни-
чью 0:0.

Что касается Катара, то их 
трофейная эпоха этой сборной 
началась с Кубка Азии-2019. К 
триумфу команду привел тогда 
испанец Феликс Санчес. Под 
его руководством «бордовые» 
одержали семь побед в семи 
встречах турнира и заслуженно 
завоевали трофей. Казалось, до-
машний чемпионат мира в дека-
бре 2022 года станет очередным 
шагом вперед для катарцев, но 
они с треском провалились: три 

поражения в группе с разницей 
мячей 1-7.

В декабре прошлого года, 
примерно за месяц до стар-
та Кубка Азии с поста главно-
го тренера катарской сбор-
ной ушел знаменитый порту-
галец Карлуш Кейруш, рабо-
тавший в «Реале», «Манчестер 
Юнайтед». Команду возглавил 
испанец Бартоломе Маркес.

Маркес привел Катар к по-
трясающему успеху, но героем 
финального матча с Иордани-
ей стал полузащитник Акрам 
Афиф, который первым в исто-
рии финалов Кубка Азии офор-
мил хет-трик. Что примечатель-
но — все три мяча он забил с пе-
нальти.

К слову, суммарная транс-
ферная стоимость финалистов 
Кубка Азии равна лишь 30 мил-
лионам евро. В то время как у 
Японии аналогичные показате-
ли составляют 318 миллионов, 
Южной Кореи — 193 миллиона.

Добавим, что накануне в 
Абиджане состоялся финал Куб-
ка Африки, в котором хозяин 
турнира Кот-д’Ивуар принимал 
Нигерию. Результат матча стал 
известен после подписания но-
мера «РГ» в печать.  

БИАТЛОН Почему организаторы угадали, выбрав Златоуст для проведения 
Спартакиады

Точное попадание

Илья Соболев, Златоуст

И
з пяти регионов, 
принимающих со-
ревнования зим-
ней Спартакиады 
сильнейших, Челя-
бинская область за-
нимает централь-
ное место. Здесь в 
пяти городах прой-

дут соревнования по семи (из 
четырнадцати) видам спорта. А 
Челябинск — фактически столи-
ца Спартакиады.

И это чувствуется сразу, 
когда прилетаешь в город. Аэро-
порт весь оформлен в стиле 
Спартакиады. На выходе всех 
встречает ее талисман — Сне-
жик. По дороге в центр в гла-
за бросается светодиодное по-
лотно, на котором огромными 
буквами бежит строка «Все-
российская спартакиада». Над 
шоссе там, где обычно написа-
но, сколько километров до того 
или иного города, теперь пик-
тограммы видов спорта. В об-
щем, антураж дает почувство-
вать, что сейчас происходит 
нечто действительно важное и 
масштабное.

Один из гвоздей спартакиад-
ной программы, биатлон, тоже 
проходит в Челябинской обла-
сти. Выбор Златоуста для прове-
дения соревнований может уди-
вить: в стране ведь есть уже на-

моленные стреляющими лыж-
никами места: те же Тюмень и 
Ханты-Мансийск. Но на самом 
деле, златоустовская земля 
имеет непосредственное отно-
шение к биатлону. Неподалеку 
отсюда, в селе Уйское, родился 
легендарный Александр Тихо-
нов. Непосредственно из Зла-
тоуста — прославленные биат-
лонистки Наталья Снытина и 
Светлана Ишмуратова. Именем 
последней и назван стадион, 
на котором в эти дни сражают-
ся биатлонисты. Судьба у лыж-
но-биатлонного комплекса 
имени Светланы Ишмуратовой 
— непростая. Его строительство 
затянулось не на один десяток 
лет. Дело с точки сдвинулось в 
последние два года. Помогло 
активное участие губернатора 
Челябинской области Алексея 
Текслера.

Все эти усилия были точно 
не зря. Приезд топовых отече-
ственных биатлонистов произ-
вел в Златоусте настоящий фу-
рор. По всему городу щиты со 
словом «биатлон», реклама би-
летов. Которые, кстати, на пер-
вый день были раскуплены под-
чистую. Как следствие, забитая 
под завязку арена и фирменная 
биатлонная атмосфера, несмот-
ря на приличный холод.

И слезы Светланы Ишмура-
товой на торжественной цере-
монии открытия соревнований 

с участием министра спорта 
Олега Матыцина, губернато-
ра Челябинской области Алек-
сея Текслера и президента со-
юза биатлонистов России Вик-
тора Майгурова. Слезы, потому 
что Светлана Ирековна до по-
следнего не верила, что стадион 
откроют, что ее мечта сбудется.

— Мы видим, что Спартакиа-
да проходит в самых современ-
ных условиях. Хочу пожелать 
спортсменам и тренерам, что-
бы здесь как можно чаще про-
водились соревнования, — ска-
зал министр спорта, открывая 
новый стадион. — Думаю, Союз 
биатлонистов России меня под-
держит. Уверен этот комплекс 
станет уютным теплым домом 
всей биатлонной семьи. Здесь 
фантастическая, гостеприим-
ная атмосфера, фантастические 
традиции.

Кстати, незадолго до Спар-
такиады готовность Златоуста 
к серьезным соревнованиям 
критиковал олимпийский чем-
пион Дмитрий Васильев. Прие-

хав на стадион Светланы Ишму-
ратовой, он изменил свое мне-
ние. «То, что я вижу, это даже не 
пять с плюсом. Это мое огром-
ное уважение», — развел руками 
Дмитрий Владимирович.

Сами биатлонисты — тоже 
под большим впечатлением. И 
от трассы, и от того, как горячо 
златоустовцы поддерживают 
спортсменов. Даже тех, кто не 
претендует на медали. Говорят, 
что атмосфера — как на чемпи-
онате мира.

Первым победу в Златоусте 
отпраздновал фаворит мужско-
го зачета Эдуард Латыпов. По-
путно Эдуард вошел в историю 
как первый биатлонист, взяв-
ший «золото» Всероссийской 
спартакиады сильнейших. Он 
же победил в гонке преследо-
вания.

— Классно открывать такие 
соревнования. Это моя первая 
Спартакиада. Знаю, что в со-
ветское время это был один из 
основных стартов. Продолжа-
ем традиции. Для нас это новое 

место, тут все незнакомо, так 
что ощущения могу сравнить 
с теми, что были во время чем-
пионата мира. Плюс подготов-
ка к этим соревнованиям про-
шла хорошо, — отметил в беседе 
с журналистами Латыпов.

Если у мужчин обошлось без 
сюрпризов, то у девушек триум-
фатором неожиданно стала 
23-летняя Анастасия Батмано-
ва. Это ее первая победа на про-
фессиональном уровне. И в та-
кой важный момент. Ведь декла-
рировалось, что состав сборных 
на следующий год будет фор-
мироваться в первую очередь 
на основе результатов Спарта-
киады. Оказалось, победу Насте 
нагадали.

— Сегодня была забавная си-
туация. Утром зашла в гостини-
це в лифт. А его моет уборщица. 
Вы кто, спрашивает, фристайл? 
Нет, отвечаю, биатлон. А, так у 
вас же сегодня соревнования. 
Желаю вам удачи. Видите, про-
должает, вы зашли в лифт, а у 
меня ведро полное. Значит, все 
будет хорошо. А я думаю, чер-
ная кошка не пробежала, ну и 
ладно. Едем дальше. Она на вы-
ходе: ни пуха вам, ни пера. От-
вечаю: спасибо! А она мне: не-
правильно, надо говорить «к 
черту». Я ей, давайте повторим. 
Повторили. Ну все, сегодня вы-
играете. Теперь у меня пробле-
ма: надо ее снова найти.  

Эдуард Латыпов выиграл гонку преследования и спринт на стартовавшей Спартакиаде.

А К Ц Е Н Т

Сами биатлонисты под впечатлением 
от атмосферы в Златоусте. Говорят, 
здесь болеют как на чемпионате мира

В игре 
с «Бостоном» 
Овечкин продлил 
голевую серию 
до четырех встреч 

В начале года у Овечкина был небольшой спад, но в последнее 
время он набрал отличную форму.

А К Ц Е Н Т

Героем финала стал катарец Акрам 
Афиф — он первым в истории турнира 
оформил хет-трик в решающем матче
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МИЛЛИОНОВ

евро составляет стоимость 

всех игроков команды Катара. 

Это в два раза меньше, чем 

трансферная стоимость лидера 

сборной России Александра 

Головина

Между тем

Международный совет футбольных ассоциаций (IFAB) принял решение 

не объявлять о скором введении синих карточек из-за негативной реак-

ции на эту новость со стороны футбольной общественности: звезд и 

тренеров.

По информации британских СМИ, IFAB собирался опубликовать детали 

плана по введению новой карточки еще в конце прошлой недели, одна-

ко процесс был приостановлен, чтобы провести дальнейшие обсужде-

ния этой инициативы.

— Полагаю, мы должны сохранить игру настолько простой для судей, на-

сколько это возможно. Мы частенько ругаем рефери, однако у них 

очень сложная работа. Введение новой карточки предоставит лишь 

еще больше возможностей ошибиться. Будут обсуждать: «Показал си-

нюю карточку, а надо было желтую, но он пропустил десять минут». Это 

все усложняет. Если IFAB хочет все протестировать — с этим у меня 

проблем нет. Однако к таким идеям я отношусь скептически, — подчерк-

нул главный тренер «Ливерпуля» Юрген Клопп.

По имеющимся сведениям, синяя карточки будет предполагать удале-

ние игрока с поля на десять минут в том случае, если он совершит пред-

намеренный фол или проявит несогласие с официальным представи-

телем матча. Также футболист должен получить красную карточку, если 

он получил две синие карточки в течение встречи или комбинацию жел-

той и синей.Катарцы взяли Кубок Азии, хотя до старта турнира мало кто из экспертов 
причислял их к фаворитам.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 февраля, понедельник
«Матч ТВ»
08.35. Лыжные гонки. Женщины. 

10 км. Прямая трансляция

10.50. Лыжные гонки. Мужчины. 

10 км. Прямая трансляция

13 февраля, вторник
«Матч ТВ»
08.35. Биатлон. Мужчины. 

Индивидуальная гонка. 

Прямая трансляция

12.05. Биатлон. Женщины. 

Индивидуальная гонка. 

Прямая трансляция

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Тюмени проходят соревнования 

лыжников. И там по-прежнему не 

знает себе равных Александр 

Большунов. В рамках Спартакиа-

ды он уже выиграл классический 

спринт и скиатлон. А всего у него 

теперь 19 побед подряд в текущем 

сезоне. У женщин разнообразия 

больше. В спринте «золото» взяла 

вчерашняя юниорка 23-летняя 

Анастасия Фалеева, опередив ли-

дера сезона Веронику Степанову. 

Правда, Степанова отыгралась по-

бедой в скиатлоне.

А вот в гонке преследования Батма-

нова не попала даже в призеры. 

Лучшей пасьюте стала Виктория 

Сливко.
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